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 АЛЕКСАНДРА ФЛОРИНСКАЯ вновь вернулась 
на экраны в образе красавицы и светской львицы 
в сериале «Ивановы — Ивановы». Впечатлен-
ный «МК-Бульвар» присмотрелся к Александре 
и вспомнил ее роли в кино и жизни.

 ГОША КУЦЕНКО порадовал поклонников не 
только очередными сериалами, но и новым спек-
таклем со своим участием. «МК-Бульвар» встре-
тился с актером и обсудил полет на Луну, успехи 
старшей дочери и музыкальную карьеру.

 А ТАКЖЕ: Екатерина Шпица вывела в свет 
жениха, Екатерина Вуличенко не скрывает ин-
тересного положения, Роман Курцын об обмане 
в кино, мышечной массе и актерской наглости и 
многое другое.
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ЗА ЧТО ДЕПУТАТЫ ОТЧИТАЛИ МИНИСТРА ПРОСВЕЩЕНИЯ

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Читайте 2-ю стр.

ТРАМП НЕ В ПРОЛЕТЕ, 
РОССИЯ  

НЕ В ВЫИГРЫШЕ 
Трамп не в пролете, Россия не в выигрыше 

— нынешний президент США в очередной раз 
доказал, что лютая ненависть, которую к нему 
питает американский политический класс, с лих-
вой компенсируется более теплыми чувствами со 
стороны рядовых избирателей. В американской 
политике есть не скажу, что добрая, но довольно 
старая традиция: на первых после появления в 
стране нового президента промежуточных вы-
борах в Конгресс партия главы государства часто 
проигрывает с разгромным счетом. Такая участь 
не миновала, например, Билла Клинтона в 1994 
году и Барака Обаму в 2010 году. Трамп на их фоне 
выглядит счастливчиком: контроль над Палатой 
представителей перешел к демократам, но зато в 
ходе схватки за Сенат партия президента вырвала 
у своих оппонентов целых два очень ценных места. 
Для российско-американских отношений такой 
результат выборов не выглядит катастрофическим 
— но и оптимистическим тоже. 

Боюсь, что в ближайшем будущем отношения 
Москвы и Вашингтона ждет продолжение того же 
самого вязкого, липкого и неприятного «болота», 
что и до выборов в Конгресс. Конечно, могло быть 
не просто хуже, а гораздо хуже: если бы демократы 
одержали сокрушительную победу на выборах в 
обе палаты конгресса, Трампа стали бы активно 
добивать — в том числе под соусом «вы же знаете, 
что он российский агент!». Теперь вариант превра-
щения эксцентричного президента в беззащитного 
мальчика для битья почти что исключен. Не потер-
пев ожидаемого поражения, Трамп в моральном 
плане, можно сказать, выиграл 
— но недостаточно для того, 
чтобы ощущать себя совсем 
на коне. 

Читайте 5-ю стр.

Еще пару лет назад торговля младенцами вов-
сю процветала в Интернете. Желающим усыновить 
малыша можно было пойти законным путем: за-
морачиваться с документами и судами, с опекой, 
носиться по детским домам.

Или зайти на специализированные сайты и 
определенные форумы и рассказать о своей про-
блеме, а там уже подскажут, куда обратиться, 
чтобы через третьих лиц подобрать подходящего 
отказника сразу после родов, а иногда и «до».

Хотя, конечно, это все уголовно наказуемо. 
УК РФ, статья 127.1 «Торговля людьми» — от 10 
до 15 лет лишения свободы.

Недавно волонтеры из общественного 
движения «Альтернатива. Против рабства» 
попытались пресечь подобное преступле-
ние с продажей новорожденного в Нижнем 
Новгороде.

Главным действующим лицом в этом 
щекотливом деле выступала многодетная 
мать Валентина К.

Именно она хотела продать своего 
собственного, только что родившегося 
сына, еще лежащего в отделении для 
недоношенных.

Читайте 4-ю стр.

Саид БИЦОЕВ, 
журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЖИЗНЬ НА ДНЕ 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ 
КОРЗИНЫ Читайте 3-ю стр.

Российская певица Анна Шурочкина, больше известная 
под псевдонимом Нюша, впервые стала мамой. Девушка 
поделилась в Инстаграме фотографией первенца с короткой 
подписью: «Наш ангелочек». Так же поступил и муж певицы 
Игорь Сивов. Мужчина рассказал подписчикам, что 
присутствовал на родах жены, и под фотографией описал 
свои чувства после увиденного. У Игоря это уже третий 
ребенок, но он впервые решился быть рядом с любимой 

женщиной в этот ответственный момент. «Мужики, то, что я увидел и ощутил, 
— это никогда нельзя ощутить в обычной жизни. После этого я уверен в 
одном: женщины — это чудо, и их нужно любить, холить и носить на руках. Ни 
один мужчина не справится с тем, с чем сталкиваются женщины при родах. 
Берегите своих женщин. Я теперь точно перестану вообще спорить, ворчать, 
высказывать свои упреки какие-то своей ненаглядной и любимой супруге! 
Люблю тебя!» — написал Игорь Сивов. Все поклонники и близкие друзья 
поздравляют пару с этим замечательным событием и ждут подробностей 
произошедшего события от новоиспеченной мамы.

НЮША РОДИЛА АНГЕЛА  
В ПРИСУТСТВИИ МУЖА

ПРОДАМ РЕБЕНКА. 
НЕДОРОГО. ДЛЯ СВОИХ

ЦЕПОВЯЗА ПРОСЯТ 
УБЕРЕЧЬ ОТ ЕДЫ

На скандально известного члена банды «цапков» 
готовится покушение?

Разразившийся во вторник скан-
дал вокруг тюремного меню одного 
из лидеров кровавой банды «цапков» 
Вячеслава Цеповяза получил новое 
продолжение. Защитники гангстера, 
отбывающего 20-летнее заключение, 
намерены просить для него госзащи-
ты. Они уверяют: опасность исходит 
от бывшей жены, с которой он делит 
имущество почти на миллиард рублей. 
Соответствующий «прогон» (как говорят 

на тюремном сленге) якобы пустили по 
зоне криминальные авторитеты. 

Примечательно, что об опасно-
сти, которая грозит дяде покойного 
лидера шайки Сергея Цапка, сообщи-
ли правоохранительным органам как 
раз после того, как СМИ обнародовали 
фото его красивой и сытной жизни за 
решеткой. 

Читайте 3-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Семимесячный 
Коленька лежал  

в отделении  
для недоношенных.

Переписка с Валентиной 
у «покупательницы» 
длилась долго.

НАТАША КАЛИНИЧЕНКО: 
«ВЕРНИТЕ МОЮ НОГУ!»

Жертва керченской бойни расставила все точки над «i»

Многодетная мать, 
чтобы прокормить 

семью, предложила 
покупателям сына

Наташа Калиниченко — одна из 
пострадавших в керченской бойне. 

История девушки стала достоя-
нием общественности не случайно. 
Отец Натальи, Юрий, по приезде 
в Москву обратился за помощью к 
волонтерам. У него не было денег и 
сменной одежды. Волонтеры опу-
бликовали просьбу о помощи в Сети 
и в керченских СМИ. Чуть позже «МК» 
связался с Юрием. Так страна узнала 
историю одной семьи.  

А потом появилась информа-
ция, что компенсацию в 500 тысяч 
уже давно перевели на счет постра-
давшей. На счет отца же деньги не 
рискнули переводить, потому что 
он «характеризуется, как регулярно 
выпивающий» и «давать в руки ему 
деньги опасно». Читайте 3-ю стр.

Наташа Калиниченко. КИРИЛЛУ СЕРЕБРЕННИКОВУ 
ГОРЬКО ЗА РОДИНУ

Режиссер, обвиняемый в мошенничестве,  
начал давать показания в суде

Весьма насыщенным на события 
оказался первый день долгожданного 
процесса по громкому делу о хище-
ниях в «Седьмой студии», главным 
фигурантом по которому проходит 
снискавший международную славу 
режиссер Кирилл Серебренников.

На первом же заседании в Мещан-
ском суде, которое длилось полных 
четыре часа, практически все под-
судимые продемонстрировали свою 

готовность биться за свое честное 
имя. Таким образом судья Ирина 
Аккуратова оказалась перед непро-
стым выбором, кого первым из трех 
(четвертый подсудимый Юрий Итин 
оказался человеком осторожным) 
рвавшихся в бой фигурантов дела 
допросить в среду, 7 ноября. Выбор 
пал на Серебренникова.

Читайте 3-ю стр.
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Дежурная бригада: Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Ева МЕРКАЧЕВА, Екатерина СТЕПАНОВА, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Наталья БАЖЕНОВА, Юлия ГРИШИНА и др. 

ПРИСТУП РЕВНОСТИ СЫНА  
ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТА «ЛУКОЙЛА» 

СПУТАЛИ С ИЗНАСИЛОВАНИЕМ?
Пшиком, возможно, ока-

жется обвинение в изнаси-
ловании, которое 23-летняя 
модель Вероника Макси-
мова предъявила участнику 
скандальных гонок на авто-
мобиле Gelandewagen Рус-
лану Шамсуарову, сыну вице-
президента «Лукойла». 

Как уже писал «МК», собы-
тия, ставшие поводом для 
разбирательства, произошли 
в ночь на 4 ноября в квартире 
22-летнего Руслана в доме 
на площади Победы. Имен-
но там, по словам Вероники, 
мужчина над ней надругался, 
что вызвало обильную крово-
потерю. Кроме того, у гостьи 
якобы остались синяки на 
руках. Кстати, познакомила 
молодых людей известная 
«гонщица» Мара Багдаса-
рян. Вероника подружилась 
с мажоркой в соцсетях, а та 
уже познакомила Веронику 
с сыном топ-менеджера ком-
пании.

По словам Руслана, он влю-
бился в девушку с первого 
взгляда и после месяца от-
ношений рассчитывал, что 
чувства взаимны. Но во время 
одной из встреч в телефоне 
Вероники он неожиданно об-
наружил множество странных 
СМС. В них была информация 
о неких заказах, похожих на 
те, которые делают клиенты 
девушек из элитного эскорта. 
Шамсуаров устроил возлю-
бленной скандал, а та вроде 
как в отместку отправилась к 
стражам порядка писать за-
явление.

Проверка по заявлению 

Максимовой продолжается. 
Правда, блюстителей закона 
озадачивает необычное по-
ведение девушки, которое 
отличается от поведения 
других пострадавших в по-
хожих инцидентах. Вероника 
отказалась давать объясне-
ния — создается впечатление, 
что она не хочет общаться со 
следователем. Тем не менее 
в больнице у нее зафиксиро-
вали повреждения. Но кто 
именно нанес их, установить 
пока не представляется воз-
можным. Пока следователи 
не решили, достаточно ли 
материала для возбуждения 
уголовного дела.

В странной ситуации ока-
залась и адвокат, которая 
должна была представлять 
интересы Вероники. По сло-
вам юриста, по договоренно-
сти с будущей клиенткой она 
приехала к ней домой, однако 
там ей не открыли дверь, а 
сама Вероника перестала от-
вечать на звонки. 

В МОСКВЕ ВЫГОДНЕЕ ВСЕГО 
ИГРАТЬ НА ФЛЕЙТЕ

Меньше всего москвичи 
интересуются балалайками 
и трубами, а большинство 
музыкантов столицы отдают 
свое предпочтение гитарам. 
Пик же продаж инструментов в 
Первопрестольной пришелся 
на сентябрь.

Как пояснили «МК» со-
трудники сервиса объявле-
ний, больше всего повезло 
тем покупателям, которые 
играют на флейте. Она стоит 
дешевле всего — в среднем 
2200 рублей. Электрогитары 
покупают за 5620 рублей, а 
акустическую разновидность 
этого инструмента 
— за 7380 рублей. 
Самые высокие 
цены оказались 
на барабанную 
установку. За нее 
просят в среднем 
14 790 рублей 
(а один барабан 
стоит в среднем 
5600 рублей). Но 
даже эти суммы 
кажутся смешны-
ми по сравнению 

с двумя самыми дорогими 
лотами в городе: элитным 
антикварным роялем за 2 млн 
рублей и скрипкой начала 
XX века за 1,2 млн рублей. 

Самым «активным» меся-
цем, когда москвичи скупали 
музыкальные инструменты, 
стал сентябрь. Специалисты 
связывают это с тем, что в это 
время дети обычно начина-
ют посещать музыкальные 
студии. А купить инструмент 
дешевле всего, по их словам, 
можно в апреле. Самые же вы-
сокие ценники продавцы вы-
ставляют в феврале. 

ДЕПУТАТ БОРОЛСЯ С ТЕМИ, КТО МОГ ЗАПЛАТИТЬ
Депутата от «Справед-

ливой России» Максима 
Уварова задержали по 
подозрению в получении 
крупной взятки. Народный 
избранник, известный как 
противник незаконных 
мусорных свалок и пред-
приятий по добыче песка в 
Рузском районе Подмоско-
вья, по версии следствия, 
требовал от того, с кем бо-
ролся, немалые деньги.

Максим Уваров являет-
ся председателем Совета 
местного отделения партии 
«Справедливая Россия», а 
заодно и депутатом Руз-
ского городского округа. 
Здесь мужчина прослыл 
ярым борцом с мусорными 
свалками и, как он считал, с 
предприятиями, ведущими 
незаконную добычу неруд-
ных полезных ископаемых. 
Особенно он прославился 
тем, что с 2017 года до по-
следнего времени органи-
зовывал митинги недалеко 
от деревни Крюково. Имен-
но там предприниматели 
открыли новый карьер по 

добыче песка. Организо-
ванные Уваровым митинги 
на камеру снимал профес-
сиональный оператор, а по-
том эти кадры выкладыва-
лись в Интернет. 

Однако, как считает след-
ствие, народный избранник 
таким образом хотел по-
править свое материальное 
положение. В сентябре он 
вышел на руководителя ка-
рьера и предложил сделку: 
тот кладет на стол ежеквар-
тально 1 млн 200 тыс. ру-
блей, депутат со своей сто-
роны перестает заниматься 
порочащей коммерсанта 
деятельностью. Сначала 
обеск ураженный пред-
приниматель согласился с 
предложением представи-
теля власти и в помещении 
автомобильной заправки 
29 октября передал 200 
тыс. рублей в качестве 
первого транша. Однако 
потом коммерсант подумал 
и пришел к выводу, что в 
его ситуации помочь могут 
только правоохранитель-
ные органы. Он позвонил 

куда следует, и переда-
ча второй партии денег, 
в том же месте, недалеко 
от деревни Колюбакино, 
проходила под контролем 
оперативников. 1 ноября 
«кукла» с наличностью ока-
залась у Максима Уварова и 
на его руках защелкнулись 
наручники.

— В ходе допроса подо-
зреваемый от дачи показа-
ний отказался, сославшись 
на ст. 51 Конституции РФ. 
По ходатайству следовате-
ля судом в отношении де-
путата избрана мера пре-
сечения в виде заключения 
под стражу, — рассказала 
«МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СК Рос-
сии по Московской области 
Ольга Врадий.

Кстати, на депутата были 
и до этого случая жалобы от 
предпринимателей. В част-
ности, по словам владель-
ца рекламного агентства, 
он получал от него угрозы, 
после того как отказался 
бесплатно размещать его 
объявления.

НА ГОЛОВЕ КАРИНЫ ЦУРКАН 
НАВЕДУТ ПОРЯДОК

Обвиняемой 
по громкому 
делу о шпиона-
же члену правле-
ния «Интер РАО» 
Карине Цуркан 
разрешили при-
гласить в СИЗО 
«Лефортово» 
своего парик-
махера. 

К а к  с о о б -
щили «МК» в 
Общественной 
наблюдательной комиссии 
города Москвы, в «Лефорто-
во», где содержится Цуркан, 
нет парикмахера. Мужчинам 
предлагают брать на время 
машинки для стрижки волос 
и с их помощью делать себе 
прически. Если заключенный 
сидит один, без сокамерника, 
то процесс стрижки даже ма-
шинкой сильно осложняется. 
В итоге в «Лефортово» поя-
вились арестанты, которые 
отрастили себе длинные во-
лосы. Но сложнее всего при-
ходится женщинам. У них нет 
возможности ни подстричь, 
ни покрасить волосы. Еще три 
месяца назад Карина Цуркан 
попросила допустить к ней 

парикмахера. Не-
давно следователь 
дал разрешение на 
проход в «Лефор-
тово» мастера, ко-
торая делает жен-
щине прически уже 
10 лет. В СИЗО это 
беспрецедентный 
случай (до сих пор к 
арестантам пуска-
ли с воли по разре-
шению следовате-
ля только врачей и 

священников).
Интересно, что этот нео-

жиданный добрый жест со 
стороны следствия и СИЗО 
произошел на фоне того, что 
условия содержания Цуркан 
ужесточились. Женщина уже 
месяц не получает писем от 
родных, продуктовые пере-
дачи приходят с большим опо-
зданием (в итоге она почти 
неделю ела одну гречку — 
тюремную баланду не берет, 
потому что является веге-
тарианкой). Телеграммы от 
родных приходят к ней через 
28 дней, а от нее им — и того 
больше. Кстати, в среду стало 
известно, что Лефортовский 
суд арестовал счета Цуркан.

Дальневосточная лесная 
кошка, которая поселилась 
в Московском зоопарке впер-
вые за 30 лет, пока что очень 
стесняется и выходит нару-
жу только в полной тишине. 
Сотрудники рассказали по-
сетителям, как нужно себя 
вести, чтобы разглядеть 
пушистую красавицу.

Как сообщили в зоо-
парке, юная хищница 
постепенно освоилась на 
новом месте жительства 
и гораздо чаще стала вы-
ходить в наружный вольер. 
Она уже успела привыкнуть 
к сотрудникам, которые за 
ней ухаживают, однако к по-
сторонним людям степная 
кошка по-прежнему относит-
ся с опаской. Поэтому очень 
важно, чтобы гости вели себя 
тихо и не совершали резких 
движений — только тогда она 
решается покинуть укрытие 
и дает разглядеть себя во 
всей красе. Кроме того, со 
вторника по пятницу в 14.00 
зоологи устраивают по-
казательные кормления. В 

это время посетители также 
могут полюбоваться редким 
краснокнижным питомцем. 
В меню степного кота входят 
курятина, говядина, перепе-
ла и кормовые грызуны — все 
это зверек съедает с большим 
удовольствием.

В природе дальневосточ-
ный лесной кот ведет скрытый 

образ жизни, он ревностно 
охраняет границы своих вла-
дений. Самцы и самки ведут 
совместную жизнь только 

в течение краткосрочного 
периода размножения. 
Затем самки покидают 
возлюбленных и в оди-
ночку готовятся к вы-
ведению потомства. 
Лесные коты прекрасно 
лазают по деревьям. Они 
прячутся среди ветвей и 
выслеживают оттуда до-

бычу — мелких грызунов, 
птиц и даже зайцев. Кроме 

того, эти животные прекрас-
но плавают и умеют ловить 
рыбу.

К сожалению, в последнее 
время дальневосточные коты 
пользуются популярностью на 
черном рынке. Многие люби-
тели экзотики заводят лесных 
мурлык в качестве домашних 
любимцев. Однако, как и ма-
нулов, эти представителей 
кошачьих очень сложно приру-
чить. Даже их котята, которые 
родились в неволе, с возрас-
том дичают.

ЗИМА ПОСЛАЛА ТУМАН НА РАЗВЕДКУ
Густые туманы, которые 

наблюдали жители неко-
торых районов области и 
столицы в минувшие сутки, 
спасли Московский регион 
от европейских потопов. Из-
за мощнейшего антициклона 
с повышенным давлением, 
который и превратил полови-
ну Первопрестольной в пло-
щадку для съемок фильма 
ужасов, мелкие циклоны с 
сильными ливнями не могут 
продвинуться в центр Рос-
сии. 

Как рассказал «МК» на-
чальник ситуационного цен-
тра Росгидромета Юрий Ва-
ракин, 8 и 9 ноября высокая 

вероятность туманов все еще 
сохранится, особенно на вос-
токе, северо-востоке, юго-
востоке области. 

— Это связано с радиацион-
ным выхолаживанием, про-
исходящим из-за большого 
суточного хода температур, 
— пояснил Варакин. — Днем 
все эти дни в Москве и Подмо-
сковье ожидается +7...+8 гра-
дусов, что на 1–1,5 градуса 
выше климатической нормы и 
более соответствует середи-
не октября. А ночью столбики 
термометров опустятся до 
отрицательных показателей 
-1...-2 градуса. Поэтому мы 
будем наблюдать изморозь 

на траве, которая растает 
ближе к 11 часам утра. Такой 
мощный антициклон, кото-
рый сейчас навис над нашим 
регионом, — это редкость. 
По масштабу он более харак-
терен для середины зимы. 
Но есть и плюсы: благодаря 
большому давлению внутри 
антициклона он попросту не 
пускает более мелкие воз-
душные потоки, из-за кото-
рых сейчас в Европе льют 
ливни. 

По словам синоптика, похо-
лодание ожидает регион лишь 
10 ноября. В субботу в Москве 
среднесуточная температура 
станет отрицательной. Днем 

в столице ожидается 0...+2 
градуса, по области -1...0 
градусов, ночью в городе 
-5...-7 градусов, в Подмо-
сковье до -7...-9 градусов. В 
воскресенье и понедельник 
погода останется такой же 
солнечной и без осадков. 
Днем в Московском регионе 
ожидается 0...+2 градуса, 
ночью -5...-7 градусов. В се-
редине следующей недели 
антициклон начнет уходить 
на юго-восток. 14 и 15 ноя-
бря пойдут дожди со снегом 
по ночам. Дневная темпера-
тура в столице будет +2...+4 
градуса, по области 0...+2, 
ночью — около нуля. 

БОЛЬНОЙ ЗУБ ПЕРЕБРАЛСЯ  
В ЛЕГКИЕ, ЧТОБЫ НАПОМНИТЬ  

О ВИЗИТЕ К СТОМАТОЛОГУ
Гнилой зуб извлекли на 

днях из легких пациента вра-
чи больницы №52 в Москве. 
Интересно, что мужчина даже 
не догадывался, что именно 
вызывает у него ужасные при-
ступы кашля.

Как рассказали «МК» в Де-
партаменте здравоохранения 
столицы, недавно в больницу 
поступил пациент с мучитель-
ным кашлем. Мужчину чуть ли 
не выворачивало наизнанку, 
что сопровождалось присту-
пами рвоты. При этом ника-
ких симптомов простуды или 
какой-то опасной болезни не 
было. 

Хирурги сделали пациен-
ту диагностическую бронхо-
скопию легких и обнаружили, 
что в устье бронха застрял 
маленький инородный пред-
мет. При помощи специаль-
ных щипцов они извлекли его 
и очень удивились, увидев… 
зуб. Как тот попал в легкие — 
остается только догадывать-
ся. По словам самого постра-
давшего, этот зуб у него давно 
гнил, болел и шатался, однако 
пойти на прием к стоматологу 
все никак не было времени. 

— Однажды зуб выпал, я в 
этот момент смеялся и думал, 
что просто проглотил его, — 
пояснил больной. — А когда 
начал постоянно кашлять 

— никак не мог понять почему. 
Пришлось вызвать «скорую 
помощь»…

Почерневший от кариеса 
трофей, кстати, врачи вернули 
мужчине — в напоминание о 
том, как важно вовремя по-
сещать стоматолога.

Между тем к зубным вра-
чам тоже, как оказывается, 
бывает ходить небезопасно. 
Буквально через день в ту же 
больницу поступил пациент, 
которому проводилось лече-
ние зуба с удалением нерва. 
Во время процедуры молодой 
человек закашлялся и про-
глотил специальную иголку, 
которой извлекают нерв. По 
словам специалистов, длина 
такой иглы 4 см, с одного края 
у нее пластиковый колпачок, 
а кончик очень острый. 

Хирурги сделали мужчине 
рентген брюшной полости и 
выяснили, что острая игла за-
стряла в кишечнике. Причем 
кончик ее воткнулся в губу так 
называемого илеоцекально-
го клапана — образования, 
разделяющего полости тон-
кого и толстого кишечника. 
Очень осторожно с помощью 
петли специалисты больни-
цы извлекли иглу из слепой 
кишки.

Через несколько дней обоих 
мужчин выписали домой.

telegram:@mk_srochno

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ МУЗЫКАЛЬНЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ 
В 2018 ГОДУ В МОСКВЕ (в % от всех продаж)

Акустическая гитара

Электрогитара

Барабан

30%

28%

10%

moscow zoo

Руслан 
Шамсуаров.
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Выборы в Донецке стартовали.  
С 6 ноября в республике начался процесс 
досрочного голосования. Пока, до 10 ноя-
бря, будут голосовать военные, потом, 
в воскресенье, — все остальные. Перед 
выборами вокруг Донецка опять гремит 
канонада, в городе падают цены, растут 
зарплаты, а командование народной ми-
лиции заявляет о возможной химической 
атаке со стороны Украины по «сирийско-
му образцу».

Главной проблемой грядущих выборов явля-
ется явка избирателей. К процессу голосования в 
ДНР чаще всего относятся с юмором: после тща-
тельной фильтрации кандидатов и общественных 
движений на выборах остался один реальный 
кандидат — временно исполняющий обязанности 
главы республики Денис Пушилин. «У нас процесс 
голосования так и зовут: «Выборы Дениса Пуши-
лина», мало кто пойдет. Все ж уже понятно, хотя 
у дочки в школе учителей собирали и все равно 
напоминали, за какого кандидата надо отдать 
голоса!» — посмеивается моя подруга Наталья 
из Макеевки.

У народа сейчас более интересные новости: 
перед выборами падают цены! С 1 ноября стар-
товало несколько экстренных «экономических» 
программ — снизили в три раза акциз на ввози-
мое из России топливо (со 150 до 50 долларов за 
тонну), и в тот же день на 5–6 рублей за литр на 
заправках подешевел бензин. С того же 1 ноября 
пошел отсчет повышения заработных плат всем 
бюджетникам — на 10%.

«Ждите новостей громких из Донецка, до пят-
ницы ожидается внеочередное заседание совета 
министров. Будут на 20% поднимать стипендии, 
было 1500, а теперь 300 рублей добавят!» — го-
ворит с усталой улыбкой источник «МК» в прави-
тельстве ДНР. В правительстве все как на вокзале: 

ждут перемен. «После 11-го все ждут изменений в 
аппарате правительства. После смерти Захарченко 
тут обошлось без увольнений, ждут прихода новых 
министров, поговаривают, что в качестве компен-
сации за потерянную политическую карьеру мужа 
пост получит Екатерина Губарева (Павла Губарева 
не допустили до выборов)», — продолжает рас-
сказывать собеседник «МК». 

Все СМИ пока заполнены новостями об успе-
хах правительства и лично Пушилина — Денис 
успешно играет в футбол, снижает цены на куря-
тину и служит в спецназе. Агитационные газеты 
кандидата действительно рассказали о службе 
Пушилина в начале нулевых в полку специаль-
ного назначения в Симферополе, опубликовали 
дембельские фотографии Дениса в форме. В 
войне на Донбассе, как известно, Денис Пуши-
лин непосредственного участия не принимал, 
фотографий в форме образца 2014/2015 годов в 
его архиве нет.

Но цена на курятину, самый ходовой вид мяса 
в ДНР, действительно пошла на спад. «Филе курицы 
было 256 рублей, стало 230, теперь курица все 
же подешевле свинины, хотя к «ценам Захарчен-
ко» не вернулась, — перечисляет улучшения моя 
знакомая из Макеевки. — И хлеб, который я по 14 
рублей брала, стал 12».

Но главное, что беспокоит Донецк, — это 
канонада. Которая последние пару недель вдруг 

активизировалась вокруг города после длитель-
ного «школьного» перемирия. «Гремит на улице 
ночами, про химическое оружие вон сообщают, а 
когда угроза растет, хочется от нее отгородиться, 
быть подальше! — устало говорит Татьяна, жи-
тельница дома, расположенного неподалеку от 
центрального бульвара Пушкина, и добавляет: — 
Вот от угрозы, может, народ и пойдет на выборы 
голосовать за Россию, за республику, пусть хоть 
этот Пушилин будет, хоть кто…»

О том, что происходит на Донбассе, «МК» рас-
сказал Борис Рожин, военный эксперт:

— Украинская армия проводит обычную для 
себя ротацию на линии фронта. В свою очередь, 
вооруженные силы ДНР укрепляют обороноспособ-
ность на случай различных провокаций в период 
выборов. Но в принципе маневры противников не 
выходят за повседневные стандарты позиционной 
войны. Конечно, угроза химической атаки есть, но 
она обусловлена не военной необходимостью, а 
политической целесообразностью.

В ДНР и ЛНР нет никакой предвыборной ин-
триги. В Донецке победит Пушилин, а в Луганске 
— Пасечник. Ни одного серьезного конкурента 
до выборов просто не допустили. Голосование 
нужно для формального утверждения заранее 
согласованных с Москвой кандидатов. В связи с 
этим перед политтехнологами поставлена задача 
обеспечить более-менее приличную явку. Если она 
окажется меньше 30%, это будет не очень красиво. 
Россия ждет, чтобы на участки пришли не меньше 
50% избирателей.

У Пасечника проблем, наверно, не будет, 
а вот Пушилину придется сложнее, так как он 
крайне непопулярен в Донецке. Чтобы помочь 
своему кандидату, Москва обещает ДНР уве-
личить экономическую помощь: поднять зар-
платы, пенсии и так далее. Фактически жителям 
республики говорят, что, голосуя за Пушилина, 
они голосуют за дальнейшую экономическую 
привязку к России. 

Дмитрий ТРОФИМЕНКО, Артур АВАКОВ.

ГЛАВУ ДНР ВЫБИРАЮТ С ПОМОЩЬЮ ДЕШЕВЫХ КУР

7 ноября в Госдуме состоялся правитель-
ственный час с Ольгой Васильевой, на 
котором министр просвещения обсу-
дила с депутатами острые проблемы 
образования и поделилась планами на 
будущее. А те, в свою очередь, отчитали 
главу Минпросвещения за оторванность 
от реальной жизни. Тезисы Васильевой 
действительно вызывают изумление: 
например, она считает, что физик вполне 
может преподавать, скажем, биологию. А 
преподавание в довоенные годы, как и в 
годы послевоенной разрухи, предлагает 
взять как образец для подражания...

Поначалу ничто, как говорится, не предве-
щало. Ольгой Васильевой был поднят вопрос, как 
предотвратить вооруженные нападения учеников 
на школы, и ею же дан ответ, что нужно увеличивать 
количество школьных психологов, а также усилить 
воспитательную работу в школе. Комментируя 
реплику зампредседателя Комитета по образо-
ванию и науке Олега Смолина о том, что «россий-
ский учитель является мировым рекордсменом по 
времени, которое он тратит на бюрократические 
процедуры (300 отчетов по 12 тысяч показателей 
на каждое учебное заведение в год)», министр 
пообещала разобраться с этой проблемой. «На 
сегодня нам удалось договориться, что большую 
часть материалов они берут на сайте школы», — 
сказала Васильева.

Говоря о возрасте школьных учителей, ми-
нистр отметила, что на сегодня почти четверть из 
них вступила в пенсионный возраст, однако доля 
молодых преподавателей до 35 лет составляет 
те же самые 24%.

…Мероприятие перестало быть чинным и 
благолепным после того, как в ходе обсуждения 
нехватки школьных педагогов председатель ГД 
Вячеслав Володин поинтересовался количеством 
открытых вакансий в школах и запросил данные 
об учителях, преподающих несколько предметов 
одновременно. «У нас вакансий по всей стране чуть 
меньше 1%, у нас входящих учителей непосред-
ственно каждый день в класс — 1,5 млн человек», 
— объяснила Васильева, при этом пообещав пре-
доставить данные об учителях-межпредметниках 
позднее. А дальше изложила свою совсем уж 

странную позицию по поводу преподавания не-
скольких дисциплин в школах.

«Совсем недавнее наше прошлое, когда мно-
гие педагоги в наших сельских школах, еще в до-
военные и послевоенные годы, преподавали не 
только несколько языков, но и несколько предме-
тов, — отметила министр. — К слову сказать, у нас и 
сейчас есть современные образцы малокомплект-
ных школ, когда прекрасные учителя преподают 
несколько предметов в разных классах. Извините, 
что я с вами спорю, но я не думаю, что если я физик, 
то я не могу преподавать биологию».

Трудно сказать, что в этом спиче больше 
впечатлило Володина. Может, отсыл министра к 
довоенным и послевоенным годам как к образцу 
для сегодняшнего дня. Может, ее информация о 
сельских учителях-полиглотах, преподававших 
по нескольку языков. Но председатель Госдумы 
отчитал министра, как нерадивую школьницу.

— Основной показатель работы министерства 
и региональных министерств как раз заключается 
в том, чтобы у нас преподаватель, которого готовят 
в вузе, преподавал предмет, который он знает до-
сконально, — заявил председатель ГД. — Понятно, 
что физик может преподавать математику, но у нас 
иногда ветеринарный врач преподает иностранный 
язык. Если мы сейчас не можем назвать, сколько у 
нас реальный дефицит (учителей), то как мы будем 
закрывать этот дефицит?

Васильева попыталась воодушевить со-
бравшихся сообщением, что с декабря этого 
года будет запущен проект «Билет в будущее», 
который поможет школьникам определяться с 
будущей профессией уже с 6-го класса. Однако 
радужные планы и цифры министра не впечатлили 
депутатов. В частности, председатель Комитета 
по образованию и науке Вячеслав Никонов на-
помнил ей, что в мире все меняется значительно 
быстрей, чем российские стандарты: «Если мы не 
будем достаточно финансировать образование, 
мы нашего будущего можем не дождаться. Мы 
хорошо выглядим в рейтингах, но система недо-
финансирована. Мы экономим на том, на чем не 
должны экономить».

А Вячеслав Володин подвел невеселый итог: 
«Самое печальное, что те инвестиции, которые 
идут в систему образования, реализуются на 8%, 
и это тревожный звоночек. Мы можем говорить 
о национальном проекте, мы можем говорить о 
задачах, которые необходимо решать в будущем, 
но если реализация будет составлять только не-
сколько процентов в течение года, то понятно, к 
чему это приведет».

Светлана ЦИКУЛИНА.

ПОЧЕМУ БЫ 
ФИЗИКУ  
НЕ ПРЕПОДАВАТЬ 
ЛИРИКУ?
Министр просвещения  
Ольга Васильева считает,  
что это нормально

В грядущих выборах губернатора Приморья опять появи-
лась интрига. После субботнего заявления регионального 
отделения КПРФ о том, что они своего кандидата вы-
двигать не будут, процесс стал почти предсказуемым. Но 
Андрей Ищенко, который, представляя коммунистов в ходе 
сентябрьских выборов, «выбил из седла» действующего 
губернатора Андрея Тарасенко, решил с дистанции не схо-
дить. В среду он подал заявление в избирком Приморья, 
где сообщил, что идет на выборы самовыдвиженцем.

О принятом решении он сообщил в Facebook. «Давайте докажем, 
что приморцы способны сами решать свою судьбу», — написал он. 
Теперь ему, как и прочим «самодеятельным» кандидатам, предстоит 
собрать около 7 тыс. подписей избирателей в свою поддержку, а также 
140 подписей от депутатов муниципальных представительных органов, 
чтобы пройти муниципальный фильтр. И если с электоральной под-
держкой все более-менее ясно — даже в первом сентябрьском туре, 
к которому не было претензий по поводу фальсификаций, Ищенко 
набрал почти 25% голосов, так что семь тысяч подписей он соберет 
легко, — то с прохождением муниципального фильтра ситуация непред-
сказуема. Большинство в муниципальных парламентах принадлежит 
«Единой России». В ходе осенней предвыборной кампании тогдашние 
власти региона дали отмашку местным депутатам, чтобы кандидата 
от КПРФ пропустили. Тарасенко и его команда просто не думали, что 
системная оппозиция в регионе представляет серьезную опасность. 
Но сейчас все может измениться. Тем более что кандидатуру Ищенко 
теперь не поддерживают и его однопартийцы. Как пояснили «МК» в 
приморском штабе коммунистов, партия не изменила своей точки 
зрения. «Мы не будем участвовать в этом фарсе. Мы уже победили на 
выборах в сентябре и своим участием в новых признали бы, что они 
легитимные. Тем более никаких уголовных дел после фальсификаций 
в сентябре заведено не было, и люди, которые переписывали резуль-
таты протоколов, находятся в тех же самых избирательных комиссиях. 
Вся эта история с нарушением избирательного процесса повторится 
в декабре». Комментируя решение Ищенко, в региональном штабе 
отметили, что он имеет гражданское право выдвигать свою канди-
датуру, но своим решением «поставил всех в неудобное положение». 
Кроме того, в партии мало верят в его успех, поскольку «преодолеть 
муниципальный фильтр невозможно». О том, что есть проблемы с про-
хождением муниципального фильтра, в конце октября заявлял и сам 
Андрей Ищенко. Сможет ли Ищенко в роли самовыдвиженца дойти до 
выборного финиша, «МК» поинтересовался у экспертов:

Александр Кынев, аналитик, доцент департамента полити-
ческой науки факультета социальных наук ВШЭ:

— Муниципальный фильтр Андрей Ищенко сможет пройти только 
при наличии доброй воли со стороны власти. Если будет сделана ставка 
на честные выборы, то он его пройдет. Если же опять будет сделана став-
ка на профанацию выборов, то он не сможет его преодолеть. Поддержка 
КПРФ здесь не играет существенной роли, все зависит от решения 
властей региона. Так что с точки зрения прохождения муниципального 
фильтра для Ищенко ничего не поменялось. Единственный момент, что 
ему как самовыдвиженцу теперь придется собирать еще и подписи 
избирателей — это дополнительная сложность. Но, с другой стороны, 
роль самовыдвиженца политически позволяет создать вокруг него бо-
лее широкую коалицию. На самом деле и в ходе прошедшей кампании 
Ищенко поддерживали не только коммунисты, но и другие силы. Так 
что организационно ситуация для Ищенко сейчас сложнее, но с точки 
зрения имиджа она выигрышнее. Это позволяет ему позиционировать 
себя как кандидата от более широкого круга избирателей.

Аббас Галлямов, политолог:
— Шансов на преодоление фильтра у Ищенко нет. Рисковать власти 

больше не захотят. Дело в том, что в случае регистрации Ищенко по-
бедил бы с вероятностью в сто процентов. Самое важное в политике 
— сила инерции, а она работает на Ищенко. Сейчас за него не только 
протестные избиратели, но и так называемое «болото» — избиратели, 
которые следуют в фарватере новых модных трендов. А модный тренд в 
Приморье сегодня — голосовать против кандидатов, присланных Крем-
лем. Изменить его в ближайшее время у властей вряд ли получится. 

Константин Калачев, политолог:
— Я думаю, что КПРФ решила отказаться от гонки, чтобы про-

демонстрировать свою договороспособность системности. Скорее 
всего, партия вела переговоры по поводу того, что из двух регионов — 
Приморье и Хакасия — они предпочитают последний. Таким образом, 
Коновалов должен стать главой Хакасии, и, соответственно, партия 
уступает куда более сложный во всех отношениях регион — Приморье. 
Тем более что Коновалов, который вырос в партии, устраивает коммуни-
стов куда больше, чем Ищенко — человек несистемный, некомандный 
и непредсказуемый. 

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ, Елена ГАМАЮН.

7 ноября, в день 101-й годовщины 
Октябрьской революции, ком-
мунисты провели традиционную 
акцию то ли памяти, то ли про-
теста — во взгляде на ее смысл 
присутствующие разошлись. 
Одни радостно махали флагами и 
пританцовывали, другие пылали 
праведным гневом и кляли власть. 
Всего на марш и последовавший 
за ним митинг вышло не более 
тысячи человек. В основном — 
партактив КПРФ.

Кроме думских коммунистов среди 
организаторов отметились: Движение в 
поддержку армии, Союз советских офи-
церов, Всероссийское женское движение 
«Надежда России», Ленинский комму-
нистической союз молодежи, «Левый 
фронт» и другие левые общественные 
организации и движения. Впрочем, на 
фоне сторонников КПРФ представители 
остальных были почти незаметны. 

«Мы отмечаем этот праздник, один 
из самых главных в нашей стране, — по-
делилась впечатлением Ольга Николаевна 
из партийной ячейки коммунистов в Туле. 
— Советская власть дала нам учебу, ра-
боту, квартиру, и все бесплатно. Можно 
было жить только на стипендию. Были 
комсомольские свадьбы, на которых да-
рили ключи от нового жилья. Мы ездили в 
санатории, даже за границу ездили…»

«Ну, это ты уж загнула…» — осекла 
ее соседка.

«Мы за Грудинина голосовали, там 
у него в колхозе вообще красота такая, 
квартиры дают…» — мечтательно сказала 
она и пошла маршировать. 

«Идет рабочий коммунист — трепе-
щи, капиталист!» — скандировала доволь-
но редкая толпа марширующих. 

Молодой человек с красной звездой 
на вязаной шапочке поделился, что в но-
вую революцию не верит.

«Должен случиться технологиче-
ский прогресс, когда сырье станет уже 
не нужно, и олигархи, которые его про-
дают, обанкротятся», — сказал он, заглу-
шаемый криками: «Дорогу коммунизму, 
нет капитализму!» Один из немногих на 
этом марше, он действительно рабочий. 
Приехал из Ярославля, чтобы заниматься 
евроремонтом «у богатых москвичей».

На акцию пришло и несколько чело-
век из «бессрочного протеста», которые 
до этого отметились и на националисти-
ческом «Русском марше». 

«Мы решили поддерживать любую 
оппозиционную движуху», — объяснили 
такой казус «бессрочники». К тому же, по 
их словам, они надеются на новую револю-
цию в России, «только не такую кровавую, 
а бархатную». 

Митинг со сцены открыли испол-
нением «Варшавянки», которой на удив-
ление мало кто подпевал. Коммунисты 
перед сценой не могли поделить место, 
организаторы пытались упросить акти-
вистов отойти на несколько шагов назад, 

чтобы пропустить вперед съемочные бри-
гады и выступающих, но безуспешно. Под 
строчки «марш, марш вперед, рабочий 
народ» конфликт обострился и грозил 
перерасти в потасовку, поэтому орга-
низаторы отступили и решили оставить 
все как есть.

Интересно, что риторика у Зюганова 
несколько изменилась в угоду времени. 
Он, например, в своем выступлении под-
черкнул, что в развале империи были ви-
новаты немцы, англичане и прочие акулы 
с Запада, а Ленин как мог спас ситуацию. 
И вообще «проклятый царизм» старался 
не затрагивать. 

Львиную долю речи он внезапно 
посвятил Трампу, а также «западной 
своре, которая плетет заговоры вокруг 
России». 

«Именно 7 ноября войска Минина и 
Пожарского освободили Кремль, поэтому 
именно 7 ноября надо было праздновать 
День народного единства», — также из-
рек Зюганов.

Кроме того, главный системный 
коммунист страны сообщил, что через 
несколько дней 100-летие отмечает 
совхоз имени Ленина, возглавляемый 
экс-кандидатом в президенты Павлом 
Грудининым. 

«Совхозу Ленина и Грудинину — сла-
ва!» — возгласил Зюганов.

Самым спорным моментом для ны-
нешних коммунистов стал отказ от вы-
движения кандидата на пост губернатора 
Приморья. Но этот вопрос решили не под-
нимать, и историю с губернаторскими 
выборами вскользь упомянул только гла-
ва московской ячейки партии Валерий 
Рашкин.

При этом он как ни в чем не бывало 
ополчился на кандидатов от «Справедли-
вой России», которые не стали участвовать 
в выборах, уступив победу ставленникам 
правящей партии.

«Вот захватят нас всех китайцы, и 
будет вам коммунизм», — приговаривала 
продавщица цветов возле метро вслед 
расходящимся по домам участникам 
акции.

Анастасия РОДИОНОВА.

Коммунисты 7 ноября 
чуть не подрались  
под «Варшавянку»

ИЩЕНКО ИЩЕТ БУРИ?
Пройдет ли коммунист-самовыдвиженец 
через муниципальный фильтр

ПОКРАСНЕВШИИ МАРШ

Перед выборами уже подешевел 
бензин и увеличили стипендии

Денис Пушилин. Леонид Пасечник.

Выборы в ДНР 
уже стартовали. 
Первыми  
на участки 
пришли военные.
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
Фотографии паука 
с головой собаки 
опубликовал арах-
нолог Андреас Кей 
на одном из научных 
сайтов. Этот гибрид 
паукообразных носит 
название metagryne 
bicolumnata и явля-
ется одним из самых 
необычных пауков из 
когда-либо обнару-
женных в природе. По 
размеру он не больше 
человеческого ногтя 
и абсолютно безвре-
ден — «голова собаки» 
нужна этому созданию 
как раз для того, чтобы 
чем-то отпугивать вра-
гов.  

КАДР

В МАХАЧКАЛЕ ЗАДЕРЖАЛИ 
ВТОРОГО ЗА ГОД МЭРА

К 8 годам колонии строгого режима 
приговорил Московский гарнизон-
ный военный суд полковника КГБ и 
ФСБ Владимира Заречнева. Фемида 
посчитала его виновным в деле о мо-
шенничестве, фигурантами которого 
были свидетели по другому громкому 
процессу — против экс-губернатора 
Сахалина Александра Хорошавина. 
Напомним, Заречнев — легенда КГБ, 
внедрялся в самые опасные банды и 
разоблачал итальянскую мафию. О не-
которых проведенных им спецопераци-
ях сняты учебные фильмы для студентов 
академии ФСБ. Изначально полковник 
обвинялся в «обещании посредниче-
ства во взятке»: якобы обещал помочь 
бизнесмену Николаю Крану разобраться 
с главой УФСБ Сахалина. «Мужа аресто-
вали прямо в зале суда, — говорит Юлия 
Заречнева. — Последний месяц он 
находился под домашним арестом, а до 
этого почти четыре года провел в СИЗО. 
Судья, читая приговор, исказил даже 
мои показания. Я говорила, что действи-
тельно к мужу приходили «ходоки», но 
уточняла: он их выгнал. А там ничего не 
говорится про то, что он не стал с ними 
даже вести беседу. Мы будем оспари-
вать решение суда в апелляции». 

АКЦИЯ

«ТОТАЛЬНЫЙ ДИКТАНТ» СТАНЕТ 
ДЕТЕКТИВНЫМ
В 2019 году «Тотальный диктант» напишут 13 
апреля. Его автором станет известный писатель 
и журналист Павел Басинский. По словам Басин-
ского, перед ним стоит задача написать детектив-
ные истории, связанные с русской литературой. 
Первая часть текста будет обращена к мотивам 
произведения Александра Пушкина «Моцарт и 
Сальери», вторая — к гоголевским «Мертвым 
душам», третья — к пьесе Максима Горького «На 
дне», ну а заключительная часть — к сюжету «Зе-
леной палочки» Льва Толстого. Сейчас на сайте 
акции проходит голосование за то, где будет 
столица диктанта. В прошлом году участники 
смогли написать три части текста в разное время 
в разных часовых поясах, а в этом году добави-
лась четвертая часть, которую продиктуют в 23.00 
для жителей Северной и Южной Америк. 

Исполняющего обязанности мэра 
Махачкалы Абусупьяна Гасанова  
7 ноября задержали по обвинению 
в хищении 40 миллионов рублей из 
городского бюджета. Примечательно, 
что его предшественник Муса Мусаев 
15 октября был приговорен к 4 годам 
лишения свободы за нанесение ущерба 
столице Дагестана в размере свыше 48 
миллионов рублей. Гасанов продержался 
в должности около 11 месяцев, а Муса-
ев правил городом с 2015 по 2018 годы. 
Подробности обвинений, выдвинутых 
против Гасанова, неизвестны. Впрочем, 
осведомленные источники сообщают, что 
мэру вменяют в вину махинации с землей, 
которые он проводил с 2013 по 2017 годы, 
в период нахождения в должности главы 
министерства транспорта Дагестана. 
Между тем с начала 2018 года в СИЗО от-
правились премьер-министр республики 
Абдусамад Гамидов, вице-премьеры Ша-
миль Исаев и Раюдин Юсуфов, министр 
образования Шахабас Шахов и даже брат 
экс-главы Дагестана Рамазана Абдулати-
пова Раджаб.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

ПУБЛИЦИСТ ЭРИК КОТЛЯР РАСКРЫЛ СЕКРЕТЫ РУССКОЙ МАФИИ
Старейший российский пу-
блицист и писатель, автор 
серии книг о Московском 
уголовном розыске Эрик 
Котляр, представил свою 
новую работу — «Орехов-
ские» круче «Сицилий-
ских». По его словам, идея 
названия книги принадлежит 
даже не ему, а... бывшему 
прокурору Женевы, кото-
рый вел первый процесс, 
связанный с российской 
организованной преступно-
стью, и заявил: сицилийские 
мафиози давно превратились 
в коммерческую организацию, 
а вот «русская мафия застала 
нас врасплох». «МУРу 100 
лет, я всего на 10 лет отстаю. 
Последние 30 лет мы шагали 
в ногу. Я был свидетелем 
событий, которые до сих пор 
остаются под пологом не-
известности. Если говорить 
честно, МУР в то время не 

просто боролся с 
преступностью, 
а останавливал 
диверсию, на-
правленную против 
нашей страны. 
Сегодня об этом 
уже можно гово-
рить», — сказал 
Эрик Котляр. Как 
получилось, что 
мелкие уголов-
ные шайки вдруг 
превратились в мощные 
организованные структуры со 
всеми функциями, копи-
рующими государственные? 
Откуда у них взялась техника, 
которой не было у силовиков, 
и огромные деньги? В книге 
автор отвечает на эти вопро-
сы, там есть «много моментов, 
которые показывают, чья рука 
все это держала под контро-
лем». А по словам бывших 
сотрудников МУРа — героев 

книги Котляра, отдельные 
«бандитские осколки» и сегод-
ня имеют в России высокое 
положение. Поэтому Котляр, 
по его словам, «исходил 
не столько из бандитской 
хроники, сколько из коммер-
ческих интересов группировки 
— их связи политического 
характера, на мой взгляд, на 
сегодняшний день представ-
ляют наибольший интерес».

ЧТО ОБЪЕДИНЯЕТ РОССИЯН?

Книга — «Война и мир» 
Л.Н.Толстого

Фильм — 
«Ирония судьбы, 

или С легким паром»

Историческое событие 
— Победа в Великой 
Отечественной войне

Песня — 
Гимн 

России

Литературный персонаж 
— Обломов из романа 

И.А.Гончарова

Блюдо — 
салат оливье

63% 20%

51%11% 4%

9%

По данным ВЦИОМ.
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ИДЕЯ

ДОЛГИ ПО ЖКХ БУДУТ ВЫБИВАТЬ КОЛЛЕКТОРЫ
Права на взыскание про-
сроченных платежей за 
жилищно-коммунальные 
услуги, доходящие до 50% 
долгов россиян по ЖКХ, 
могут отдать Националь-
ной ассоциации профес-
сиональных коллекторских 
агентств. Соответствующие 
переговоры уже ведутся 
между ресурсными компания-
ми и коллекторскими органи-
зациями. Сейчас поставщики 

услуг ЖКХ передают коллек-
торам не более 5% долгов 
неплательщиков. Главными 
«вышибалами» являются 
управляющие компании: по-
мимо рассылки уведомлений 
у них есть права на отключе-
ние света и воды. По словам 
директора Национального 
центра общественного кон-
троля в сфере ЖКХ Светланы 
Разворотневой, у управляю-
щих компаний больше воз-

можностей взыскать задол-
женность, чем у коллекторов. 
Еще один нюанс — не ясно, 
какие проценты потребуют за 
свои услуги коллекторы. «Где 
ресурсные компании найдут 
средства на оплату коллек-
торов — остается загадкой. 
Логичнее заплатить управ-
ляющим компаниям, которые 
занимаются этим бесплатно, 
и не менять систему», — от-
мечает эксперт.

ИНЦИДЕНТ

ДЕТИ ПИЛИ И КУРИЛИ В шКОЛЕ
Покурили кальян и попили 
пива — так проводили вре-
мя подростки села Новони-
кольск Приморского края. 
О необычной вечеринке стало 
известно после публикации 
одним из участников видео в 
соцсети. На кадрах в помеще-
нии, похожем на учительскую, 
видны дымящийся кальян, 
бутылки и стаканы с пивом, 
звучит громкая музыка, кто-то 
подтанцовывает. Ребята рас-
слаблены, их явно не смущает 

место проведения тусовки: 
«Витя, нормально все?» — «Я 
как ласточка над морем», — 
отвечает Витя, выдыхая дым. 
Авторы видео утверждают, 
что вечеринку устроил сын 
директора школы. В Новони-
кольске школа всего одна, ее 
директор Марина Булашова 
от комментариев отказа-
лась. Полиция и прокуратура 
Уссурийска начали проверку 
инцидента. Свое расследова-
ние проводит и Управление 

образования и молодежной 
политики Уссурийска. Между 
тем аккаунт, с которого было 
выложено видео, уже удален. 
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Врачи городской больницы 
№3 в Воронеже ампутиро-
вали 89-летней пациентке 
здоровую ногу — об этом 
заявили родственники 
пациентки. Сын женщины, 
которая имеет статус узницы 
концлагеря, пришел навестить 

мать после операции 4 ноября 
и заметил, что почерневшая 
от гангрены нога не тронута, 
а вместо второй конечности 
— культя до середины бедра. 
Врачи в свое оправдание 
заявили, что вторая нога также 
была поражена гангреной, но 

в меньшей степени. Но почему 
бригада хирургов выбрала 
именно ее — пока остается 
загадкой. В настоящее время 
местный департамент здраво-
охранения проводит проверку, 
а пенсионерку готовят к ампу-
тации второй ноги.

ХИРУРГИ АМПУТИРОВАЛИ ПЕНСИОНЕРКЕ ЗДОРОВУЮ НОГУ

ФЕМИДА

ПОЛКОВНИКУ КГБ ДАЛИ  
8 ЛЕТ ЗА ОДНИ ОБЕЩАНИЯ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
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Что сказал прокурор?
В зале Кирилл Серебренников, 

Юрий Итин, Алексей Малобродский и Софья 
Апфельбаум выбрали лавочку в первом ряду ря-
дом со своими защитниками. В какой-то момент 
режиссер снял куртку, и сидевшие сзади смогли 
оценить его чувство юмора, который пришел на 
первое заседание в черной футболке с белой 
надписью на всю спину: «ЖГИ».

Кроме подсудимых в первом ряду занял 
место представитель Министерства культуры, 
которое признано потерпевшей стороной. Кста-
ти, прежде чем приступить к разбирательству, 
судья предложила разобраться с гражданским 
иском о возмещении 133 миллионов рублей, 
который подало министерство. Уже через 10 
минут выяснилось, что в случае проигрыша Се-
ребренникову и троим его сообщникам придется 
возмещать ущерб: судья признала всех четырех 
гражданскими ответчиками. 

— Ничего не понимаю. Виновным не при-
знаю. Ничего не крал, не воровал. Не образо-
вывал никакую преступную группу, кроме теа-
тральной, — выступил режиссер.

После этого гособвинитель приступил к 
оглашению обвинительного заключения по делу 
«Седьмой студии». Многие, наверное, уже помнят 
его наизусть, поэтому перескажем коротко. С 16 
мая по 1 августа Итин и Серебренников, имея 
умысел на обогащение деньгами, выделенными 
Минкультуры, приняли решение создать «спло-
ченную преступную группу», подготовили недо-
стоверные списки мероприятий в рамках проекта 
«Платформа» и указали завышенную стоимость 
на спектакли. Серебренников осуществлял ко-
ординацию и реализовывал общий преступный 
умысел. Итин назначил на руководящие долж-
ности Масляеву, Малобродского и Воронову. 
Они представляли творческие отчеты о том, 
что субсидии израсходованы на мероприятия 
в полном объеме. Апфельбаум в свою очередь 
создала преимущественные условия в торгах 
для «Платформы».

Далее гособвинение с дотошностью до ко-
пейки стало перечислять все суммы, которые 
переводились «Седьмой студии» и затем обна-
личивались и передавались Масляевой с 2011 по 
2014 годы. Цифры назывались разные; средняя 
сумма одной операции достигала порядка 500 
тысяч рублей.

Примерно через голос прокурор почти стих, 
а суммы стали произноситься все более нечле-
нораздельно. От финансовых раскладов — кто, 
кому и когда перечислил — устали и слушатели: 
кто-то закрыл глаза и погрузился в сон, кто-то 
достал принесенную с собой еду… Обвиняемые 
время от времени обменивались улыбками и 
репликами.

Неожиданно — всего у прокурора на чтение 
заключения ушло не более двух часов — прокурор 
смолк. И судья поинтересовалась у обвиняемых, 
понятно ли им обвинение.

Первой заявила, что ей ничего не понятно, 
Софья Апфельбаум. Женщина отметила, что 
«обвинительное заключение не отражает дан-
ных ею показаний», а в обвинении — «огром-
ное количество ошибок». Судье даже пришлось 
объявить 10-минутный перерыв, чтобы защитник 
объяснила подсудимой значение таких слов, как 
«мошенничество», «преступная группа» и т.д. 
Ровно через 10 минут Апфельбаум уточнила, что 
слова понимает, а суть — нет. 

Ее поддержали и Малобродский, и Сере-
бренников. Режиссер, как и все подсудимые, 
заявил, что не признает своей вины, и затем 
обратился к Минкульту:

— Прошу Министерство культуры не туше-
ваться, не менжеваться, а выступить первым. 
Если министерство не найдет в себе силы это 
сделать, я как художественный руководитель 
готов дать показания первым и открыто, публично 
рассказать, что происходило на проекте «Плат-
форма», — сказал Серебренников.

Чуть позже выяснилось, что выступить пер-
выми хотят и остальные подсудимые, кроме Юрия 
Итина. Заседание плавно перешло в допрос ре-
жиссера, который резво и уверенно проследовал 
к трибуне и пробыл там еще полтора часа. 

Что сказал Серебренников?
О проекте «Платформа»
— Этот проект был придуман, потому что 

было горько за Родину. Это был 2011 год, направ-
ление «мультижанровость» — на стыке разных 
искусств — развивалось во всем мире. Я давно 
думал, как осуществить этот проект, и возникла 
идея проекта на грани четырех видов искус-
ства: театр, танец, музыка, медиа. Эту идею я 
сформировал в некую художественную заявку, 
— рассказал режиссер. 

По его словам, идея возникла, когда его 
позвали на встречу с президентом Дмитрием 
Медведевым в «Мультимедиа Арт Музей, Москва» 
(МАММ) Ольги Свибловой.

— Я сидел рядом с президентом и высказал 
идею этого проекта. Был широкий разговор о том, 
что нужно образовывать государственно-частные 
конгломераты для помощи новому искусству. 
Когда президент уходил, я дал ему листики с 
предложениями (2–3 странички), и он сказал: 
«Да-да мы посмотрим».

Выяснилось, что проект одобрен, и Сере-
бренникова вызвали в Минкультуры.

— Это было совещание, на котором реша-
лось, как будет делаться проект… Это было за 
несколько месяцев до нашего открытия. Кроме 

Софьи Михайловны Апфельбаум на встрече был 
чиновник из министерства, который сказал, что в 
таких случаях образуют автономную некоммер-
ческую организацию, и это самая удобная форма 
общения с министерством. И мы не договарива-
лись с Апфельбаум о создании автономной не-
коммерческих организации, — сказал режиссер, 
добавил, что инициатива исходила от «дядечки 
из министерства».

Об Итине
Рассказывая о своих отношениях с другим 

обвиняемым — Юрием Итиным, режиссер по-
яснил, что их познакомила ныне покойная мать 
Итина, когда стало понятно, что проект может 
состояться.

— Она сказала: подойди к Юре, он менед-
жмент преподает в ГИТИСе, — вспомнил режис-
сер. — Была встреча, на которой я рассказал, что 
знал, что проект будет на «Винзаводе». Юрий 
Константинович сказал, что ему это интересно. 
Мы обсудили примерные зарплаты. Назвали 
сумму — самую небольшую по сравнению с зар-
платами руководителей московских театров. 
Назвали сумму порядка ста тысяч рублей за 
работу без выходных.

Также Серебренников отметил, что у него 
не было нужды контролировать Итина, так как 
спектакли шли, при этом шли успешно. А вот 
деньги от Министерства культуры, по словам 
режиссера, все время запаздывали.

— За все годы работы у меня не было к Итину 
нареканий. Мы даже получили какую-то грамоту 
от Министерства культуры. 

О Малобродском
С Алексеем Малобродским режиссера по-

знакомил Юрий Итин.
— Он сказал, что Алексей Аркадьевич — 

хороший специалист, который может быть нам 
полезен. Алексей Аркадьевич озвучил зарплату. 
Нам с Юрием Константиновичем она показалось 
довольно большой, и мы ему сказали, что себе 
такого позволить не можем. Мы сказали: «Алексей 
Аркадьевич, давайте сократим». Он согласился. 
По-моему, он также получал около ста тысяч.

Алексей Малобродский проработал в «Седь-
мой студии» восемь месяцев, после чего перешел 
на работу в «Гоголь-центр». Его место в «Седьмой 
студии» заняла Екатерина Воронова, которая до 
этого была линейным продюсером. 

О Вороновой
— Очень порядочная, влюбленная в театр, 

и сосредоточенный только на этом человек, — 
охарактеризовал ее режиссер. — Когда Мало-
бродский ушел в «Гоголь-центр», Воронова стала 
генеральным продюсером. За те 8 месяцев она 
успела сделать самые сложные мероприятия. Я 
предложил, и она согласилась… Катя периоди-
чески поднимала вопрос, чтобы получить чуть 
больше. Она ко мне обращалась, я ей говорил: 
«Катюша, поговори с Юрием Константиновичем, 
может, что-нибудь придумает».

О Масляевой
— Меня с ней познакомил Итин. При этом о 

судимости главного бухгалтера я не знал. Если 
бы знал, не допустил бы ее до работы, это точно. 
Указаний Итину назначить бухгалтером Масляеву 
я также не давал, — сказал режиссер.

Ее режиссер видел несколько раз: во время 
знакомства, в очереди за зарплатой и когда было 
предложено сделать аудит.

— Мы сделали аудит, и выяснилось, что Мас-
ляева не подходит к телефону. Итин с трудом 
ее пригнал. И она слушала, очень недовольная, 
результаты аудита. Это была последняя встреча, 
— сказал Серебренников, добавив, что на Мас-
ляеву были жалобы, так как она не подчинялась. 
Зарплату с Масляевой режиссер не обсуждал.

Он также добавил, что только в суде узнал 
о высокой зарплате главбуха, которая получала 
чуть ли не больше него. Кроме того, режиссер 
пояснил, что у него «не было права давать фи-
нансовых указаний главному бухгалтеру». 

О деньгах 
Судя по словам режиссера, в проекте по-

стоянно не хватало денег. Первое время Итину и 
Серебренникову даже приходилось вкладывать в 
проект свои деньги. Когда же вопросы финанси-
рования улеглись, оба вернули свои кровные. Се-
ребренников даже написал расписку, что деньги 
получил. Что касается сотрудников, то они время 
от времени жаловались на низкие зарплаты. А в 
день получки у бухгалтерии творился ад.

— У меня периодически была задолженность 
по зарплате. Я однажды выстоял адскую очередь 
в бухгалтерию и тогда сказал: можно мне по блату 
приносить деньги на проект?..

Допрос Серебренникова продолжится в 
четверг, 8 ноября.

Дарья ФЕДОТОВА.

На днях сама Наталья Калиниченко решила 
развеять слухи про своего отца. Этой девочке 
всего 16. Она еще совсем ребенок. Надеемся, что 
это интервью расставит все по своим местам. 

Мы хотели встретиться с Натальей лично. Она 
была не против. Но врачи клиники, где находят-
ся пострадавшие, после шумихи в СМИ решили 
огородить пациентов от ненужного внимания. 
Наверное, это правильно. 

Мы отправили Наталье вопросы по электрон-
ной почте. Девушка наговорила ответы на дикто-
фон. Аудиофайлы выслала нам в мессенджер. 
Запись есть в распоряжении редакции. 

— Наталья, расскажи про своего папу. 
Какой он?

— Мама ушла от нас, когда мне было пару 
годиков. И папа меня один воспитывал. Хочу ска-
зать, что он очень хороший человек и замечатель-
ный отец. Самый лучший папа. Он заменил мне 
мать. Папа — единственный близкий для меня 
человек.

— Ваш отец был с вами в больнице после 
случившегося?

— Я позвонила отцу сразу после взрыва, ска-
зала, что Политех взорвали. И папа сразу приехал 
в больницу. Я увидела его там. Я держала его за 
руку, говорила, что все будет хорошо, и я буду 

ходить. И видела, как папа плачет. 
— Проходила информация, что вы сами 

попросили не выдавать деньги отцу, потому 
что ваш отец пьющий. Это правда?

— Я читала, что ходили слухи, будто мой отец 
пьет. Это неправда. Мне в тот момент было не до 
денег. Я лежала в реанимации и хотела только 
одного — выздороветь. И вообще, мне деньги не 
нужны, я хочу себе свою ногу. Верните мне ногу, 
пожалуйста. 

— Твой папа выпивает?
— Мой отец никогда не пил.
— Я знаю, что ты читала все эти новости, 

переживала...
— Я действительно читала это и плакала. 

Мне было очень больно и обидно. Я даже сейчас 
плачу, когда вспоминаю это. Я пыталась донести 
информацию, что папа не пьет, только друзьям и 
близким. Они ведь тоже поначалу поверили этим 
слухам. Но потом поверили мне. 

— Твой отец тебе друг? Ты ему 
доверяешь?

— Папа мне больше, чем друг. Я делюсь с ним 
всем, что происходит в моей жизни. У меня нет от 
него секретов.

— Писали, что папа не всегда находится 
с тобой в больнице.

— Папа со мной находится в больнице каждый 
день. Сидит с утра до ночи. Он всегда рядом. Без 
него мне бы было очень тяжело. И я ни минуты не 
сомневалась, что он приедет ко мне. Не бросит 
меня. 

— Ты с мамой давно общалась?
— Я с мамой не общаюсь. Она мне не нужна. 

Так же, как я не нужна ей. 
— О чем ты сейчас чаще всего 

думаешь?
— Сейчас я думаю о том, чтобы встать на 

ноги. 
— Я знаю, что сейчас люди стали помогать 

вашей семье.
— Да, действительно. Столько много помощи. 

Я не ожидала. Многие благотворительные орга-
низации носят мне подарки. Мне очень приятно. 
Спасибо всем.

— Ты считаешь, перед тобой должны из-
виниться? Тебе вообще звонили из Крыма?

— Никто не звонил. Поначалу мне действи-
тельно хотелось каких-то извинений. И этого 
было бы достаточно. Но сейчас мне уже ничего 
не надо. Я хочу одного, чтобы меня и папу оста-
вили в покое.

■ ■ ■
Всю прошедшую неделю мы связывались со 

знакомыми семьи Калиниченко. Керчь — город 
маленький. Все на виду. И пьющего человека тоже 
видно за версту.

Вот только часть тех отзывов, которые люди 
оставляли в соцсетях и писали в «МК».

«Юрий крестил двух моих старших сыновей. 
Я его знаю много лет. Таких отцов еще поискать 
надо».

«Юра делал у нас ремонт. Сейчас улетел в 
Москву и заканчивает работу его напарник. Кроме 
слов благодарности мы ничего не можем сказать 
в адрес Калиниченко. Он отличный мастер. Юра у 
себя дома тоже делал ремонт, разные пристройки, 
чтобы Наташе было уютно. Он всегда работал под 
заказ. Нанять его не так просто было. Алкашу бы 
не сыпались заказы».

«Калиниченко делал ремонт у меня дома и у 
моих родителей частями. Примерно год длились 

строительные работы. На протяжении всего этого 
времени мы ни разу не видели его пьяным. Не 
стали бы связываться с алкашами».

«Я видел Юрия после случившегося в Поли-
техе. Он был абсолютно трезвый. Только очень по-
терянный, находился в шоковом состоянии. Когда 
местные СМИ стали спрашивать у горожан, откуда 
пошла информация, что Юрий пьет, все плечами 
пожимали: «Ну, по телевизору говорят». 

Местные СМИ сняли видеоролик с соседями 
семьи Калиниченко. Выложили в Сеть. Вот что 
рассказывала соседка Лина Погребная: «Юра вы-
растил дочь без мамы. Выучил ребенка, никогда ее 
не оставлял. И на учебу в колледж оформлял дочку, 
суетился он вместе с Наташей с документами. Я 
знаю Наташу с малого возраста. Мать где-то в 
бегах, от выплаты алиментов скрывается. Юра 
никогда не злоупотреблял алкоголем. Никаких 
ссор, пьянок в его семье не было. Мы живем в 
одном доме с 1969 года. Самого Юрия тоже знаем 
с детства, помним, каким он рос. Даже в юности 
он шкодливым не был, ни в какие неприятные 
истории не попадал. Потом женился. Родилась 
Наташа. Если бы что-то было, мимо наших глаз 
не прошло. Юра — нормальный мужик, рабо-
тящий. Перед отъездом в Москву сказал, что 
будет устраиваться на любую работу в столице, 
чтобы находиться рядом с Наташей. Он всегда 
заботился о дочке. Юра ведь единственный ее 
родной человек. Дедушка у них еще был, через 
дорогу жил, умер недавно. Кроме Юрки я никакой 
другой близкой родни у Наташи и не знаю. Когда 
случился теракт, Юрий сразу прибежал в больницу, 
наш сосед его там видел. Когда Наташу увезли в 
Москву, он все время был на связи с клиникой. 
Похудел страшно. Деньги он раньше никогда ни 
у кого не просил. Даже не занимал. Сам все за-
работал своим трудом. Юрий ведь единственный 
кормилец в семье. Наташа всегда была одета 
аккуратно, всегда веселая».  

Юрий Калиниченко с Натальей через «МК» 
благодарят всех неравнодушных людей, кото-
рые оказали помощь семье. Таких оказалось 
тысячи. 

Ирина БОБРОВА.

Вчера мы рассказывали о том, как 
«тяжело» приходится в неволе Це-
повязу. Шашлык, крабы и прочие 
яства на столе, довольные лица 

сокамерников... Видимо, в колонии для бандита 
были созданы идеальные условия. Фото датиро-
ваны 2015 годом. 

«Я посылал эти снимки жене, чтобы она не 
волновалась за меня» — так объяснил Цеповяз 
произошедшее во время проверки. По его сло-
вам, супруга все время плакала, когда звонила 
ему. Она говорила, что тоскует, а он вроде как 
хотел ее поддержать этими фотографиями: спе-
циально позировал, изображая себя счастливым 
и радостным за решеткой. 

— Проверка ФСИН по фактам незаконно-
го проноса еды и мобильников Цеповязу была 
проведена в начале 2017 года, — говорит заме-
ститель директора ФСИН Валерий Максименко. 
— Выявили целую группу сотрудников-«несунов». 
Мы тогда наказали человек десять, объявили им 
выговоры, начальника отправили на пенсию. Уже 
в этом году условия содержания Цеповяза про-
веряли дважды — в марте и в июле. Две эти про-
верки показали, что сидит он как все: тиши воды 
ниже травы. И получалось, что нет оснований его 
наказывать сейчас. Но тогда обнаружился другой 
факт. Многие поощрения ему были вынесены ад-
министрацией незаслуженно, его явно готовили к 
УДО. По самой последней проверке центрального 
аппарата, проведенной на днях, Цеповяз сидит в 
колонии в более жестких условиях, чем другие. 
Но не в отряде СУС (отряд строгих условий со-
держания), а в обычном отряде. 

Впрочем, возможно, условия содержания 
Цеповяза скоро вновь изменятся. Наш источник 
во ФСИН рассказал: адвокаты Цеповяза заявили 

администрации колонии, что их клиенту угро-
жает опасность. Якобы его заказали. Сначала 
устранение бандита пытались осуществить через 
сотрудников ФСИН, но вскоре стало понятно, 
что не пойдут на мокрое дело: уж более резо-
нансная фигура.

— Да и вообще, одно дело пронести жрат-
ву или телефон за решетку, и совсем другое 
— кого-то убить, — говорит наш источник. — 
Тогда заказчик, как нам сказали, обратился к 
представителям криминального мира. Но если 
сейчас Цеповяза грохнут, скажем, заточкой, то 
все свалят на наших. Скажут, что мы отомстили 
за скандал с этими фотографиями. Нам это точно 
не нужно. 

Личность заказчика пока под вопросом — 
известно, что он женского пола. Но отметим, что 
среди врагов Цеповяза — бывшая жена, которая 
все еще делит с гангстером имущество.

Адвокаты Цеповяза, по данным «МК», по-
просили перевести его в безопасное место и 
даже дать ему госзащиту. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Популярный ролик «Уже не ежик, но еще 
не ослик», активно распространяемый в Сети, с 
некоторых пор не вызывает привычную улыбку. 
Напомним, что в нем говорится о потребитель-
ской корзине гражданина РФ, не превышающей 
суточный рацион… обитателей Московского 
зоопарка. Причем не какого-нибудь слона, ти-
гра или двугорбого верблюда, а неприхотливых 
млекопитающих.

К примеру, содержание ежика, по словам 
телеведущего, обходится государству в 84 рубля 
в сутки, ослика — 87, а человека — 86 рублей. 
По этому показателю взрослый гомо сапиенс 
оказался аккурат посередине таблицы — между 
небольшим колючим зверьком и кротким вьюч-
ным животным.

Между тем не так давно чиновники ликующе 
поведали нам об увеличении минимального 
размера оплаты труда (МРОТ), который впервые 
уравняли с потребительской корзиной. Прави-
тельство оценило МРОТ в 11,1 тыс. рублей. 

За повышение, конечно, спасибо, но вряд 
ли эта скромная цифра отражает реальные по-
требности людей. Тем более на фоне медленно 
и упрямо растущих цен на продукты питания, 
топливо, ЖКХ, медицинские услуги, образова-
ние. То есть на те базовые вещи, без которых 
современный человек существовать не может. 
Ослик, может, и смог бы, а человек — нет. А ведь 
у человека разумного (и современного) возни-
кают попутно и другие расходы — на Интернет, 
мобильную связь, репетиторов для детей и про-
чее. А еще возникает необходимость покупки 
сезонной одежды, расходов на текущий ремонт, 
посещения театра или кино, не говоря уж о по-
ходе в ресторан или в бассейн.

Получается, при самом скромном подсчете 
минимальный размер оплаты должен увели-
читься чуть ли не в два-три раза. Кстати, наши 
западные «недруги» умудряются заложить в свои 
потребительские корзины корм для животных, 
расходы на такси, парикмахерскую и даже салон 
красоты! Но даже без всех этих «излишеств» 
российского МРОТ не хватит для банального 
существования, о чем сами чиновники хорошо 
знают. Не случайно оклады некоторых из них 
превышают предлагаемые размеры минималь-
ной оплаты труда в десятки и в сотни раз. Но как 
быть тем, кому выпало жить на один только МРОТ 
(таких, между прочим, по данным Минтруда, 
насчитывается 3,7 млн человек)? Как им выжить 
на несколько тысяч рублей? А если к тому же в 
семье из нескольких человек работает всего 
лишь один?..

Величина МРОТ и цена потребительской 
корзины — это индекс отношения власти к на-
роду, особенно к представителям старшего по-
коления. Чиновники, живущие, «под собою не чуя 
страны», уверены, что простому человеку больше 
ничего не нужно — достаточно поесть, поспать и 
удовлетворить минимум потребностей.

Недавнее скандальное заявление Натальи 
Соколовой, уже бывшей главы минтруда Сара-
товской области, — яркое тому подтверждение. 
Пенсионерам, по ее словам, достаточно 3550 
рублей в месяц, ибо «кефир и макарошки сто-
ят дешево». Получается, больше для жизни не 
требуется.

В принципе Соколова не сказала ничего из 
ряда вон выходящего. Ведь так думают боль-
шинство ее коллег-сановников, хотя некоторые 
умело эти мысли скрывают. Даму стоило бы даже 
поблагодарить за прямоту и честность, а ее 
почему-то уволили. Надеюсь, когда закончится 
вся эта истерия, ее восстановят в должности 
с материальной компенсацией за моральный 
ущерб и вынужденные прогулы…

Примерно в том же ключе прозвучали слова 
Максима Топилина, руководителя Минтруда РФ, 
о «беспрецедентном росте» заработной платы, 
которая скакнула за год более чем на 11%. Ми-
нистр при этом ссылался на данные Росстата, 
искренне полагая, что именно так и есть. Просто 
неблагодарные люди не желают признавать, 
насколько богаче стали жить.

Справедливости ради признаем, что по-
зитивные сдвиги в экономике есть. По данным 
Росстата, в 2017 году в стране проживало 21,1 
млн человек с доходом меньше прожиточного 
минимума, а сейчас — всего лишь 20 млн. Эти 
цифры и стали причиной восторженного спича 
министра Топилина.

МРОТ действительно вырос, хотя на общую 
ситуацию с доходами вряд ли оказал существен-
ное влияние. В России по-прежнему остается 
немало тех, кто еле-еле сводит концы с концами. 
К примеру, во многих республиках Северного 
Кавказа почти треть занятых получают зарплату 
ниже уровня МРОТ, который сам по себе не очень-
то высокий. Рост его долгое время сдерживался 
по экономическим соображениям: якобы чтобы 
не навредить и без того не очень развитому 
отечественному малому бизнесу. Не каждый 
«малый» работодатель может платить сотруд-
нику оклад, соответствующий даже скромной 
величине МРОТ. Иначе обанкротится!

Любопытно, почему в других странах 

малый-средний бизнес не просто выживает, а 
еще и умудряется пополнять бюджеты разных 
уровней?! От трети до половины ВВП некоторых 
развитых государств формируется за счет по-
ступления налогов от малого и среднего бизнеса, 
создающих при этом колоссальное количество 
новых рабочих мест. России о таких цифрах 
приходится только мечтать.

Неумение или нежелание власти занимать-
ся проблемами простого человека, повышать его 
жизненный уровень — традиционная болезнь 
российской бюрократии. То ли чиновники боятся, 
что улучшение благосостояния масс приведет 
к росту потребительского спроса и, соответ-
ственно, к пустым прилавкам магазинов. То ли 
опасаются разгона инфляции и экономического 
коллапса. А может, всему виной пресловутая 
пирамида Маслоу, согласно которой человек, 
занятый исключительно поиском хлеба насущ-
ного, не помышляет более о других вещах — ак-
тивной общественной деятельности, улучшении 
качества жизни или, не дай бог, каких-нибудь 
политических требованиях и акциях. Хотя, скорее 
всего, здесь другое: наши «пастыри» уверены, 
что российский народ и так неплохо живет.

Конечно, в прежние времена на просторах 
нашей Родины люди тоже жили бедно. Зарплаты 
и раньше были невысокими, хотя покупательная 
их способность была заметно выше. 30–40 лет 
назад почти половина трудоспособных граждан 
имели гарантированную работу и социальную 
защиту. Сама страна находилась на ведущих по-
зициях в мире по многим показателям, выпуская 
абсолютно все виды промышленной продукции. 
В начале 1980-х СССР занимал первое место в 
мире по производству многих видов сельскохо-
зяйственной продукции. Все это вкупе обеспечи-
вало занятость большей части населения.

Чтобы не шокировать читателя, не будем 
уточнять, какое место занимают отечественная 
промышленность и сельское хозяйство по от-
ношению к остальному миру сегодня.

А ведь давно уже нет грандиозных про-
ектов — БАМа, заводов-гигантов, массового 
строительства железных и автомобильных дорог, 
требующих колоссальных затрат. Да и населения 
теперь у нас в два раза меньше. А жизнь рядового 
человека богаче не стала.

Наши чиновники часто жонглируют красивы-
ми статистическими данными, которые особого 
доверия почему-то не вызывают. И даже понятно 
почему. При ближайшем рассмотрении они сви-
детельствуют в первую очередь о возрастающих 
сверхдоходах небольшой группы людей, а не 
основной массы населения. В жизни последних 
давно не происходит улучшений. Цифры, скорее 
всего, нужны самой номенклатуре для красивых 
отчетов перед вышестоящим начальством и удо-
влетворения своих карьерных амбиций.

На мой скромный взгляд, вся проблема в 
том, что наши правители исторически считали 
и считают приоритетными внешнеполитиче-
ские, глобальные проблемы всего остального 
мира вместо банального улучшения жизни своих 
граждан. Такое впечатление, что весь мир против 
нас ополчился и вынуждает защищаться — что 
в эпоху Ивана Грозного, что при Петре Великом, 
что при коммунистах, что при демократах…

Нашей власти давно следовало заняться 
решением внутренних экономических задач, 
отставив на второй план грандиозные прожек-
ты. То есть, как советовал незабвенный доктор 
Преображенский, заняться прямым своим делом 
— «чисткой сараев». 

Давно известно, что главным показателем 
развитости любой системы является уровень 
жизни населения, простого человека. Конечно, 
дело это скучное, неинтересное и неблагодар-
ное. Но если ничего не делать, рискуем и вовсе 
остаться на гигантской территории без своего 
«народа-богоносца»!

Недавние высказывания — ляпы разных 
соколовых и топилиных — наводят на грустный 
вывод: вряд ли в обозримом будущем стоит 
ждать изменений в жизни простого человека. 
Призывать кого-то к совести — дело бесполез-
ное. Хотя каждый из чиновников сам однажды 
может оказаться на месте рядового трудяги, 
зарабатывающего на уровне МРОТ. В России, 
как известно, не принято зарекаться от сумы 
и от тюрьмы.

В то же время исторически повелось, что по 
служебной лестнице у нас часто поднимаются 
подхалимы и карьеристы. Для них важнее не 
благо народа, а приказы вышестоящего началь-
ства, что гарантирует им полное спокойствие и 
стабильность. И глубоко плевать им на судьбы 
народа и своей страны. Вот потому мы не впе-
реди планеты всей, как бы хотелось, а в хвосте 
скорбного списка аутсайдеров. Обладая при 
этом чуть ли не половиной природных ресур-
сов планеты, самым талантливым народом и 
славной историей предков. Движению вперед и 
беспрецедентному рывку всегда что-то мешает. 
Как тому неудачливому танцору…

СЕГО ДНЯ
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ПРОЦЕСС

ЭХО ТРАГЕДИИ

ГРОМКОЕ ДЕЛО ОТСТАВКА

НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Саид БИЦОЕВ, журналист

МРОТ для нищебродов — это индекс отношения власти к народу

ЖИЗНЬ НА ДНЕ
ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ КОРЗИНЫ

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

■ Московское общество охотников сегодня;
■  Тридцать лет в Росохотрыболовсоюзе: 

воспоминания руководителя;
■  Секреты стрельбы по уткам в темное 

время;
■ Ижевские одностволки ИЖК-Б и ИЖ-18;
■ Вторая собака в доме;

■ Как видят собаки;
■ Что показали учеты московских уток;
■ Рассказы охотников;
■ Вести с водоемов;
■ Секреты ловли крупной рыбы;
■ Щучья рыбалка накануне зимы;
■ Рыбная кулинария.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» № 22 (31 октября 
– 13 ноября 2018 г.):

c 1-й стр.

c 1-й стр.

ЦЕПОВЯЗА 
ПРОСЯТ 
УБЕРЕЧЬ 
ОТ ЕДЫ

...«ВЕРНИТЕ МОЮ НОГУ!»c 1-й стр.

КИРИЛЛУ СЕРЕБРЕННИКОВУ 
ГОРЬКО ЗА РОДИНУ

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В
ГЕ

НН
АД

ИЙ
 Ч

ЕР
КА

СО
В

Указом Президента РФ Владимира 
Путина был освобожден от своей долж-
ности начальник УФСИН по Тульской 
области генерал-майор Юрий Краснов. 
Отставка высокого регионального руко-
водителя службы исполнения наказа-
ний, возможно, связана с тотальными 
нарушениями в исправительных коло-
ниях области — о них сообщал и «МК».

Помимо громкого снятия Краснова его 
первый зам Всеволод Снурницин недавно был 
приговорен к 6 годам и 6 месяцам лишения 
свободы. Он признан виновным в совершении 
преступления, предусмотренного ч. 3 ст. 30, ч. 
4 ст. 159 УК РФ (покушение на мошенничество 
в особо крупном размере, совершенное с ис-
пользованием своего служебного положения). 
Тульское ведомство то и дело сотрясали и другие 
ЧП не меньшего масштаба: по нашим данным, 
это и неоправданное насилие над осужденными 
инвалидами, и проданные в металлолом смо-
тровые площадки, которые до сих пор висят на 
балансе исправительных учреждений.

За несколько месяцев до увольнения Крас-
нова «МК» написал о скандале, когда в результате 
провокации со службы выгнали и едва не впаяли 
срок старшему лейтенанту Алексею Ермако-
ву — бывшему начальнику отряда отдела по 
воспитательной работе с осужденными ФКУ 
ИК-6. Одновременно экс-начальство отправило 
на пенсию подполковника внутренней службы 
Сергея Овчинникова, «куратора» той же самой 
колонии, за то, что эти два сотрудники пытались 
обнародовать и донести до высшего руковод-
ства схему, каким образом в их исправительное 
учреждение регулярно попадают наркотики, 
которые употребляют осужденные.

«Но если мы хотим жить по совести и по 
закону в правовом обществе, мы не имеем 
права замалчивать то, что происходит в нашем 
ведомстве, и я не жалею о том, что не смог про-
молчать», — сказал тогда подполковник Овчин-
ников. Он также добавил, что рано или поздно 
справедливость должна восторжествовать, а 
ответственные за происходящее — ответить по 
закону и совести. «Многочисленные нарушения 
были выявлены Генпрокуратурой, и как следствие 
— по итогам комплексной проверки центральным 
аппаратом ФСИН Тульская область удостоилась 
неудовлетворительной оценки», — говорит Де-
нис Солдатов, руководитель правозащитного 
информационного проекта «ГУЛАГ-инфо».

Юрий Краснов занимал свою высокую долж-
ность с марта 2014 г. Несмотря на все вышепере-
численное, 11 июня 2018 г. ему было присвоено 
специальное звание «генерал-майор внутрен-
ней службы». Хотелось бы верить, что после его 
внезапной и громкой отставки дела офицеров, 
которые поплатились за свое расследование, 
чьи жизнь и карьера оказались полностью раз-
рушены, будут пересмотрены.

Екатерина САЖНЕВА.

Ведомство лишилось 
верхушки из-за скандалов, 
о которых писал и «МК»

В ТУЛЬСКОМ УФСИН 
ПОЛЕТЕЛИ ГОЛОВЫ

Место 
трагедии 
в Керчи.
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ШОК4 СКАНДАЛ

Российский миллиардер Дмитрий 
Рыболовлев был взят под стражу в 
Монако утром во вторник, 6 ноября. 
Такое решение вынес один из судей 
миниатюрного средиземноморского 
княжества: бизнесмену вменяют об-
винения в коррупции и «злоупотре-
блении влиянием». 

Перед задержанием в доме Дмитрия 
Рыболовлева в Монте-Карло был проведен 
обыск, сообщает французская газета Le 
Monde. Объяснение этому задержанию сле-
дует искать еще в 2015 году. Тогда увлеченный 
коллекционированием живописи Дмитрий 
Рыболовлев обратился с иском к арт-дилеру 
Иву Бувье. Российский миллиардер более 10 
лет приобретал произведения искусства при 
посредничестве Бувье — купил около 40 работ 
на сумму более $2 млрд. А потом заявил, что 
посредник его обманул на $1 млрд! В результа-
те было подано несколько исков: Рыболовлев 
обвинил Бувье и аукционный дом Sotheby’s в 
мошенничестве.

Тяжба длится уже несколько лет: Рыбо-
ловлев судится с Бувье в нескольких странах, 
включая Монако, США и Сингапур. В феврале 
2016 года Бувье был задержан в Монако, но 
позже его отпустили под залог в €10 млн. Арт-
дилер отрицает свою вину.

Тогда Рыболовлев начал распродавать 
свою коллекцию, собранную при посредниче-
стве Бувье. Лоты уходили дешевле тех сумм, 
за которые миллиардер покупал картины. 
Результаты неудачных продаж Рыболовлев 
намеревался использовать в суде против арт-
дилера. Однако картина Леонардо да Винчи 
«Спаситель мира», которую миллиардер при-
обрел при посредничестве Бувье за $127,5 
млн, была продана в 2017 году на аукционе 
Christie’s за рекордные $450 млн. Тогда феде-
ральный суд Нью-Йорка закрыл дело по иску 
Рыболовлева к Бувье. Впрочем, в ходе раз-
бирательств в августе 2017 года федеральные 
налоговые органы в Берне заинтересовались 
фигурой арт-дилера и начали расследование 
в отношении Бувье: его подозревают в се-
рьезных налоговых нарушениях. Сообщилось, 
что он утаил от налоговых органов 165 млн 
швейцарских франков ($175 млн).

В 2017 году в Монако разгорелся скан-
дал, в котором оказался замешан Дмитрий 
Рыболовлев. СМИ писали, что миллиардер 
пытался воздействовать на местную судеб-
ную систему, чтобы свести счеты со своим 
арт-дилером. В результате вынужден был 
подать в отставку министр юстиции княжества 
Филипп Нармино: его подозревали в том, что 
он принимал от миллиардера подарки и гостил 
в его швейцарской резиденции — в обмен на 
лояльность. 

Подозрения в том, что Рыболовлев воз-
действовал на представителей судебной си-
стемы княжества по «делу Бувье», побудили 
судью вызвать владельца футбольного клуба 
«Монако» во вторник на допрос, по оконча-
нии которого судья принял решение оставить 
предпринимателя под стражей. Однако есть 
мнение, что Рыболовлев может быть отпущен в 
течение 24 часов по нормам французского пра-
ва. Согласно французскому законодательству, 
спустя сутки после задержания следователю 
необходимо принять решение о продлении 
содержания под стражей.

«Посольство запросило у властей Монако 
разъяснения в связи с распространяемой 
СМИ информацией о задержании российского 
гражданина Д.Е.Рыболовлева. Ожидаем отве-
та. На данный момент ни сам Д.Е.Рыболовлев, 
ни его представители в Посольство/Генераль-
ное консульство России в Марселе/Канцеля-
рию в Вильфранш-сюр-мер не обращались» 
— говорится на странице в Фейсбуке россий-
ского посольства во Франции.

Судебная тяжба с господином Бувье — не 
единственная, в которой участвовал Дмитрий 
Рыболовлев. В 2008 году его супруга Елена 
подала на развод, и чету Рыболовлевых ждал 
громкий и дорогостоящий процесс. Разби-
рательство, где на кону стояли 6 млрд дол-
ларов, достигло такого накала, что госпожа 
Рыболовлева даже написала письмо на имя 
прокурора Женевы. Она предупредила, что 
если с ней вдруг что-то случится, то ее супруг 
должен быть первым в списке подозревае-
мых. Елена и Дмитрий познакомились еще 
во время учебы в Пермском медицинском 
институте. В 20-летнем браке супруги стали 
родителями двух дочерей. Только в октябре 
2015 года экс-супруги достигли соглашения о 
прекращении всех связанных судебных про-
цессов, связанных с разводом, а Елена по 
итогу получила более $600 млн.

Во время бракоразводного процесса, 
который одновременно был начат в нескольких 
странах, где находились активы бизнесме-
на, на его имущество был наложен арест. В 
частности, под арестом на некоторое время 
оказалась 67-метровая яхта предпринимате-
ля «My Anna». Считается, что яхта названа в 
честь дочери — Анны, для которой Рыболовлев 
якобы купил и семейный остров Онассисов в 
Греции. Название судна, кажется, очень дорого 
предпринимателю, ведь, выставив на продажу 
яхту, Рыболовлев зарезервировал его за со-
бой. Обновка для бизнесмена уже готовится 
на голландской верфи и будет почти в два раза 
длиннее — примерно 110 метров.

Илона ХАТАГОВА,  
Мария МОСКВИЧЕВА.

ЗЛОКЛЮЧЕНИЯ 
МИЛЛИАРДЕРА  
В МОНАКО
За какие «грешки» 
Рыболовлева 
задержали  
в мини-княжестве

c 1-й стр.
«Это все происходит сплошь и 
рядом, просто мы не имеем к это-
му никакого отношения, и поэтому 
нам кажется, что такого и вовсе 

нет. Я вот тоже раньше не знала, как это дела-
ется», — объяснила она бездетной ищущей паре 
свою жизненную философию.

А также пожаловалась им, что пошла на та-
кую крайнюю меру из-за отсутствия поддержки 
от государства.

«Я одна с пятью детьми и без копейки денег. 
Пошла в опеку: «Помогите, что мне делать?» 
— «Вы не наш профиль, — говорят. — Мы за-
нимаемся неблагополучными. Идите в отдел 
образования». Иду: как мне быть? «Мы можем 
помочь только с садиком. Льгот по садику нет 
— идите в собес». Пошла я в собес нижегород-
ский... Я получаю такие крошечные деньги... 
Проверьте, почему? Проверили — до полутора 
лет ребенку положено по 6200 в месяц и пособие 
по 180. Сказали, если будет прописка постоян-
ная в Нижнем Новгороде, мы дадим вам еще 
что-то: кухню, питание, путевки, туда-сюда, а 
дети все у меня прописаны в Тверской области 
у подруги на даче. Мы стоим в очереди на жилье 
как минимум до мая 2020-го. Жить нам негде. А 
пока мне приходится самой выживать, искать, 
чтобы как-то выкарабкаться». 

С гарантией и анализами
В Интернете на продажу можно найти все 

что угодно. Даже детей, которые пока еще не 
появились на белый свет. «Отдам будущего 
младенца в хорошие руки», «Лягу в роддом 
под вашим именем», «Надежно. С гарантией 
и анализами».

Сегодня социальные сети усиленно мо-
ниторят правоохранители. Громкие уголовные 
дела о том, как нерадивые мамаши и папаши 
оказались пойманными с поличным, сыграли 
свою роль в юридическом просвещении 
населения, и подобных объявлений стало 
на порядок меньше.

И все-таки, как утверждают эксперты, 
дети продолжают уходить за наличный 
расчет. Схема получения желанного ма-
лыша не отличается разнообразием. Две 
женщины, одна из которых на сносях, а 
другая хочет ребенка, ложатся одно-
временно в один родильный дом, после 
родов первая выписывается с деньгами, 
а вторая — с младенцем.

Иногда роженица специально ста-
вит в свидетельство о рождении мужа будущей 
приемной матери, а затем отказывается от ново-
рожденного, тогда ребенка законным образом 
забирает официальный отец. 

Но гораздо чаще встречается вариант, когда 
биологическая мать вообще не фигурирует ни 
в каких документах, а все справки и свидетель-
ства, уходящие в архив роддома и в официаль-
ные инстанции, сразу же выписываются на имя и 
фамилию покупательницы малыша. Так гораздо 
безопаснее и легче спрятать концы.

В середине нулевых Генеральная прокура-
тура публиковала официальную статистику, что 
от 50 до 100% усыновленных малышей на самом 
деле были тем или иным образом куплены.

Маловероятно, что подобная торговля но-
ворожденными может происходить без ведома и 
участия сотрудников родильных домов. Но в ре-
альности до сих пор попался только один врач — 
во Владикавказе был арестован представитель 
роддома, выступивший посредником в передаче 
новорожденного за 500 тысяч рублей.

«На Украине, кстати, такая схема работа-
ет практически открыто, это называется «аль-
тернативное усыновление», — комментирует 
Олег Мельников, организатор волонтерского 
движения. — Когда одна женщина рожает, а 
другая просто выкупает у нее через медиков 
справку на ребенка со своей фамилией, уже с 
этой справкой можно идти получать свидетель-
ство о рождении. Зато промышляющих таким 
образом детьми врачей сажают в Киргизии. В 
России же подобраться и раскрыть такую пре-
ступную схему правоохранителям на самом деле 
очень трудно, поскольку сам врач почти всегда 
остается в тени и не контактирует напрямую с 
покупателями — для этого, как и для получения 
денег, есть посредники».

За плечами коренной москвички Юлии (имя 
изменено по ее просьбе. — «МК») — 37 лет, 
неудачные протоколы ЭКО, терапия, бабки-
знахарки... 

Супруг Сергей после десяти лет лечения от 
бесплодия согласился усыновить малыша. Юля 
говорит, что честно пробовала идти официаль-
ным путем, через усыновление, но измучилась 
и разочаровалась.

«Здравствуйте! Хотим ребенка, сами из Мо-
сквы, своих детей нет. Объявление еще актуаль-
но?» — забросила Юлия удочку на объявление 
некой Ксении из Нижнего Новгорода. 

«Вскоре я выяснила, что на самом деле 
написавшую зовут Валентиной, она только что 
родила семимесячного мальчика Коленьку (имя 
изменено. — Авт.), это ее шестой ребенок, ко-
торого она и хочет продать», — рассказывает 
Юля.

Завязалась переписка.
Юля: «Как ваши дела?»
Валентина: «Все хорошо. Кушаем 35 (мл), 

кушаем сами. Он уже сам дышит. Он только 
два дня лежал в кубике (инкубаторе для недо-
ношенных. — Авт.).

Валентина сообщила, что ничего сложного 
в передаче младенца другому лицу не будет. Все 
со всеми договорено. Нужны только паспорт бу-
дущей матери, СНИЛС и полис ОМС. Приезжать 
можно на выписку, или даже сразу в загс — за 
свидетельством о рождении.

Также она призналась, что в роддоме Ко-
ленька был записан не на нее, а на родствен-
ницу из деревни, которую действительно зовут 
Ксения. Но причину этого не назвала. «Ксения 
туповатая такая. Жила в деревне, в школу не 
ходила. Писать не умеет. Я ее нашла, потому 
что я была совершенно одна с детьми, пони-
маете, — попыталась разжалобить Валентина 
покупательницу. — Я вообще осталась с пятью 
детьми без денег, без связей. У меня было такое 
ужасное состояние в тот момент, я просто не 
представляла, что делать дальше в этом аду. 
Ксении ничего не нужно, только тарелка супа и 
жилье. Она мне полы моет, посуду моет, у нее ни 
мужчин, никого. Она приедет со своим паспор-
том подлинным, все как надо, как правильно по 
закону. Она все подпишет. Все пройдет очень 
гладко».

Валентина сказала, что хочет получить за 
Коленьку примерно от 300 до 500 тысяч рублей, 
так как ее семье негде жить. «Мне нужен домик, 
чтобы с детьми уехать. С Нижним рядом дорого, 
дальше идут поселки — там нет школ. Есть один, 
где написано 800, но хороший торг, я думаю, 
можно даже 50% сбросить».

Свежий шрам на животе
Странная история с продажей мальчика, 

которого родила одна женщина, но почему-то 
записала на себя другая, заставила Юлию засо-
мневаться. Валентина побожилась, что Коленька 
ее кровный сын, а при первой личной встрече 
даже показала Юле свежий шрам на животе от 
кесарева сечения. Потом они вместе пошли в 
роддом, чтобы посмотреть на малыша, который 
уже набирал вес для выписки.

Юля все происходящее тайно сняла на ка-
меру. Было видно, что здешние врачи Валентину 
хорошо знают, ее спокойно пропускали даже 
в те отделения, куда вход посторонним был 
явно запрещен, что ж, в провинции, видимо, 
свои законы.

«Валентина мне прислала фотки своих де-
тей, — продолжает Юлия. — Трое первых были, 
по ее словам, от одного отца, а три послед-
них — от разных. При том что разница между 
двумя старшими детьми, братом и сестрой, 
была меньше чем девять месяцев. Валентина 
мне призналась, что мальчика родила она. А 
девочку якобы выносила суррогатная мать. На 
какие деньги? Зачем? Вроде как Валентина не 
могла долго забеременеть от своего первого 
мужа, горячо любимого и трагически погибше-
го, поэтому решилась на сурматеринство, но 
вскоре после этой процедуры родила сама. Их 
с мужем общего сына она обожала. А девочку 
называла «генетическим браком» и терпеть 
не могла. Та даже в детский садик не ходила, 
хотя очень любила мать, все ластилась к ней. Я 
видела их странные отношения, когда мы встре-
чались в кафе на переговорах. Честно говоря, я 
сразу поняла, что в рассказах Валентины было 
очень много вранья».

Квартира семейства давно требовала капи-
тального ремонта. Все вроде бы было понятно 
— чужая ведь, съемная, временная. Однако, 
когда Юля начала наводить справки, выясни-
лось, что жилье оформлено в собственность 
на Валентину.

Юлия решила обратиться в правоохрани-
тельные органы и к волонтерам. «Я бы могла 
просто перестать выходить на связь с Вален-
тиной, но ведь тогда не исключено, что она 
продала бы Коленьку кому-то еще, и не факт, 
что хорошему человеку».

«В идеале для всех нас было бы лучше, если 
бы преступление территориально зафиксирова-
ли в Москве — то есть продажа ребенка и пере-
дача денег состоялись именно в столице, этим 
занималась бы московская полиция, у которой 
есть такой опыт, — поясняет Олег Мельников. 
— А так нам пришлось обратиться в Управление 
внутренних дел Нижнего Новгорода».

Дела о торговле людьми, особенно детьми, 
относятся к сложно доказуемым преступлениям 
и требуют проведения серьезных оперативных 
разработок и мероприятий, лучше всего, если 
преступник схвачен с поличным. Когда у одного 
на руках только что проданный ребенок, а у 
другого — пачка меченых купюр.

В итоге после длительных переговоров 
Валентина передумала расставаться с сыном 
(и на это, как выяснилось, у нее была другая 
причина), но пообещала подыскать нового мла-
денца — совершенно свободного.

«Я бы с удовольствием отдала вам своего 
Коленьку, — задабривала она потенциальных 
клиентов, не зная, что ее слова записывают 
на диктофон. — Он такой хороший мальчик. Я 
знаю, что вы хорошие люди. Я хотела бы, чтобы 
он с вами был счастлив. Чтобы он ездил с вами 
в Черногорию, чтобы у него все было. Может, и 
он бы сказал мне спасибо. Честно говоря, мне 
даже перед ним совестно, что я его не могу вам 
отдать. Но сердце не позволяет».

К тому моменту активисты уже выяснили, 
что дама эта с богатым прошлым и даже за-
светилась на телевидении, но верить ей не 
стоит.

Коммуналка  
в Санта-Барбаре
В 2015 году сотни ничего не подозревающих 

жителей Нижнего Новгорода достали из своих 
почтовых ящиков подозрительные квитанции 
ЖКХ, где как под копирку было написано, что они 
должны оплатить непонятно откуда взявшуюся 
задолженность. По нижегородским меркам — 
астрономическую. Большинство заподозрили 
мошенничество. 

Шрифт на квитанции был нечетким, словно 
бумагу распечатали на принтере. Тем не менее 
документ не был фальшивкой, об этом свиде-
тельствовал подлинный штрихкод для оплаты, 
который проверили в банке нижегородские 
журналисты. 

На экране банкомата появился адрес квар-
тиры, фамилия ее владелицы и точная сумма 
долга — 27 тысяч рублей. У всех квитанция 
была одна и та же.

На обратной стороне квитанции, для тех, 
кто счел за труд ее перевернуть, а не побежал 
сразу жаловаться коммунальщикам, распола-
гались милые детские фоторожицы и трога-
тельное письмо с орфографическими ошиб-
ками. Мол, бедствующая семья едва сводит 
концы с концами, с миру по нитке помогите 
заплатить по долгам — эта квартплата была, 
оказывается, их.

Обнаруженная автор послания, мать чет-
верых детей, сначала и не поняла, в чем ее об-
виняют. Да, она действительно бросала в чужие 
ящики свою размноженную квитанцию, ну так 
что же: «Я не вижу в этом ничего криминального! 
В этой листовке нет ни одного слова лжи!»

Со слезами на глазах признавалась она 
журналистам, что денег в семье нет, что лю-
бимый муж трагически погиб, а младший сын 
Митя появился на свет всего девять месяцев 
назад, с тех самых пор в семье и копится долг 
по квартире... И другого способа расплатиться, 
кроме как обратиться к лучшим чувствам со-
граждан, у нее просто нет.

Единственным источником дохода всей 
семьи, со слов матери-одиночки, были скудные 
детские пособия. Оптом выходило 13 000 рублей 
в месяц на семейство.

И хотя соседи на телекамеру возмущались, 
что вовсе не такая уж семья и малоимущая, 

все время на такси разъезжают — им из 
окна хорошо видно, их субъективное не-
довольство потонуло в хоре множества 
сочувствующих голосов.

В результате долг ЖКХ отдали всем 
Нижним Новгородом. Как позже выясни-
лось, не один раз — по данным местных 
СМИ, был оплачен еще один счет на сумму 

примерно в сто тысяч рублей.
Журналисты с умилением сообщи-

ли, что после выхода репортажа вся квартира 
уставлена питанием для малышей, игрушками 
и предметами детской гигиены. Даже в магазин 
ходить теперь не нужно. Достаточно открыть 
входную дверь очередному гостю с большим 
пакетом.

«Да и слава богу, что нашлись люди, помог-
ли этой маме с детишками. Нет у нее денег, не 
потому, что работать не хочет, просто возмож-
ности нет. Семья — реальная, многодетная, с 
финансовыми проблемами, надо помочь», — 
гордились своим хорошим поступком интернет-
пользователи.

А в отделе по работе со СМИ ГУ МВД РФ по 
Нижнему Новгороду подтвердили: поступило 
заявление от представителя домоуправляющей 
компании о том, что неизвестные граждане 
распространяют сомнительные платежки по 
оплате ЖКХ среди жителей Сормовского райо-
на областного центра, проводилась проверка, 
но разбирательство ничем не закончилось. Не 
привлекать же многодетную мать.

Благодетели выкупили всей семье еще и 
путевку в Египет. Женщина пообещала, что боль-
ше не будет собирать средства на ЖКХ таким 
неоднозначным способом. А после декретного 
отпуска с младшим Митей обязательно выйдет 
на постоянную работу. 

Но из четвертого декретного отпуска Ва-
лентина (а это была именно она) ушла в пятый 
декрет. Затем забеременела шестым, Колень-
кой. И на городских форумах НН ее больше не 
жалели даже те, кто раньше был готов ссудить 
пару тысяч. «Я лучше своим родственникам из 
деревни помогу. Они по Египтам не ездят», — 
возмущались проникнувшиеся было тяжелым 
положением горожане.

Благодетель в белом 
халате
Я смотрю этот трогательный репортаж о 

людской доброте трехлетней давности, «посред-
ница по продаже Коленьки» тут вполне узнавае-
мая, хотя на несколько лет и детей моложе.

Не успокоилась, значит, Валентина...
Зачем же многодетной матери, как мы 

видим, не отличающейся особой щедростью 
души, понадобился лишний хомут на шее в виде 
деревенской родственницы Ксении? Да еще и 
чтобы оформить на нее своего нового ново-
рожденного ребенка?

Вариантов, судя по всему, осталось не 
так уж и много — чтобы получить материнский 
капитал.

Валентине его было никак не добыть — Ко-
ленька у нее был бы шестым. Зато у Ксении, если 
записать мальчика на нее, ребенок будет как раз 
вторым, ее единственная родная дочь была взрос-
лой и жила отдельно, но деньги-то по Федераль-
ному закону все равно на второго положены. 

Вот только проделать такой финт — на-
блюдение за беременной и роды в роддоме, где 
многодетную Валентину знали как облупленную, 
без помощи соответствующих структур и сотруд-
ников, скорее всего, было бы невозможно.

Следовательно, Валентине все это время 
кто-то помогал? Сначала — когда она каким-то 
образом сумела оформить сына на дальнюю 
родственницу. И потом, когда предлагала купить 
его Юлии из Москвы. И в третью очередь, когда 
официальной матерью Коленьки в свидетель-
стве о рождении записали все же Ксению, а 
Юлии предложили подобрать другого здорового 
ребенка.

«В разговоре со мной она все время упоми-
нала некого высокопоставленного медицинского 
работника, который поможет решить проблемы 
с новым малышом», — продолжает Юлия. 

Раз не вышло с Коленькой, посредница, 
по словам девушки, предложила двух своих 
детишек на выбор — постарше. «Но я сказала, 
что нам с мужем нужен только что родившийся. 
Тогда она предложила вести все дальнейшие 
переговоры от нашего имени с тем, кто нам 
поможет».

И еще одна запись сделана в Нижнем Нов-
городе во время последней встречи молодой 
пары с Валентиной. Та хвастается перед Юлей 
подросшим Коленькой.

И тут же, без перехода: «Никаких проблем, 
никаких судов. Скажу, что вы моя родственница. 
Просто приедете на выписку и заберете».

— Отличный вариант, если так, без опеки, 
без ничего, — делает вид, что сомневается, 
Юля. — А вы уверены, что у него получится? — 
это уже про неизвестного покровителя.

— Очень влиятельный человек. (...) У него 
во всех больницах люди, — клянется Вален-
тина. — Просто приедете за своим сыном или 
дочкой. За здоровым ребенком. Как появится 
подходящая обследованная здоровая женщина. 
Нужны данные, которые вы мне скажите. Чтобы 
их положили в архив роддома, что именно вы там 
и были. Это будет оптимальный вариант. 

— А мы ничем не рискуем? 
— Я человек порядочный. Я никогда вас 

не подведу и не подставлю. Вы останетесь до-
вольны вашим ребенком. 

«Мам, я кошку потерял. Нашей кошки нет. 
Где наша кошка?» — дергает Валентину один 
из ее малышей.

«Мам, а я конфету возьму, которую ты ку-
пила, можно?» — просит другой. 

Валентина мгновенно меняет деловой тон 
на ласковый и нежный — мамин, чувствуется, 
что она действительно любит своих детей и 
пойдет ради них на многое: «Мне надо пора-
ботать, чтобы заработать денежки. А вы идите, 
ребятки, поиграйте, пока я решаю вопросы. 
Потом пойдем котика поищем с тобой (сыну). 
Конфету можно взять (дочке)».

Ребенок чужой мечты
«Случай в Нижнем Новгороде на самом 

деле уникальный, ведь старший медицинский 
персонал, который в отличие от посредников, 
простых санитарок, акушерок, разрабатывает 
подобные схемы, редко бывает близок к про-
валу, но на этот раз мы очень близко подо-
брались к этому негодяю», — убеждена Юлия 
Силуянова, заместитель руководителя обще-
ственного движения. Обычно в поле зрения 
правоохранительных органов попадают лишь 
одинокие мамаши-кукушки, лично решившие 
продать своего малыша.

Так, в апреле этого года в Москве была за-
держана жительница Казахстана, продававшая 
своего сына Илью-Люцифера. 

К услугам посредников она не прибегала и 
сама разместила в социальной сети объявление 
о поиске приемных родителей для годовалого 
сына. Запросила за него 20 тысяч долларов. 
При получении денег мать была задержана, 
а ребенок помещен в специализированное 
медучреждение.

В отношении гражданки Казахстана воз-
буждено уголовное дело по статье 127.1 УК 
РФ. 

Это последний случай, когда торговлю 
детьми удалось вовремя пресечь.

Первоначально правоохранительные 
органы Нижнего Новгорода тоже вроде бы с 
воодушевлением восприняли рассказ бездет-
ных супругов и подключившихся к ним обще-
ственников из «Альтернативы» о планируемой 
продаже еще даже не родившегося ребенка. Тем 
более что оперативникам были предоставлены 
видеосъемка, диктофонные записи, вся пере-
писка с Валентиной. Юлия подала заявление 
в полицию и готова была дать показания. «Мы 
ждали только момент, когда родится малыш 
и всех можно будет брать с поличным, — по-
ясняет волонтер Олег Мельников. — Конечно, 
можно сказать и так, что посредница делала 
благое дело — осчастливливала бездетную 
пару. Но, знаете, в следующий раз она с такими 
же убедительными доводами может продать 
новорожденного ребенка цыганской мафии 
для нищенства в метро или подросшую детку 
— педофилам, и опять же станет оправдывать 
свои поступки тем, что остальным ее детям 
нечего кушать...»

«Зная Валентину и дух авантюризма, 
который в ней сидит, бог весть, что она еще 
придумает, — усмехается покупательница 
Юлия. — И кто будет виноват, что ее вовремя 
не остановили?»

— Выезжайте незамедлительно. Родители 
русские, москвичи с высшим образованием. 
Как я поняла, 30-летняя женщина сбилась с 
пути истинного и ушла в блуд от мужа, вот и 
последствия этого блуда, — сигнализировала 
Валентина в первых числах октября о наконец 
начавшихся в Нижнем Новгороде подходящих 
родах.

Волонтеры готовы были мчаться в Ниж-
ний сразу. Однако они не могли действовать 
самостоятельно, без полицейского руковод-
ства. Иначе бы сами оказались соучастниками 
преступления.

«Но в последний момент по необъясни-
мой причине нижегородские стражи порядка, 
которым мы отдали все материалы по делу, 
почему-то отошли в сторону, а накануне сдел-
ки так и вовсе перестали брать телефонные 
трубки», — возмущается несостоявшаяся 
покупательница. 

Юля должна была приехать в Нижний с де-
нежной «куклой» для окончательного обмена. И 
вдруг из-за необъяснимого молчания полиции 
операция сорвалась... 

Сорванная сделка
Оставалось тупо сидеть, сжимая в руках 

телефонную трубку, не имея возможности и 
сил отвечать на бесчисленные нервные звонки 
от Валентины.

«Юля, перезвоните. Это не шутки, как вы 
не понимаете».

«Я загрузила человека из Минздрава».
«Юля!!!»
Пропущенный аудиозвонок в 11.58.
«Юля, это ваш малыш, сейчас откажетесь, 

другого такого варианта не будет. Вы ездили ко 
мне, просили. Напишите хоть что-то».

Пропущенный аудиозвонок в 12.00.
«Ну, Юля, спасибо. Подставили меня, так 

просила за вас».
Разозлившаяся Валентина на самом деле 

и представить себе не могла, как невероятно 
повезло ей в тот день. Можно сказать, мате-
ринский ангел-хранитель снова вымолил ей 
охранную грамоту, иммунитет.

И она, как в случае с платежными квитан-
циями, опять вышла сухой из воды. Остановится 
ли она на этом, кто знает?

Покупательница Юля по-прежнему полна 
решимости сотрудничать со следствием. Она 
говорит, что ей очень жалко того неизвестного 
ребенка, ради которого она в тот день сорвалась 
в Нижний. Где он теперь? Что с ним?

Одумалась ли его мамочка в последний 
момент и оставила себе? Нашел ли он счастье 
в какой-то другой любящей семье?

Или проходит путь земной «ускоренными 
темпами» вместе с «мамашей» — профессио-
нальной нищенкой, прося подаяние в метро? 
Два-три месяца, больше такие дети не живут.

Не исключено, что и Валентина через годок-
другой разрешится очередным ребенком, седь-
мым по счету, многодетная, многострадальная, 
известная на весь Нижний Новгород, она обяза-
тельно найдет способ, чтобы прокормить свою 
ватагу любой ценой.

Разве можно ее в этом винить?
Ведь, собственно говоря, у государства 

на своих детей она почти уже и не просит. За-
рабатывает, как может, сама.

Екатерина САЖНЕВА.

Многодетная мать,  
чтобы прокормить семью, предложила 

покупателям сына

Валентина (слева) и Ксения 
(справа)  показали «товар» лицом.

Волонтеры «Альтернативы».

Переговоры продавщицы и  «покупательницы» 
в кафе (оперативная съемка).

Юлия искала подходящего ребенка 
по Интернету.
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ЗЛОБА ДНЯ

 — На днях, находясь в Ереване, совет-
ник президента США по нацбезопасности 
Болтон «рекомендовал» Армении отказаться 
от «исторических клише» в пользу более тес-
ного сотрудничества с Соединенными Шта-
тами. Намеки, на наш взгляд, тут довольно 
прозрачные. Как бы вы прокомментировали 
эту тему — не столько даже как дипломат, 
сколько как историк по образованию?

— Тема «исторических клише» — очень ин-
тересная. Правда, я не знаю, что имел в виду со-
ветник президента США. О каких направлениях 
идет речь — Запад, Восток, Север, наши соседи? 
Любой народ, любая цивилизация живет в некоем 
восприятии исторических клише — историческом 
восприятии действительности — и строит буду-
щее, исходя из исторической ретроспективы. На 
мой взгляд, к истории относиться нужно с ува-
жением, но строить при этом будущее. В данном 
случае, так как господин Болтон в своем боль-
шом интервью говорил о возможности открытия 
армяно-турецкой границы, может быть, он имел 
в виду исторические клише, связанные с армяно-
турецкими отношениями. Трудно предположить. 
Во всяком случае, почитая историческую память, 
мы строим новую Армению. И в нашей внешней 
политике нет намеков на превращение нашей 
страны в арену геополитических сражений или 
геополитического соперничества. Если речь идет 
о наших отношениях с Россией, то они имеют, с 
одной стороны, конечно, многовековую историю 
духовных и культурных связей, которые закрепле-
ны общим прошлым. А с другой — наши отношения 
сегодня находятся на уровне стратегического пар-
тнерства и нацелены на развитие во всех отраслях 
— торгово-экономической, военно-политической, 
духовно-культурной. Поэтому могу твердо сказать, 
что мы намерены строить собственную повестку 
внешней политики.

— Некоторое время назад премьер-
министр Никол Пашинян сказал, что Армении 
нужно больше внимания уделять отношениям 
с США. Опыт показывает, что как только какая-
либо страна начинает концентрироваться на 
отношениях с Соединенными Штатами, от-
ношения с другими историческими партне-
рами немножечко теряются. Как в связи с 
этим будут развиваться отношения вашей 
страны с ЕАЭС?

— Если не выдергивать слова премьер-
министра из контекста, то он имел в виду, что 
надо обратить внимание и сконцентрироваться на 
некоторых аспектах развития наших отношений с 
США. В принципе эти отношения все годы после 
обретения независимости развивались, но речь 
не шла и не идет об их форсировании или раз-
витии за счет другого пласта наших отношений. 
Армения не меняла и не собирается менять место 
России в своих внешнеполитических ориентирах. 
Наш уровень стратегических взаимоотношений 
с Россией незыблем. Более того, новое прави-
тельство работает над некоторыми проектами в 
экономической, гуманитарной областях — дабы 
развивать эти отношения. Что касается наших обя-
зательств в рамках Евразийского экономического 
союза и других интеграционных объединений 
(например, ОДКБ), то ничто этим отношениям 
не грозит. Мы действительно довольны уровнем 
этого многостороннего взаимодействия и выра-
батываем механизмы более тесного и глубокого 
сотрудничества. В рамках ЕАЭС есть много очень 
интересных проектов. И мы наглядно на примере 
экономики видим, как развиваются наши торговые 
связи: 2017 год был рекордным по товарообороту 
с Россией за последние три десятилетия. Если 
говорить про ЕАЭС, то по итогам января–августа 
2018 года виден рост по сравнению с прошлым 
годом на 22%. Мы и дальше будем развивать эти 
отношения. И наши обязательства, взятые при 
вступлении в Евразийский экономический союз, 
незыблемы. То же самое относится к ОДКБ.

— Вы говорите о товарообороте. А какие 
товары из Армении идут в Россию?

— Около 70% нашего товарооборота состав-
ляет готовая продукция сельхозпереработки. Это и 
коньяки, и вина, и консервированные товары. Есть 
и товары легкой промышленности, драгоценные 
и полудрагоценные камни. Вторым эшелоном мы 
сейчас наблюдаем увеличение доли продукции 
легкой промышленности. Из России в Армению 
идут энергоносители (в частности, газ), оборудо-
вание, автомобильный транспорт, конечно, зерно. 
Кстати, Евразийский союз дает возможность для 
малых и средних производителей — особенно 
юга России — наращивать импорт в Армению. 
Доля продуктов пищевой промышленности из 
России растет.

— Где же найти армянские продукты в 
России?

— Хороший вопрос. Над этим мы все думаем 
вместе с производителями. Раньше все было 
централизованно, некоторые места (например, 
специализированные магазины) остались, но, ко-
нечно, на таком большом и капиталоемком рынке, 
где нишу занимают сетевые торговые компании, 
трудно предпринимателям из Армении иметь свои 
специализированные точки. Но во всех россий-
ских продовольственных сетях армянские товары 
более или менее представлены. В последние 
годы развивается очень интересная тенденция: 
одна из крупных продовольственных сетей на-
чала размещать заказы прямо на предприятиях 
в Армении, так называемый private label — то есть 
под своим брендом они производят там соки, 
консервированные овощи.

— Вернемся к политике. Сейчас все на-
блюдают за происходящим на политическом 
поле в Армении. Ситуация отчасти напоми-
нает Молдавию, где есть разногласия между 
парламентом и президентом. В армянском 
случае есть шероховатости между премьер-

министром и парламентом. Сейчас готовятся 
новые парламентские выборы в надежде, 
что у премьер-министра появится своя по-
литическая сила. Но ведь этого может и не 
произойти: выборы — дело непредсказуемое. 
Если вдруг получится, что большинство де-
путатских мест достанется не сторонникам 
премьер-министра, то как будут развиваться 
отношения между исполнительной и законо-
дательной властью?

— Как раз чтобы этих шероховатостей не 
было, а, наоборот, политическое пространство 
было приведено в соответствие с общественными 
настроениями, правительство решило уйти в от-
ставку, что создало возможность для роспуска 
парламента. Если сравнить нашу конституци-
онную систему с упомянутой вами Молдавией, 
то она отличается. У нас полностью парламент-
ская республика. И у нас нет прямых выборов 
президента или премьер-министра. Парламент 
как раз формирует всю власть: избирает пре-
зидента и назначает премьер-министра. В пла-
не несоответствия общественных настроений 
и расстановки сил в парламенте, конечно, у нас 

сегодня проблема существует. Ибо большинство 
в парламенте составляет не та политическая сила, 
которую представляет правительство. Фактиче-
ски после революции и избрания правительства 
прошли промежуточные, местные выборы — в 
первую очередь в Ереване. И результаты этих 
выборов показали популярность партии премьер-
министра. В связи с чем возникла идея прове-
дения досрочных выборов. Исходя из социоло-
гических опросов и тех настроений, которые мы 
фиксируем, правительство пользуется доверием 
у большинства населения. Предполагаем, что 
партия, которая представляет премьер-министра, 
получит большинство в парламенте. Конституция 
предполагает, что ни одна партия не может на-
брать более 70% (даже если наберут 100%, то 
30% уйдут оппозиции), соответственно, две-три, 
а может, и больше партий будут участвовать в по-
литической жизни, но для правительства важно 
иметь парламентское большинство. Это позволит 
перейти к более стабильному политическому 
устройству.

— Оппозиция бывает разной — конструк-
тивная и не очень. Существует ли на сегод-
няшний день в Армении угроза гражданскому 
миру? Есть ли опасность, что ситуация может 
выйти за рамки политического процесса, вы-
плеснуться на улицы?

— Власть и оппозиция с момента революции 
несколько видоизменились. Потому что оппозиция, 
которая имела меньшинство в парламенте по-
сле революции, пришла к власти. А фактическое 
большинство в парламенте стало парламентской 
оппозицией. Если учесть сегодняшние реалии, то 
уникальность армянской революции и уличной 
фронды состоит в том, что этот процесс не раз-
делил наше общество. Весь этот процесс — ми-
тинги, шествия, процесс роспуска — происходил 
в обстановке дискуссий, жарких порой дебатов 
в стенах парламента. Очень активная борьба в 
ходе местных выборов обозначила политический 
дискурс — иногда очень острый, но никогда не 
выходивший за грань, после которой возникает 
некий провал в гражданском мире. Мы не на-
блюдаем каких-то форс-мажорных явлений, идет 
нормальный политический процесс. И в результате 
досрочных выборов мы получим точное соотноше-
ние правящей партии и оппозиции. Оппозицией 
сегодня себя считает уже Республиканская партия 
(ранее правящая), которая заявляет о том, что 
пойдет на выборы. Оппозицией себя считают 
другие парламентские фракции, тоже собрав-
шиеся идти на выборы. Неких деструктивных или 

маргинальных игроков мы на политическом поле 
не наблюдаем.

— Может ли сыграть какую-то дестабили-
зирующую роль возвращение экс-президента 
Роберта Кочаряна на политическую арену, о 
котором он уже заявил?

— Когда в середине лета он сообщил о том, 
что возвращается в политическое пространство, 
все эксперты гадали, какую конфигурацию это 
может принять, с какой политической силой он 
может объединиться. Однако, после того как ста-
ло известно, что пройдут досрочные выборы в 
парламент, он заявил, что не будет участвовать в 
этом процессе. Поскольку основным событием, 
которое сформирует политическую карту стра-
ны на ближайшие годы, являются как раз плани-
рующиеся на декабрь парламентские выборы, а 
его сила в них не участвует, можем считать, что в 
ближайшие годы на политическом поле страны 
он не появится.

— Как известно, все революции проходят 
ряд этапов — эйфория, затухание, разочаро-
вание... Проводились ли какие-либо социоло-
гические опросы о настроениях в армянском 
обществе: меняется ли его отношение к про-
шедшим революционным событиям ? Какие 
ожидания связываются с произошедшими 
изменениями в жизни страны?

— Все ожидания и общественный порыв были 
связаны с желанием видеть новую, видоизменен-
ную Армению. И за прошедший короткий проме-
жуток времени больших изменений в обществе 
в отношении тех ценностей, что были заданы, 
не произошло. Но правительство отчетливо по-
нимает, что необходимы серьезные структурные 
реформы — и нашей политической конфигурации, 
и экономические, и в социальной сфере. Сегодня 
правительство серьезно работает над этим. В 
парламент внесено множество законопроектов, 
которые обсуждались и с бизнесом, и с крупными 
иностранными компаниями, и с общественны-
ми организациями. И если мы сможем вместе 
с обществом эти реформы провести на разных 
уровнях — от республиканского до местного, — не 
будет и разочарования. Если в каких-то областях 
случится торможение и реформы запоздают, то, 
конечно, во время очередных выборов общество 
оценит это. Мы понимаем, что для того, чтобы не 
растерять уровень поддержки, необходимо вести 
планомерную работу. 

— Хотелось поднять еще такую непро-
стую тему, как биологические лаборатории. 
Несколько недель назад в СМИ разразился 
скандал с биолабораториями США в Грузии с 
фактами гибели людей. В Армении в 2016 году 
тоже появилось три биолаборатории. Чем они 
занимаются и не представляют ли они опас-
ности для Армении и соседних стран?

— В начале 90-х, когда был провал в меди-
цинских исследованиях, наши американские и 
европейские коллеги помогли нам в плане тех-
нологической помощи, оборудования. Но все эти 
лаборатории находятся под государственным 
контролем. Все действия в них контролируются 
Арменией. С недавних пор, понимая озабочен-
ность России в этом вопросе, мы ведем диалог на 
уровне ведомств, спецслужб и правоохранитель-
ных органов о том, чтобы координировать работу. 
С тем чтобы российские представители имели 
возможность посмотреть эти лаборатории. И я 
думаю, скоро этот вопрос будет решен. Никаких 
секретов здесь нет и ни о каких действиях, которые 
могут оказать негативное влияние на соседние 
страны, не может идти и речи. 

— Давайте о приятном... За последние 
два года заметно вырос туристический поток 
в Армению. Собирается ли страна развивать 
свою инфраструктуру, какие-то новые пред-
ложения для туристов появляются?

— Действительно, в последние годы туризм 
стал в каком-то смысле драйвером нашей эко-
номики. Он подтягивает за собой определенные 
направления бизнеса. Но для нас, дипломатов, 
важно еще то, что он является элементом народной 
дипломатии и работает на имидж нашей страны. 
У нас разработана программа по популяризации 
Армении и созданию так называемых нишевых 
продуктов на рынке туристических услуг. Мы по-
нимаем, что туризм в случае Армении состоит из 
нескольких сегментов. Для россиян — это, конечно, 
туры выходного дня, потому что это недалеко и 
недорого. Не нужны визы и даже загранпаспорта: 
россияне могут приезжать по внутренним до-
кументам. И при этом есть возможность попасть 
в Армению изо всех крупных городов России. В 
последние годы мы активно занимаемся и так 
называемым корпоративным туризмом — про-
ведением различных мероприятий, конференций, 
форумов... Развиваем гастрономический туризм 
с посещением виноделен. Есть возможности для 
горнолыжного отдыха: еще с советских времен 
имеются зимние курорты. С декабря и по конец 
марта мы предлагаем подобные туры. Развива-
ется и так называемый религиозный туризм — по 
историческим местам, связанным с принятием 
христианства и развитием христианской культуры. 
Мы с российскими туроператорами придумали 
специальное движение под названием «О’кей, 

Армения» — это некая группа маркетологов, ко-
торая определяет, в каком регионе Армении какое 
туристическое направление можно развивать. 
Вообще мы считаем, что туризм — это серьезная 
экономическая поддержка для страны. Потому 
что, во-первых, это развитие инфраструктуры, 
это деньги, которые поступают от туристов. И, 
конечно, это играет на узнаваемость нашей страны. 
Проблема в том, что у нас нет прямого железно-
дорожного сообщения, осуществляются только 
авиаперевозки. Поэтому мы пытаемся расширить 
географию полетов, чтобы в Армению могли ле-
тать из городов Урала, Сибири. На данное время 
Ереван связан авиасообщением со всеми круп-
ными российскими городами-миллионниками. 
Очень интересный тренд, который наметился 
в последние годы, — комбинированные туры с 
охватом Грузии и Армении. Люди, скажем, летят в 
Грузию, где летом есть возможность отдохнуть на 
море, а затем едут в Армению. Это, на мой взгляд, 
тоже очень интересно, и мы сейчас с грузинскими 
коллегами работаем над совместными туристи-
ческими программами. 

— Здесь еще важно обеспечить уверен-
ность российских туристов, приезжающих в 
Армению, что политические пертурбации не 
скажутся на их пребывании в стране. 

— Наши политические перипетии ни в коем 
случае не отразятся на туристах. Они никак не от-
ражались на них и в разгар апрельских событий, 
когда сотни тысяч людей находились на улицах. 
В революционные дни туристам ничто не мешало 
отдыхать: все работало, они чувствовали себя 
спокойно. Поэтому я уверен, что все внутрипо-
литические процессы не помешают туристам. 
Околовыборная ситуация займет несколько дней и 
фактически останется незаметной для гостей. 

— Недавно наш коллега ездил в Ереван, он 
взахлеб рассказывал, как там здорово, какая 
замечательная атмосфера. И все вокруг гово-
рят по-русски, даже молодежь. Как обстоят 
дела в Армении с русским языком?

— Ситуация с русским языком у нас совер-
шенно нормальная. Нет никаких ограничений 
в языковом плане, никаких бюрократических и 
правовых преград для изучения русского языка, 
издания книг... Русский остается самым попу-
лярным иностранным языком в стране, который 
изучают во многих вузах. У нас работает несколько 
российских теле- и радиокомпаний. Со второго 
класса русский язык преподается в школах. Есть 
два вуза (Российско-армянский (славянский) 
университет и филиал МГУ) с преподаванием на 
русском языке. В позапрошлом году была при-
нята программа углубленного изучения русского 
языка нашими специалистами, которые работают 
с Центром преподавания русского языка ино-
странцам МГУ по новым методикам. Потому что 
тот метод преподавания, который был, оставался 
советским. Сегодня его необходимо интегриро-
вать в новые реалии и работать не с теми, кто учит 
русский язык, а с теми, кто обучает языку. Очень 
важна квалификация преподавателей и культура 
преподавания. 

— В России — большая армянская диа-
спора. Как вы оцениваете ее вклад в развитие 
отношений между нашими странами?

— Вообще народная дипломатия играет 
огромную роль. Без общественной поддержки 
вряд ли можно что-то делать. В нашем случае 
ситуация вообще уникальная. Потому что общая 
трехсотлетняя история и присутствие достаточно 
большой диаспоры в России, которая является 
драйвером для продвижения наших экономиче-
ских, гуманитарных и культурных связей, — это 
очень важно. Наши соотечественники в России 
достаточно активны, географически они живут 
практически по всей стране. Благодаря им меж-
региональные связи, несмотря на то, что наша 
страна маленькая, а Россия — очень большая, 
активно развиваются. Много культурных событий 
происходит на местном уровне. Мы обычно узна-
ем лишь о глобальных мероприятиях, выставках, 
концертах, что проходят на федеральном уровне. 
Но в регионах это представлено намного шире. 
И это та большая работа, которую и отдельные 
члены общины, и общественные объединения 
делают за свой счет, по собственной инициативе. 
На этом базис наших отношений и строится. Это 
можно только поощрять. Мы страна маленькая, 
но — глобальный народ. И очень важно, чтобы эта 
глобальность служила двигателем наших связей. 
Что, на мой взгляд, в случае с Россией получается 
очень хорошо. 

— Недавно ушел из жизни Шарль Азна-
вур. Будет ли Армения увековечивать память 
своего великого земляка?

— Да, обязательно. Он и при жизни был до-
стойно представлен в Армении — у нас есть и 
площадь Азнавура, и его музей. Сейчас на уровне 
общественности ведутся обсуждения идей уве-
ковечивания его памяти. Речь идет о городах, 
аэропортах и так далее. Решение на официальном 
уровне пока не принято. Просто не хочется решать 
это второпях, хотелось бы услышать обществен-
ное мнение. Но думаю, память Азнавура будет 
достойно увековечена.
Елена КОРОТКОВА, Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

АРМЕНИЯ БЕЗ КЛИШЕ

Армения готовится к внеочередным парламентским выборам, кото-
рые пройдут 9 декабря этого года. Как заявил спецдокладчик ООН 
по вопросу о праве на свободу мирных собраний и свободу ассоци-

ации Клеман Ниалетсосси Вул, «страна переживает мирный демократи-
ческий переход». Но всякое переходное состояние вызывает некоторую 
тревогу: непонятно, чем все закончится. О том, что ждет российско-
армянские отношения в связи с грядущим переформатированием власти 
в закавказской республике, в какую сторону пойдет наш ближайший со-
сед и стратегический партнер, с «МК» поговорил чрезвычайный и полно-
мочный посол Республики Армения в Российской Федерации Вардан 
ТОГАНЯН.

Встреча Президента РФ Владимира Путина и премьер-
министра Армении Никола Пашиняна в Кремле. Сентябрь 2018 г.

Вардан Тоганян.
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«Огромный успех сегодня вечером! 
Всем спасибо!» — написал прези-
дент США Дональд Трамп в своем 
Твиттере. Что кроется за этими 
словами? Констатация факта — или 
попытка сделать хорошую мину 
при плохой игре? Думается, 50 на 
50. С одной стороны, республикан-
цам по итогам промежуточных вы-
боров удалось сохранить контроль 
над Сенатом. Но с другой — демо-
краты получили вожделенное боль-
шинство в Палате представителей. 
Таким образом, раскол американ-
ской власти сохраняется.

Да, тотального превосходства демо-
кратов в Конгрессе удалось избежать. И 
это дает Трампу некоторые основания для 
оптимизма. Однако же никаким «огром-
ным успехом», похоже, для него тут и не 
пахнет.

«В данной ситуации Трамп по своей 
психологической природе так и должен реа-
гировать, — комментирует «МК» научный 
сотрудник Центра североамериканских 
исследований ИМЭМО РАН Александра 
Борисова. — Он на любой исход выборов 
будет реагировать как на позитивный. Это 
свойство его психики — искать в любом 
случае какой-то положительный момент. 
Если бы его партия победила в обеих пала-
тах — это прекрасно. Если в одной палате 
проиграли — значит, в другой выиграли. 
Это абсолютно нормальное для Трампа 
поведение. Другое дело, что большинство 
экспертов склоняются к тому, что при раз-
деленном правлении, когда хотя бы одна 
палата будет контролироваться демокра-
тами, Трампу придется отвечать за неко-
торые действия, в которых его обвиняет 
Демократическая партия. В частности, по 
расследованию его связей с Россией его 
могут вызвать на допрос под присягой. И 
это прямое подведение к импичменту. Пре-
зидента не могут подвести к импичменту 
за связь с Россией — его могут наказать за 
ложь под присягой. И если Трампа респу-
бликанцы не отобьют, и он пойдет на допрос, 
и чисто теоретически где-то солжет, и потом 
это где-нибудь всплывет, это подведет его 
под импичмент».

Через восемь лет после потери 
большинства в Палате представителей 

Демократическая партия вновь обретает 
здесь контроль. Конгресс накрыла «синяя 
волна» (традиционно в США синий цвет сим-
волизирует демократов, красный — респу-
бликанцев). Возглавляющая демократиче-
ское меньшинство (которое перестает быть 
таковым) в палате Нэнси Пелози заявляет 
о том, что теперь американская система 
сдержек и противовесов заработает в пол-
ную мощь. Для Трампа с его словами об 
«огромном успехе» это отнюдь не радостная 

весть. Теперь его политические противники 
получают больше возможностей для того, 
чтобы ставить препоны на пути реализа-
ции проектов главы Белого дома. Напри-
мер, это касается инициатив президента 
по борьбе с нелегальной миграцией (то же 
строительство «великой американской сте-
ны» на границе с Мексикой) или по отмене 
принятой при Обаме системы медицинского 
страхования.

«Контроль демократов над Палатой 

представителей чреват для Трампа блоки-
рованием самых его важных инициатив, — 
уверена Александра Борисова. — Отмена 
obamacare, налоговая реформа, иммигра-
ционная реформа — все это оказывается 
под вопросом. Даже с полностью контро-
лировавшимся республиканцами Конгрес-
сом республиканцу Трампу не удалось 
провести эти инициативы. Что уж говорить, 
если демократы будут контролировать Па-
лату представителей. Очень многие эконо-
мические законопроекты проходят сначала 
через эту палату — то есть если сначала 
они там будут заблокированы демокра-
тами, то дальше никак не пройдут. Также 
становится непонятной ситуация с пре-
зидентской кампанией 2020 года: Трамп 
очень большие усилия приложил, чтобы 
активизировать именно свой электорат, 
ассоциировать себя с Республиканской 
партией, чтобы как можно больше людей, 
голосовавших за него, проголосовали за 
республиканских кандидатов. Не совсем 
это у него получилось. Социологам ка-
жется, что то поколение, которое успело 
вырасти за последние два года, молодые 
люди, которые в 2016 году еще не имели 
права голоса, пришли на выборы и создали 
некоторый перевес».

Как ранее писал «МК», проведенные 
перед выборами опросы общественного 
мнения показали, что большинство (62%) 
американских женщин высказали намере-
ние голосовать за демократов, равно как 
и большинство избирателей афроамери-
канского и латиноамериканского проис-
хождения. И эта тенденция своеобразно 
отразилась в появлении в Конгрессе но-
вых лиц. Палата представителей попол-
нилась первыми в истории женщинами-
мусульманками. На выборах в Миннесоте 
с очень хорошим результатом победила 
37-летняя беженка из Сомали Ильхан Омар, 
а в Мичигане выбрана дочь иммигрантов из 
Палестины Рашида Тлаиб. Самой молодой 
женщиной в истории США, избранной в 
Палату представителей, стала 29-летняя 
демократка («социалистка», как она сама 
себя именует) латиноамериканского про-
исхождения Александрия Окасио-Кортес. 
Вообще, предварительные итоги под-
счета голосов дали основания говорить о 
том, что количество конгрессвумен будет 
рекордным.

«Это очень симптоматично, — пола-
гает Александра Борисова. — Как пра-
вило, женщины (тем более из американ-
ской глубинки) не проявляют активность 
в электоральном процессе. Особенно 
это касается промежуточных выборов. 
Но Трамп всколыхнул такую волну своим 
неполиткорректным поведением в отно-
шении женщин, своими высказываниями, 
которые у него продолжались вплоть до 
самих выборов, что женщины очень не-
довольны Трампом как президентом, как 
кандидатом, как человеком, который пред-
ставляет американский народ. Поэтому 
если они сочтут, что Трамп ассоциирует 
себя с Республиканской партией (а он это-
го и добивался), то они проголосуют против 
республиканцев — и, соответственно, за 
демократов».

Бальзам на душу 45-го президента 
США — это успех республиканцев на вы-
борах в Сенат. Там его однопартийцам 
удалось сохранить контроль после того, 
как демократы уступили республиканцам 
на выборах в Техасе, Флориде и Северной 
Дакоте. Сохранение большинства в верх-
ней палате Конгресса оставляет Трампу 
простор для политических маневров — 
в частности, назначать на важные госу-
дарственные посты нужных президенту 
людей.

«В любом случае я бы не назвала ре-
зультаты выборов «огромным успехом» для 
Трампа, — считает Александра Борисова. 
— Это не успех и не поражение. Вообще все 
вышло очень предсказуемым. Большинство 
экспертов так и склонялись к тому, что 
нижняя палата Конгресса будет демократи-
ческой, а верхняя — республиканской». 

Напомним, что на состоявшихся в 
Соединенных Штатах промежуточных 
выборах американцы выбирали еще и 36 
губернаторов. В Канзасе, возглавлявшемся 
последние годы республиканцами, кан-
дидат от Демпартии Лора Келли набра-
ла больше голосов, чем ярый сторонник 
Трампа, республиканец Крис Кобач. В 
Колорадо победителем стал демократ и 
открытый гомосексуалист Джаред Полис. 
А в штате Орегон победила демократка и 
бисексуалка Кейт Браун. Зато во Флориде 
победителем губернаторских выборов стал 
республиканец Рон ДиСантис.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Эксперт: «Президенту США придется 
отвечать за некоторые свои действия»

Выборы 2018 года закрепили ситуацию двоевластия в амери-
канской политике. А там, где возникает двоевластие, всегда 
очень много неопределенности, непредсказуемости, возмож-
ности разворота на 180 градусов в любой момент времени. 

Помножьте это на неопределенность и непредсказуемость как личные 
свойства самого Трампа, и вы получите раздражающую любого наблюда-
теля картину неопределенности в квадрате. Контроль республиканцев над 
Сенатом означает, что у президента есть возможность назначать на важные 
федеральные — в том числе дипломатические — должности кого его душе 
угодно. Контроль демократов над Палатой представителей означает, что 
у них есть возможность блокировать любые связанные с финансами ини-
циативы президента и затевать в отношении его администрации самые 
разнообразные расследования. 

Это вместе взятое означает дальнейшее обострение американских 
внутриполитических дрязг — и, к сожалению, дальнейшее втягивание России 
в эти дрязги. Тема «российского вмешательства в американский демокра-
тический процесс» еще не надоела ни СМИ, ни политической элите США. А 
значит, демократы будут по-прежнему обвинять Трампа в «порочных связях» 
с Москвой, а президент будет по-прежнему чувствовать необходимость 
делами доказывать, что он вовсе не в кармане у Кремля. Это, собственно, 
уже и происходит: результаты выборов в Конгресс еще не были до конца 
подведены, а Госдепартамент уже анонсировал введение новых жестких 
санкций против России. 

Как в таких условиях разумнее всего вести себя Москве? Хороших 
вариантов у нас уже давно не осталось — они отсутствуют как класс. А 
наименее плохой из плохих вариантов — это то, что я для себя называю 
стратегической отстраненностью. Нам надо по максимуму «отползать» от 
американской внутренней политики и не стремиться к активизации личных 
контактов Трампа и Путина — по крайней мере до тех пор, пока у встречи 
двух президентов не появится конкретная и заранее хорошо подготовленная 
содержательная повестка. Именно поэтому, узнав об отмене по просьбе 
французской стороны полноценной встречи президентов РФ и США в Париже, 
я испытал чувства, близкие к облегчению. Как показывает пример летнего 
рандеву двух лидеров в Хельсинки, разговоры Путина и Трампа «обо всем 
и ни о чем» обходятся России слишком дорого. 

Пусть уж лучше с российскими руководителями пока разговаривает 
помощник Путина по национальной безопасности Джон Болтон. Никакой 
симпатии он к нам, конечно, не питает. Но зато он является профессио-
нальным и опытным дипломатом и пользуется доверием широких слоев 
американской политической элиты. В силу образцового «ястребиного» 
послужного списка Болтона никто не обвинит его в сдаче русским амери-
канских национальных интересов. 

Ну а еще мы не должны давать новых поводов для разговоров о «рус-
ском вмешательстве» в американские внутренние дела. Пусть они там 
варятся-переварятся в своем собственном соку. А тем российским «част-
ным гражданам», у которых возникнет хоть малейший соблазн добавить в 
этот сок свою собственную «микстуру», надо сразу предложить заниматься 
кулинарным искусством в другом месте. Такая «кулинария» нам не нужна. 
Стране она приносит только вред — причем весьма ощутимый. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

...РОССИЯ НЕ В ВЫИГРЫШЕ 
c 1-й стр. «СИНЯЯ ВОЛНА»

НАКРЫЛА ТРАМПА  
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Результаты промежуточных выборов-2018 могут сыграть с Трампом 
злую шутку в 2020 году, когда в США пройдет президентская 
кампания.

Посол Вардан Тоганян: «В нашей внешней политике 
нет намеков на превращение страны в арену 

геополитических сражений»



Грязевые ванны
70-километровую трассу The North 

Yungas Road, соединяющую северную Бо-
ливию со столицей, аборигены иначе как 
«дорогой смерти» не называют. А все по-
тому, что на ней гибнет около 200 человек 
в год. Извилистая «трасса» пролегает 
на высоте 3600 метров над уровнем 
моря и идет вдоль отвесных скал, часто 
в одну полосу, поэтому разъехаться 
со встречным транспортом всегда 
проблематично.

Склоны тут очень крутые, а 
асфальт, местами сменяющийся 
гравием, покрыт обильным сло-
ем грязи, которую приносит с гор 
дождь, — скользко и очень опасно. 
Тем не менее отказаться от езды 
по «магистрали» нельзя — на ма-
шине из Ла-Паса в Коройко и дру-
гие близлежащие города можно 
попасть только по ней.

Туманный 
маршрут
Сычуань-Тибетское шос-

се берет свое начало в китай-
ской провинции Сычуань и 
завершается в Тибете, а это 
без малого 2500 километров 
горных серпантинов на вы-
соте около 5000 метров. Кро-
ме того, трасса пересекает 
десятки водоемов, а ближе к 
западу проходит сквозь леса. 
Узкая дорога плавает в вечном 

тумане, сопровождающемся дождями и облачностью, 
а на участке Чэнду — Тибет славится оползнями и регу-
лярными камнепадами. Как следствие — частые аварии 
и несчастные случаи.

Плывущая трасса
Знаменитая Pan American Highway, идущая от Аляски 

до Южной Америки (почти 48 000 километров) может по-
хвастать не только рекордной протяженностью (вошла в 
Книгу рекордов Гиннесса) и красивейшими видами, но и 
огромным количеством дорожных инцидентов, большая 
часть которых зафиксирована на отрезке близ Коста-
Рики.

Этот участок изобилует крутыми спусками-подъемами, 
а в межсезонье тут случаются оползни и наводнения; из-за 
размытого грунта дорога нередко уходит под землю прямо 
вместе с автомобилями. Ремонтно-восстановительные 
работы здесь ведутся едва ли не круглогодично. 

Обжигающая езда
На шоссе, которое приведет вас из Кито, столицы 

Эквадора, прямиком к легендарному вулкану Котопахи, 
воздух пропитан запахом гари, а дорога, будто пере-
несшая «ковровое» бомбометание, «радует» оползнями 
и селевыми потоками с горных рек. Однако иного пути, 
чтобы добраться к подножию одного из самых активных 
вулканов в мире, не существует. 

Но самое главное, что трассу к национальному парку, 
куда стремятся многочисленные туристы из разных стран, 
в любой момент может накрыть волной раскаленной лавы. 
Спустя 75 лет затишья вулкан проснулся вновь: извержения 
периодически фиксируют сейсмологи. 

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

ДОЛГОСТРОЙ
За что столичных 
дорожников оштрафовали 
на 57 млн рублей

В Москве прошла масштабная проверка строящихся 
дорожно-мостовых объектов. По ее итогам было выявле-
но свыше 3000 разного рода нарушений: эксперты выда-
ли более 590 предписаний об их устранении, оформили 
710 протоколов и оштрафовали технических заказчиков на 
круглую сумму в 57 млн рублей.

Протяженность московских дорог составляет примерно 3600 кило-
метров, что немало. Однако обеспеченность уличной сетью в столице все 
равно недостаточна: сегодня она в два-три раза ниже, чем у любого другого 
мегаполиса мира. В среднем проезжая часть занимает лишь 8% территории 
города, в то время как европейская норма составляет 15–20%.

Да, в нынешнем году дорожники потрудились на славу. C января по 
сентябрь в столице ввели 116 километров новых улиц и магистралей, включая 
крайне важные для города участки Калужского шоссе и Северо-Западной 
хорды, — в Москве поставили своеобразный рекорд. Правда, этого все еще 
не хватает для решения транспортного вопроса.

А ведь он уже какой год стоит в столице остро. И дабы город не пре-
вратился в одну большую пробку, ему немедленно нужны новые дороги. Все 
это понимают, и потому с каждым годом затевается все больше строек, при-
влекающих сомнительные организации, главная цель которых не выполнить 
свою работу на совесть, а отхватить как можно больше денег.

Сколько жалоб власти получают от граждан! Одни сетуют на бесконечные 
дорожные работы, преграждающие проезд по той или иной улице чуть ли не 
целый год. Другие — на отвратительное качество покрытия, разбивающееся 
практически сразу после окончания ремонта. А причиной тому — откровенно 
безответственное отношение ответственных за мероприятия лиц. Чтобы они 
совсем уж не наглели, за ними идет пристальный надзор. Так, по поручению 
мэра Москвы Сергея Собянина строительству дорожных объектов уделя-
ется особое внимание. Все выявленные нарушения находятся на контроле 
до полного устранения. А кто решать проблемы по-хорошему не хочет, тот 
получает солидный штраф.

В ходе очередной масштабной кампании, состоящей из 1030 проверок 
строящихся дорожно-мостовых объектов, Мосгосстройнадзор обнаружил 
свыше трех тысяч нарушений различного рода. В том числе по организа-
ции и качеству самих работ, а также по условиям, в которых содержатся 
стройплощадки.

— В 210 из них (из 1030. — Прим. ред.) участвовали специалисты 
Центра экспертиз, исследований и испытаний в строительстве. Прово-
дились инструментальные обследования строящихся и готовых кон-
струкций, а также применяемых материалов, — сообщил председатель 
Мосгосстройнадзора Олег Антосенко.

На сегодняшний день на контроле ведомства находится поряд-
ка 120 дорожно-транспортных объектов. Инспекциям подверглись 
Северо-Восточная хорда, южный дублер Кутузовского проспекта, 
дорога Солнцево — Бутово — Варшавское шоссе, Калужское шоссе 
и прочие магистрали.

По итогам прошедших проверок техническим заказчикам и 
строительным организациям выдали более 590 предписаний 
об устранении нарушений и 710 протоколов. Общая сумма 
штрафов составила 57 млн рублей. В обозримом будущем 
ремонтникам предстоит ликвидировать проблемы, иначе к 
ним применят меры административного воздействия.

Виктория БАЗЫЛЕВА,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

ОКОЛЬЦОВАННЫЕ
Когда в Москве откроют 
новое транспортное кольцо
Ныне существующие транспортные кольца 
Первопрестольной — Бульварное (которое на 
самом деле полукольцо), Садовое, Третье, 
МКАД — не справляются с гигантским потоком 
машин, вынуждая столичных автомобилистов 
проводить свой досуг в «багровых» пробках. 
Для решения острой проблемы загруженности 
дорог московские власти приступили к строи-
тельству еще одной окружной магистрали, 
сложенной из так называемых хорд и рокад. 
Портал «АвтоВзгляд» выяснил, на каком этапе 
сегодня находится этот важный проект и чего 
ждать гражданам по его завершении. 

Предсказывая стремительный прирост автопарка, 
столичные власти еще в 70-х годах прошлого столетия 
представили план строительства двух новых кольцевых 
автодорог: «Трешки», которой на тот момент еще не было, 
и Четвертой окружной. В 2003-м, на радость москвичам, 
первая магистраль наконец замкнулась. Что же до второй, 
то ее возведение пришедший к власти Сергей Собянин 
свернул — стоимость проекта перевалила за 1 трлн рублей. 
Слишком дорого.

Но, к счастью, новый мэр не стал отказываться от 
четвертого кольца полностью — он пересмотрел проект 
и внес свои коррективы. И весной 2012-го презентовал 
тогдашнему президенту Дмитрию Медведеву новый план, 
предусматривающий создание внутри МКАД трех хордо-
вых направлений, к которым впоследствии добавилось 
и четвертое. К реализации очередной стройки века по-
московски приступили практически сразу.

Северо-Западная хорда
Бессветофорная дорога, призванная связать четыре 

округа столицы — Западный, Северо-Западный, Северный 
и Северо-Восточный, — пройдет от Сколковского до Ярос-
лавского шоссе. Согласно предварительным подсчетам, 
эта хорда разгрузит вылетные магистрали, центральные 
улицы, а также ТТК и МКАД ориентировочно на 15%. Во-
дители же смогут экономить в пути до 10% времени.

Сегодня СЗХ тянется от Мичуринского проспекта до 
Дмитровского шоссе. До сдачи проекта дорожникам пред-
стоит еще завершить работу над транспортной развязкой 
на пересечении улицы Генерала Дорохова с МКАД, а также 
протянуть магистраль от Дмитровки до Ярославки. В итоге 
длина хорды составит 83 километра; она будет включать в 
себя два моста, семь тоннелей, 16 эстакад и 30 пешеходных 
переходов. Точные сроки завершения строительства пока 
не называются, но СЗХ будет готова совсем скоро.

Северо-Восточная хорда
Северо-Восточная хорда (СВХ) освободит, насколь-

ко это возможно, Восточный городской округ, а заодно 
улучшит экологическую ситуацию в районах Богородский, 
Сокольники и Басманный. Помимо того она обеспечит 

дополнительные въезды-выезды из города на федераль-
ные автодороги Москва—Ногинск—Казань и Москва—
Санкт-Петербург, что также немаловажно.

СВХ берет свое начало у МКАД — там, где заканчи-
вается платная Ленинградка. Вновь хорда (сливаясь в не-
которых местах с СЗХ) встречается с московским кольцом 
в Вешняках. В настоящее время проектируется середина 
трассы — участок от Дмитровского до Открытого шоссе; к 
строительству этого отрезка приступят в следующем году. 
Протяженность магистрали, которую полностью доделают 
к 2021 году, составит 35 километров.

В начале сентября стало известно о том, что власти 
планируют продлить СВХ от Косинской развязки на МКАД 
до границы с Московской областью, то есть проложить 
еще 5,5 километра дороги. Как ожидается, на этом участ-
ке движение будет шестиполосным — в состав отрезка 
войдут три эстакады, три пешеходных перехода, а также 
мост через реку Пехорку. Градостроительно-земельная 
комиссия Москвы (ГЗК) проект уже одобрила. Впереди 
— публичные слушания.

Южная рокада
Южная хорда, или рокада, как она называется кор-

ректно, возьмет на себя Юго-Западный округ Москвы. 
Фактически она станет дублером МКАД и Третьего кольца, 
растянувшись от Рублевского шоссе до улицы Верхние 
Поля, что в Капотне. Половина сорокакилометровой трассы 
— участок от Рублевки до Балаклавского проспекта — уже 
введена в эксплуатацию.

Сейчас дорожники трудятся над вторым отрезком — от 
Балаклавского до Пролетарского проспекта. Но на этом 
работы не завершатся — проектирование и возведение 
еще нескольких фрагментов Южной рокады запланиро-
вано на ближайшие два года. И если СЗХ и СВХ «добьют» 
в ближайшие три года, то эта трасса будет строиться до 
2023-го. По крайней мере, именно в эти сроки власти 
обещают уложиться.

Юго-Восточная хорда
До конца нынешнего года власти подготовят проект 

планировки еще одной хорды, Юго-Восточной (ЮВХ), 
которая и замкнет долгожданное Четвертое кольцо. Длина 
трассы составит порядка 36 километров. Она стартует 
от станции «Нижегородская» новой Большой кольцевой 
линии метро и дойдет до ТТК.

На возведение ЮВХ и, соответственно, завершение 
всех работ над дополнительной окружной автодорогой 
потребуется не менее пяти лет. Пока проект представят, 
пока утвердят, пока приступят к строительству. Кстати 
сказать, ориентировочно оно начнется в конце 2019 — 
начале 2020 года.

— Реализация проекта хордовых магистралей яв-
ляется одним из приоритетных направлений работы по 
развитию дорожной сети города. В рамках строительства 
Северо-Восточной, Северо-Западной, Юго-Восточной 
хорд и Южной рокады появится около 300 км дорог, 127 
эстакад, мостов и тоннелей, а также более 50 пешеходных 
переходов. Сформировать новое транспортное кольцо 
планируется к 2023 году, — сказал Марат Хуснуллин.

Виктория БАЗЫЛЕВА,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Тонкостей при управлении автомоби-
лем в осенний период ничуть не мень-
ше, чем в зимний. Но об этом всерьез 
мало кто задумывается, а между тем 
дороги в эту унылую пору таят мас-
су пренеприятнейших сюрпризов, в 
сравнении с которыми занос авто на 
обледенелой трассе кажется невин-
ным детским аттракционом. В связи с 
чем портал «АвтоВзгляд» напоминает 
о нюансах управления машиной на 
осенних дорогах.

К зиме в той или иной степени готовит-
ся каждый шофер, как минимум переобувая 
свой автомобиль в зимние «тапочки». Одно-
временно с этим действом опытные водители 
«перещелкивают» в своей голове тумблер из 
«лета» в «зиму»: в повороты входят на меньших 
скоростях, тормозят заранее, блюдут дистан-
цию. А между тем осенние месяцы на аварии 
куда более урожайны, чем период «белого 
безмолвия».

Сезонное обострение
Начнем с того, что осенью световой день ой 

как непродолжителен, а потому, возвращаясь 
с работы в шесть часов вечера, ты уже едешь 
в кромешной тьме. Добавьте к этой картине 
промозглый дождик, запотевшие окна — и на 
выходе получите почти нулевую видимость. 
Своевременно заметить пешехода в таких усло-
виях бывает крайне тяжело. Кроме того, из-за 
шума непрекращающихся дождей «безлошад-
ные» граждане могут даже не услышать при-
ближающегося автомобиля, а потому именно 
осенью они чаще всего буквально бросаются 
под колеса авто.

В подобных ДТП, даже если не была пре-
вышена скорость, виновником трагедии будет 
назначен «рулевой», который, согласно гаиш-
ному протоколу, выбрал скоростной режим без 
учета дорожных условий и видимости. Поэтому 
водителю следует не только трезво оценивать 
дорожную обстановку и собственные навыки 
вождения, но и пользоваться своего рода лайф-
хаком, который сделает пребывание за рулем в 
осенний период более комфортным.

Запотевание окон и, как следствие, ухуд-
шение видимости происходят из-за того, что 
водители, особенно начинающие, неправильно 
используют «печку» своего автомобиля. Дело в 
том, что в первую очередь замерзают ноги, и все 
вырабатываемое тепло направляется именно 
к нижним конечностям. А осенью в дождливую 
погоду систему вентиляции воздуха в салоне 
машины нужно использовать в режиме обдува 
стекол, считают эксперты. Правильно будет 
настроить проветривание на лобовое стекло 
и развернуть дополнительные дефлекторы в 
сторону боковых окон, туда, где располага-
ются зеркала заднего вида. Нелишним будет 
включить и обогрев заднего стекла и боковых 
зеркал, если такое предусмотрено конструк-
цией авто.

Желтый лист осенний
Еще одна опасность, подстерегающая ав-

томобилистов, — упавшая на дорогу листва. В 
случае экстренного торможения она скаплива-
ется перед колесами, и эта склизкая каша за-
бивает протектор так, что порой даже образует 
прослойку между резиной и асфальтом. По сути, 
это почти то же самое, что пытаться остановить 
машину на льду на летних покрышках. А потому, 
чтобы не попасть в неприятность, уже ранней 

осенью следует переключить свою голову на 
зимний стиль вождения.

Кроме того, под опавшей листвой и лужами 
частенько скрываются солидные ямы, попав в 
которые на скорости можно не только повре-
дить ходовку своей ласточки, но и оказаться 
на встречной полосе.

Водные процедуры
В осенний период коварны не только второ-

степенные трассы с их извечными проблемами 
в виде колейности, ям и отсутствующего осве-
щения, но даже и шикарные, оборудованные 
всеми современными атрибутами безопасности 
автобаны. Государственная компания «Автодор», 
в чьем управлении находятся платные маги-
страли, в целях снижения аварийности прово-
дит всероссийскую профилактическую акцию 
«Стоп ДТП». Ее цель, понятное дело, снизить 
число аварий. Увы, но у многих дорвавшихся до 
скоростной автомагистрали водителей куда-то 
улетучивается инстинкт самосохранения, и они 
едут, как говорится, на все деньги. А между тем 
на мокрой дороге сцепление колес с асфальтом 
значительно ухудшается, из-за чего любой ма-
невр становится более опасным. Устойчивость 
автомобиля падает, тормозной путь увеличива-
ется. Особенно скользкими в дождливую погоду 
становятся линии дорожной разметки.

Серьезной опасностью для водителя в до-
ждливую погоду становится и возникновение 
эффекта аквапланирования. При увеличении 
скорости передние колеса начинают собирать 
перед собой воду, в результате чего колеса как 
бы забираются на водяную подушку. Автомобиль 
не подчиняется рулю, а передние колеса не уча-
ствуют в процессе торможения. По сути, машина 
становится полностью неуправляемой. Для 
того чтобы начался эффект аквапланирования, 

достаточно попасть в слой воды толщиной 
всего 5–8 мм. Поэтому опытные водители 
при подъезде к участкам дороги, где ско-
пилась вода, снижают скорость до 50–60 
км/ч. Хотя и этой скорости, если у вас 
изношен протектор или подспущены 
шины, может хватить, чтобы уйти в 
аквапланирование, ну а там уж как 
повезет.

Тормози не только 
ногами,  
но и головой
Чтобы вернуть контроль над 

автомобилем, словившим «водяной 
клин», следует плавно отпустить 
газ, а если машина заднеприводная, 
нужно активно, но плавно тормозить. 
Крутить рулем и уж тем паче давить 
на газ, надеясь, что таким образом вы 
очистите забившийся водой протектор, 
точно не стоит. Но это все сухая теория. 
Опытные же водители говорят, что для того, 
чтобы успешно выйти из аквапланирования, 
надо просто в него не уходить, двигаясь в до-
ждливую погоду со скоростью до 60 км/ч даже на 
современных скоростных автомагистралях.

...Хотите снизить риски ДТП — отведите 
себе больше времени на дорогу. Отсутствие 
спешки позволит двигаться медленнее, в без-
опасном темпе. Остановиться на влажной до-
роге гораздо труднее, поэтому, чтобы избежать 
аварии, необходимо увеличить дистанцию до 
впереди идущего автомобиля. Тормозить нужно 
заранее и не так резко, как обычно.

Дмитрий ЗЛЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».
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ПОЛОСА РАЗГОНА6
АВТОБЕЗОПАСНОСТЬ
В советское время раз-

метка на дорогах, осо-
бенно в провинции, была 

роскошью. При нынешней 
интенсивности движения 

сложно представить себе 
неразлинованную проезжую 

часть, поскольку от этого на-
прямую зависит безопасность 

дорожного движения. Как у нас 
разрисовывают асфальт, с по-

мощью каких секретов заботятся 
о долговечности этого рисунка и 

что должен знать водитель о мате-
риалах, используемых дорожными 

«художниками», выяснил портал 
«АвтоВзгляд». 

Разметка регулирует движение и не дает води-
телю заблудиться на проезжей части. На 

многополосных дорогах она позво-
ляет соблюдать рядность дви-

жения, а ночью, в условиях 
плохой видимости, именно 

заветная линия под ко-
лесами ориентирует 

автовладельца в 
пространстве. 

И нет нуж-
ды объяснять, 

что в различ-
ных обстоя-
тельствах 
отсутствие 
разметки и 
ее плохое 
качество 
могут стать 
причиной 
ДТП. По-
этому все 
технологии 

в этой обла-
сти подчиня-

ются строгим 
нормам госу-

дарственного 
станд арта. А 

главными свой-
ствами, которыми 

должна обла д ать 
маркировка дорог, счи-

таются оптимальная яр-
кость, необходимый уровень 

светоотражения и износоустой-
чивость. Кроме того, ее поверхность 

должна обеспечивать нормальное сце-
пление с колесами. Но все ли виды разметки отвечают 
этим условиям?

Дешево, но не сердито
Самым популярным, дешевым и старинным спосо-

бом нанесения на асфальт линий и обозначений оста-
ется краска. До сих пор некоторые элементы на 

дорожное полотно кладут вручную с помощью пистолета-
краскопульта, валиков, трафарета и кисти. Но, как правило, 
более качественно и быстро это делает специальная раз-
меточная техника.

Эффективность подобной маркировки в значительной 
степени зависит от качества материала, и на дорогах с 
плотным трафиком она долго не продержится. Особенно 
если при нанесении рабочие сильно сэкономили на краске. 
А как известно, именно плохо различимая, изношенная 
разметка чаще всего провоцирует ДТП.

Приклеить намертво
Многие виды клейких разметочных лент отличаются 

доступной ценой и простотой нанесения. В то же время 
они недостаточно износоустойчивы, а поэтому тоже не-
пригодны на участках интенсивного движения.

Такая маркировка может быть изготовлена из нату-
рального или синтетического каучука, акрилового или 
силиконового клея. Только самые качественные и прочные 
полимерные ленты обеспечивают оптимальное сцепление 
с дорожным полотном и долговечны в использовании, но 
стоят они очень дорого. Если их вовремя не обновлять, 
то они теряют необходимые свойства, что небезопасно в 
условиях дорожного движения.

Дорожная пластика
Холодный пластик обладает хорошей износостойко-

стью, прочностью и высокой яркостью. К тому же он не столь 
восприимчив к агрессивному воздействию и отрицательным 
температурам. Этот материал недорого стоит, но у него 
есть свои недостатки. Процедура подготовки маркировки 
из холодного пластика отличается трудоемкостью. Требу-
ется специальное оборудование, которое обеспечивает 
технологию соединения пластика с отвердителем, и этот 
длительный процесс необходимо тщательно отслеживать. 
Если эти работы проведены с соблюдением всех необ-
ходимых норм, то такая разметка прослужит долго. Если 
же она нанесена с нарушением технологии, то в мокром 
состоянии, во время дождя и снегопада, ее поверхность 
будет скользить, что может спровоцировать ДТП.

Более дорогим и эффективным способом нанесе-
ния разметки считается термопластик. Рисунок из тако-
го материала быстро закрепляется на асфальте и легко 
обслуживается. Кроме того, он отличается оптимальным 
светоотражением, долговечностью и в его составе отсут-
ствуют вредные летучие вещества. Наносится термопластик 
с помощью специальной техники, которая расплавляет 
смесь до 210 градусов.

Как и в прочих случаях, любое нарушение техноло-
гических процессов при изготовлении и нанесении такой 
маркировки в дальнейшем может спровоцировать аварию. 
Например, если сэкономить в пропорциях при добавлении 
в термопластик кварцевого песка, то такая поверхность 
будет также сильно скользить. А если в материале недо-
статочно керамических вкраплений, то нарушатся его све-
тоотражающие свойства, что в условиях плохой видимости 
грозит фатальными последствиями.

...Техника для маркировки асфальта зависит от техноло-
гии нанесения того или иного типа разметки. Она включает 
различные разметочные ручные аппараты, автоматические 
машины, сушилки, нагреватели, а также специальное обо-
рудование на колесных прицепах. Для удаления старой 
разметки используются демаркировщики.

Всю эту чудо-технику регулярно можно видеть на наших 
улицах, и нередко она служит для водителя раздражителем. 
Ведь дорожные работы обычно провоцируют длинные проб-
ки. Но следует понимать, что любой такой ремонт, если он 
качественный и своевременный, делается исключительно 
в целях нашей с вами безопасности.

Иван ФЛЯГИН,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

АВТОЛИКБЕЗ

АВТОДОРОГИ

АВТОПРОБЛЕМА

МОКРОЕ ДЕЛО

Как избежать аварии, 
«переезжая» из осени в зиму

ПОЛОСЫ  
НА АСФАЛЬТЕ

Что нужно знать  
о дорожной разметке, 

чтобы не попасть в ДТП

Если вы думаете, что в России самые плохие 
дороги в мире, то сильно ошибаетесь. С каж-
дым годом наши магистрали, которые еще 
совсем недавно иначе как «направлениями» 
водители и не называли, все больше похо-
дят на современные автобаны с мощными 
транспортными узлами, причем весьма 
достойного качества. Даже на удален-
ных от населенных пунктов трассах — 
не прошло и века — стали появляться 
качественные разметка, ограждения и 
освещение. Да, проблем еще много, но 
они решаются. Между тем имеются на 
планете дорожки, гораздо страшнее 
нашенских, прокатиться по которым 
рискнет не каждый. 
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В ПОСЛЕДНИЙ 
ПУТЬ
Самые небезопасные дороги 
в мире



Война 1914–1918 годов в сознании 
советских и постсоветских людей от-
печаталась очень смутно: память о 
ней вытесняли внутриполитические 
события в стране. Однако в последние 
годы значимость события значитель-
но выросла — и не только в глазах про-
стых россиян. В среду, 7 ноября, ми-
нистр культуры Владимир Мединский 
провел собрание, посвященное 100-
летию окончания Первой мировой. В 
числе участников были руководители 
Российского исторического и Россий-
ского военно-исторического обществ. 
В Манеже открылась историческая 
выставка.

Сейчас россияне знают о Первой миро-
вой гораздо больше, чем четыре года назад. 
Об этом сообщил Мединский, ссылаясь на 
исследование ВЦИОМ. 

— Примерно с 30% до 50% выросла осве-
домленность в целом россиян о событиях 
Первой мировой войны. То есть если раньше 
говорили «мы примерно знаем, что происходи-
ло» около 30%, а остальные были не в курсе, 
кто с кем воевал, то сейчас те, кто говорит 
«мы в курсе», — это 50 процентов, — объяснил 
Мединский.

В советское время воспоминания о Пер-
вой мировой потеснились из-за Брестского 
мира, Октябрьской революции, последующей 
Гражданской войны… Однако на фронтах Пер-
вой мировой погибло два миллиона наших 
соотечественников.

До 2013 года в стране не было ни одного 
памятника этой войне. В годовщину вступления 
России в войну, летом 2014 года, на Поклонной 
горе открыли мемориал (скульптор Андрей Ко-
вальчук). Это был первый общенациональный 
памятник героям и жертвам Первой мировой 
войны, вслед за ним открылось еще несколько 
в других городах России.

Еще один монумент, установленный в по-
следние годы в Москве, — это композиция 

«Прощание славянки» на Белорусском вокзале. 
Большинство москвичей привыкли считать его 
памятником Великой Отечественной, однако 
он посвящен обеим мировым войнам ХХ века: 
на фонарях возле монумента выбиты цифры 
«1914» и «1941». А сам военный марш был на-
писан Василием Агапкиным в 1912 году.

Городские активисты давно уже выступают 
за создание мемориала героям Первой мировой 
там, где он был бы более всего уместен. Речь 
идет о сохранении исторического воинского не-
крополя XIX–ХX веков в сквере Арбатец на Соко-
ле. Это часть старого Всехсвятского кладбища, 

где были захоронены воины Русско-турецкой 
войны 1877–1878 годов, Русско-японской и 
Первой мировой войн. Последние захороне-
ния датированы 1960-ми годами. После этого 
было принято решение снять все надгробия и 
разбить на месте кладбища сквер.

В годы Первой мировой войны появляется 
убежище Сергиево-Елизаветинского общества 
для увечных офицеров, за которым и числилось 
кладбище. По некоторым сведениям, отсюда 
(либо от Александровского и Алексеевского 
инвалидных убежищ, существовавших еще 
со времен Русско-турецкой войны) старое на-
звание Ленинградского рынка — Инвалидный, 
а также прочие топонимы этого района — два 
Амбулаторных проезда и старые названия (1-я 
Аэропортовская улица — ранее Первая Ин-
валидная). Там и селились инвалиды Первой 
мировой. 

— Все эти общества находились вблизи 
метро «Аэропорт». Всевозможные «инвалид-
ные» улицы появляются, конечно, уже в совет-
ское время. Тогда же разогнали убежища ин-
валидов, и в 1920–1930-х годах там построили 

протезный завод и Институт изучения труда 
инвалидов, от которого сегодня осталось един-
ственное здание — выявленный памятник на 
улице Викторенко. Там же, на заводе, работали 
многие инвалиды, и на свободной земле строи-
ли бараки, где они жили. Из-за них и возникло 
название — Инвалидный рынок. Уже в 1950-е 
годы инвалидов оттуда массово выселяли, — 
рассказал «МК» специалист по истории районов 
Аэропорт и Сокол Евгений Плисс.

11 августа 2017 года специалисты ВООПиК 
подали в столичный Департамент культурно-
го наследия заявление о включении объекта 
«Всехсвятское кладбище в сквере Арбатец с 
часовней преподобного Сергия и Елизаветы, 
1911 г.» в реестр объектов культурного насле-
дия. Позднее, в марте 2018 года, появилась 
информация, что часовню действительно при-
знали объектом культурного наследия. Тем 
временем ВООПиК настаивает на создании в 
сквере воинского мемориала.

Вспомнить другие места, которые могли 
бы стать точкой для памятника героям Первой 
мировой, оказалось гораздо сложнее. 

— В Петровском дворце был госпиталь, 
еще один госпиталь был в купеческом клубе, где 
сейчас театр «Ленком», — там солдаты лежали 
вплоть до 1918 года. Еще можно вспомнить, 
что казармы и воинские части размещались 
на Ходынском поле. Основным пунктом сбора 
были Крутицкие казармы — туда отправляли 
новобранцев Москвы, оттуда солдаты уезжали 
на фронт. Казармы до сих пор стоят, относятся 
к военному ведомству. Чаще уезжали именно 
с Белорусского, тогда Смоленского вокзала, 
потом туда же привозили раненых, — расска-
зывает историк-москвовед Андрей Кокорев.

Дарья ТЮКОВА.

Превращение городских улиц в частные 
путем их перекрытия — явление редкое, 
но встречающееся, в том числе и в Мо-
скве. Так, один из первых в Южном Буто-
ве коттеджных поселков, существующий 
с 1994 года, закрывает свой периметр 
шлагбаумами — к неудовольствию всех 
окружающих. Жители Коммунарки и 
других поселков по Калужке, обитатели 
старой деревни Потапово, бутовцы хо-
тят транзитного проезда — но «Альфа» 
сопротивляется.  

Когда въезжаешь в Бутово с МКАД, по левую 
сторону стоят многочисленные жилые кварталы — 
сначала Северное, а потом и Южное Бутово. А по 
правую — тянутся заборы коттеджных поселков. 
И никому они особенно не мешают, потому что 
стоят именно что в сторонке. Но потом основная 
дорога поворачивает влево: на пути стоит боль-
шой поселок — бывшая деревня — Потапово. 
Большую часть Потапова занимает ЖСК «Альфа», 
которое в будущем году отметит 25-летие своего 
существования.

Такое вот у «альфовцев» счастье оказалось — 
стоять на дороге. Четверть века назад это казалось 
не страшно: тут деревенька, там деревенька, тут 
есть выезд на МКАД, там — на Калужское шоссе, 
которое тоже ведет в город. Ну и о чем шуметь? 
Всем выезд открыт. А потаповцам, как самым 
ловким, — аж в две стороны. Но очень скоро — к 
началу нулевых — появились жилые кварталы, а 
с ними пробки. И очень многие новоселы, огля-
девшись на местности, задали законный вопрос: 
а по какому праву «вот эти вот» перекрывают 
сквозную дорогу? Шоссе — оно общественное, 
даешь транзит!

— Я проживаю в ЖК «Бунинские луга», кото-
рый находится рядом с улицей Академика Семе-
нова, — пишет в редакцию «МК» житель Южного 
Бутова Илья Быков, — и не могу свободно исполь-
зовать эту улицу, проходящую за нашим паркин-
гом для движения к Остафьевской улице города 
Москвы, Новопотаповскому проезду, иным улицам 
Москвы в связи с установленным металлическим 
забором поперек улицы Академика Семенова. 
Этот забор установлен в интересах не жителей 
нашего города, а кооператива «Альфа», который 
перекрыл улицу города забором с колючей про-
волокой в двух местах.

Шлагбаумы по периметру Потапова стояли с 
девяностых годов, но в 2017 году случилось «обо-
стрение»: улицу Академика Семенова «альфовцы» 
разорвали надвое. Поворот на Старопотаповскую 

улицу, где сохранились участки старого частного 
сектора, открыт — там стоит собственный шлаг-
баум жителей старого Потапова. Но все проходы 
на территорию «Альфы» — в том числе в детский 
сад и школу — закрыли. Жители деревни рас-
сказывают: правление ЖСК потребовало у них за 
«пользование инфраструктурой поселка» около 
миллиона рублей единовременно и порядка 10 
тысяч рублей ежемесячных платежей. Около 15 
человек — владельцы современных коттеджей — 
согласились, но для жителей старых деревенских 
домов сумма оказалась неподъемной. «А раз так 
— то для всех доступ закроем!» — резюмировало 
правление «Альфы».

— Все улицы внутри нашего поселка обо-
рудованы и обслуживаются за наши собственные 
средства, — рассказывал корреспонденту «МК» 
председатель ЖСК Константин Лисица. — Что 
касается собственно перекрытия, то причины 
совершенно понятны. Этот коттеджный поселок 
с его улицами, зоной отдыха с прудом — это наш 
дом, который мы сами поддерживаем в порядке и 
отвечаем за его состояние. У нас свободно гуляют 
между домами и по дорогам дети. Водители не 
нарушают скоростной режим, а если находится 
лихач, то мы ему очень быстро объясняем, что 
так делать не надо. В общем, у нас порядок, и мы, 
владельцы домов в Потапове, не хотим его терять. 
А без шлагбаумов территория превратится в про-
ходной двор, это для нас неприемлемо.

Аргументы вполне понятные. Но есть нюанс: 
уличная сеть поселка по документам входит в 
улично-дорожную сеть города Москвы. Жители 
Бутова, Потапова и  окрестных коттеджных посел-
ков (например, старорежимного СНТ «Щербинка» и 
появившегося в 2000-е «Кронбурга») неоднократно 
пытались с «Альфой» судиться. Но пока что за-
ставить хозяев открыть шлагбаумы им не удалось. 
Хотя позиция юристов вполне обоснованна.

— Согласно закону города Москвы от 5 мая 
2010 года №17 «О генеральном плане города 
Москвы» улица Академика Семенова на всем 
протяжении отнесена к магистральным улицам 
общегородского значения города Москвы II клас-
са, — рассказал «МК» юрист, житель деревни По-
тапово Евгений Перкунов. — Президиум Верхов-
ного арбитражного суда России еще в 2011 году 
постановил, что участки, занятые площадями, 
улицами, проездами, автомобильными дорогами, 
набережными, скверами, бульварами, водными 
объектами, пляжами и другими объектами, от-
носятся к землям общего пользования. 

Таким образом, по словам юриста, соб-
ственником земельного участка под улицей Ака-
демика Семенова и других московских улиц, 
которые находятся между кварталами ЖСК 
«Альфа», является город Москва. И если бы на 
то была, как это принято называть, политиче-
ская воля, заборы и шлагбаумы давно были бы 
демонтированы. Но, похоже, этой политической 
воли просто нет. 

— Российская «культура заборов» — дитя 
90-х годов, — рассуждает Наталья Ивановская, 
специалист по психоэкологии, эксперт Обще-
ственной палаты РФ. — В нашей текущей реаль-
ности человек каждый день испытывает много 
стресса, ежедневно происходит очень много 
угрожающих событий. Нас постоянно пресле-
дует угроза бедной старости, страх за будущее 
детей... Человек находится под постоянным дав-
лением агрессивной информации, и желание 
оградиться забором понятно.

Огороженные заборами дворы и поселки 
сродни средневековым европейским замкам-
донжонам, говорит Ивановская. И сейчас в раз-
витых странах это уже категорически не модно: 
все современное строительство делается без-
барьерным. Там, где необходимо зонирование, 
где нужно дать проходящим и проезжающим 
сигнал о границе территории, вместо заборов 
принимаются ландшафтные экологические ре-
шения. Например, живые изгороди, подпорные 
стены, сухие ручьи или каналы. 

— Отдельный вопрос, что, когда речь о горо-
де, а не о частном доме, любой забор не снимает 
агрессию, а еще больше провоцирует, — утверж-
дает эксперт. — На примере конфликта в Бутове 
это хорошо видно. Дело в том, что город — это, 
прежде всего, сообщество; мы все живем в одном 
большом дворе. Разгораживать его бессмыслен-
но, это порождает еще больший стресс. 

Антон РАЗМАХНИН.

“Московский коМсоМолец”    
8 ноября 2018 года 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Головомойка от эмо-
циональной мамы. 4. Антарктическая птица 
«во фраке». 10. Сияние отраженного света. 
11. Хулиган, отобравший игрушки у ревущих 
малышей. 13. Бревенчатая читальня. 14. Конек 
разговоров франта и фифы. 15. Ретропарик-
махер, владевший элементарными приемами 
врачевания. 16. Верблюжье «покрывало» на 
спящем. 18. Бег, закончившийся в мгновение 
ока. 20. Новорожденные поросятки рядом с 
хавроньей. 22. Имя «подружки» Авдотьи Ни-
китичны. 23. Временное ослабление болезни. 
24. Платяной шкаф бабушки. 27. Кодированное 
донесение от шпиона. 30. Коренной житель 
Еревана. 32. И гетманский жезл, и снаряд 
гимнастки-«художницы». 34. «Колокол», что 
издавали Герцен и Огарев. 35. Плоский футляр 
для переноски папирос. 36. Кабачки, тушенные 
с мясом и баклажанами. 38. Морской «электро-
шокер». 39. Часть прямой, ограниченная двумя 
точками. 40. Гипсовые рельефные украшения 
на фасадах здания. 41. Спекулятивная горячка 
на биржах и рынках. 42. Напильник с самой 
крупной насечкой.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лекарство в названии напря-
женного футбольного матча с непредсказуемым 

результатом. 2. Сахарные «кораллы» на лице 
красной девицы. 3. Обручальный «ободок» на 
пальце женатика. 5. Почтовый «код» на конверте 
с письмом. 6. Макияж, уместный на театраль-
ной сцене. 7. Беда, которая не приходит одна. 
8. Металлическая двурогая вилка для упора 
весла на гребных судах. 9. Устное народное 
творчество. 10. И переписка в аське, и разго-
воры с коллегами. 12. Пернатая «дюймовочка», 
обитающая в Южной Америке. 17. Футбольный 
клуб железнодорожников. 19. «Перенос» пла-
тежа на более позднюю дату по вине забыв-
чивого клиента. 20. Послушный ребенок, не 
создающий проблем родителям и учителям. 
21. Переговорное устройство на двери подъ-
езда. 25. Рыцарь в средневековой Испании. 
26. Зажаренный в сухарях кусок говядины. 
27.Симпатичная «мышка» с очень дорогим ме-
хом. 28. Печка в деревенской бане. 29. Слабая 
сторона у футбольной команды, пропускающей 
много мячей. 31. «Мини-штанга» в руке девушки, 
делающей зарядку. 33. Магазин, где продаются 
таблетки и микстуры. 34. Булка, зажаренная в 
яично-молочном кляре. 37. «Любимое» время 
суток у будильника. 38. Злачный «букет» в ру-
ках жницы.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 7 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Саботаж. 4. Плотник. 10. Держава. 11. Нонсенс. 13. Ярус. 14. Темп. 15. 
Коллектив. 16. Кнопка. 18. Армеец. 20. Детеныш. 22. Скамейка. 23. Антрекот. 24. Скорпион. 
27. Динозавр. 30. Густера. 32. Марьяж. 34. Ателье. 35. Миссионер. 36. Лыко. 38. Иглу. 39. 
Сборище. 40. Отписка. 41. Алхимик. 42. Отмычка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Склянка. 2. Овес. 3. Аджика. 5. Листва. 6. Тент. 7. Крупица. 8. Шарлотка. 
9. Анаконда. 10. Дубовик. 12. Серебро. 17. Коммерция. 19. Рецензент. 20. Дайвинг. 21. Ша-
тенка. 25. Ксерокс. 26. Несессер. 27. Диетолог. 28. Выслуга. 29. Эмблема. 31. Несушка. 33. 
Жмурки. 34. Артист. 37. Обои. 38. Икры.

Дорогие читатели «Московско-
го комсомольца», рады со-
общить вам о начале тради-
ционной предновогодней 
акции «Хорошее настрое-
ние от «МК». По ее итогам 
самые активные участни-
ки получат подарки и при-
глашение на праздничную 
встречу с ведущими жур-
налистами газеты, которая 
пройдет в редакции в конце 
декабря. 

В этом году исполняется 99 лет нашей 
газете, остается всего один год до 100-летнего 
юбилея «Московского комсомольца», поэтому 
конкурсное задание мы посвятили многолет-
ней истории нашего издания.

Для участия в конкурсе вам нужно подпи-
саться на газету «Московский комсомолец» на 
2019 год и отправить нам письмо с одним (или 
несколькими) заданием:

— Расскажите, как и почему вы стали под-
писчиком «МК».

— Как ваша судьба изменилась благодаря 
«МК».

— Напишите, если вы или кто-то 
из близких стали героем публикации, 

как это повлияло на вашу жизнь. 
— Какое из мероприятий «МК» 

вам запомнилось больше всего 
и почему. 

— Какую рубрику вы хо-
тели бы чаще читать в газете и 

почему. 
Отправить ваше письмо или 

копии архивных материалов можно 
на e-mail podpiska@mk.ru, а также по 

почте на адрес редакции (125993, Мо-
сква, улица 1905 года, д. 7, стр. 1) с пометкой 

на конверте «Конкурс «Хорошее настроение от 
«МК» или передать через редакционные под-
писные пункты (их адреса ежедневно публи-
куются в газете). Обязательно укажите ваши 
ФИО и номер телефона для связи и вложите 
ксерокопию о подписке.

Письма будут приниматься с 8 ноября 
до 14 декабря 2018 года!

Подробную информацию о конкурсе, 
о правилах его проведения, месте и порядке 

получения выигрышей вы можете узнать по 
телефону 8(495)665-40-80.

Не упустите уникальный шанс — по-
общаться с ведущими журналистами 
газеты «Московский комсомолец». 
Ждем вас в эту субботу, 10 ноября, в 
16.00 в читальном зале библиотеки им. 
А.Белого (ул. Пролетарская, д. 8). 

Встречи с читателями являются фирмен-
ным знаком газеты на протяжении многих лет 
и всегда проходят в атмосфере праздничного 
живого общения. В этом году в мероприятии 
примут участие: редактор отдела культуры 
«МК», театральный критик Марина РАЙКИНА, 
редактор отдела репортера и светской жизни 
Татьяна ФЕДОТКИНА, ведущая рубрики «Ты 
и Я» газеты «Московский комсомолец» Жанна 
ГОЛУБИЦКАЯ, а также артисты театра «МОСТ» 
(студенческий театр МГУ). 

Гости вечера смогут напрямую задать во-
просы журналистам, а за самые интересные — 
получить подарки. Приобрести книги с подписью 

автора: Марины РАЙКИНОЙ «За кулисами. Мо-
сква театральная», которая является результатом 
многолетнего наблюдения и исследования рус-
ского театра, Татьяны ФЕДОТКИНОЙ «Грешный 
ангел» о жизни и творчестве российского певца 
Валерия Леонтьева, узнать интересные факты из 
биографии известных людей, про которых рас-
сказано в книгах и с которыми авторы знакомы 
лично. Жанна ГОЛУБИЦКАЯ расскажет читателям 
о своей новой книге «Тегеран-1360», об истории 
ее создания, событиях, которые в ней описаны. 
Специальным подарком для жителей города 
станет выступление артистов театра «МОСТ» 
(студенческий театр МГУ), которые прочтут стихи 
великих классиков. 

Все желающие в этот день с 13.00 до 
17.00 смогут оформить льготную подписку 
на газету «Московский комсомолец» в фойе 
библиотеки.

Приглашаем всех желающих! 

В библиотеке им А.Белого пройдет творческая встреча

ПРИМИТЕ УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ «МК»!

ЖУРНАЛИСТЫ «МК» ВСТРЕТЯТСЯ  
С ЧИТАТЕЛЯМИ В ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОМ

НА ЖИТЕЛЕЙ ЮЖНОГО 
БУТОВА ПОЛОЖИЛИ 
ШЛАГБАУМ 

Коттеджный поселок 
Потапово уже 
четверть века борется 
с урбанизацией, 
перекрывая дорогу 
соседям 
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ПРАЗДНИК

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91.

продаю

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю

НАША КОМПАНИЯ ПРЕДЛАГАЕТ 
ВАМ ОТКРЫТЬ СОБСТВЕННЫЙ 

ЦВЕТОЧНЫЙ МАГАЗИН 
“МОСЦВЕТТОРГ”

НА УСЛОВИЯХ ФРАНЧАЙЗИНГ

Вы можете ознакомиться с 
условиями договора на нашем сайте.
У вас есть вопросы? Напишите нам:

franshiza@moscvett.org

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ часы, значки б/у. 
т. 8(495)723-19-05

❑ шахматы старинные б/у 
т. 8-920-975-33-81

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

предлагаю

www.gospozha-luba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

куплю

 КМ, ППЗ, микросхемы, 
разъемы 
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
Любая станция метро 
т.  8-495-648-83-02.

Если вы подписчик газеты или собираетесь  
им стать, то этот конкурс именно для вас 
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 

вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

8 ноября с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4.
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154.
р-н Восточное Дегунино,  
ул. 800‑летия Москвы, д. 24, у маг. «Пятерочка»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
9 ноября с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
10 ноября с 10.00 до 16.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26, 
у «Макдоналдса»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»

м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
12 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20, напротив управы, 
на автостоянке
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у маг. «Eurospar»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у маг. «Эльдорадо»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
будни с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Белорусская» (радиальная),  
Ленинградский пр‑т., около д. 7
м. «Багратионовская», выход на ул. Барклая, д. 10б, 
около нового ТЦ
м. «Братиславская»  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Марксистская», выход на ул. Таганская,  
в районе церкви св. Николая
м. Полянка, ул. Большая Полянка, д. 30  
(на пересечении с 1‑м Хвостовым переулком),  
рядом с кофейней «Кофе Хауз».
м. «Рязанский проспект», выход в сторону  
4‑го Вешняковского пр., не доходя до здания  
Финансового университета

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕц»! м. «Строгино»  
на авт. остановке «Строгинский бульвар», д. 12
м. «Тушинская» у выхода на Волоколамское шоссе  
к р‑ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года» у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды»,  
у выхода из метро к Чистопрудному бульвару,  
около трамвайной остановки
м. «Ясенево» выход на Новоясеневский пр‑т,  
в районе стадиона «Содружество»
м. «Крестьянская Застава», м. «Пролетарская»  
выход на ул. Воронцовская, вл. 50,  
около кафе «Вареничная»

ПОДПИСКА НА ВСТРЕЧЕ С ЧИТАТЕЛЯМИ
10 ноября с 13.00 до 17.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, в фойе 
библиотеки им. А.Белого

ПОДПИСКА В ЦСО ПОДМОСКОВЬЯ
В ряде городов Московской области с 13 по 17 ноября 
пройдет редакционная подписка на «МК» по сниженным 
ценам в центрах социального обслуживания населения. 
Ждем всех! Льготников просим не забыть взять с собой 
оригинал соответствующего документа.
13 ноября с 11.00 до 14.00
ПОДОЛЬСК, ул. Подольских Курсантов, д. 22
ПУШКИНО, Московский просп., д. 51а
РАМЕНСКОЕ, ул. Десантная, д. 11

14 ноября с 11.00 до 14.00
СЕРГИЕВ ПОСАД, просп. Красной Армии, д. 94/2, УСЗН
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 6б
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5, вход с торца
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1
15 ноября с 11.00 до 14.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, просп. Ленина, д. 45а
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34
ЧЕХОВ, ул. Ильича, д. 24
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1
СТУПИНО, ул. Тургенева, д. 18/19
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 30
16 ноября с 11.00 до 14.00
ЛЮБЕРЦЫ,  
Октябрьский просп., д. 375, корп. 10
ЩЕЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47
МЫТИЩИ, ул. Троицкая, д. 9, 2‑й подъезд
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9
17 ноября с 11.00 до 14.00
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Бабушкина, д. 3, у ворот
ХИМКИ, Юбилейный просп., д. 10
ВИДНОЕ, ул. Садовая, д. 22
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Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления 
льготной подписки необходимо обязательно передать 
оператору ксерокопию соответствующих документов.

Все вопросы о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80

ФОТОРЕПОРТАЖ на сайте 
 

Экспонат 
выставки 

в Манеже: 
макет 

памятника 
«Прощание 
славянки», 

посвященного 
обеим мировым 

войнам.

ПОМНИТ ВЕНА, 
ПОМНЯТ АЛЬПЫ...  
А МОСКВА?
«МК» выяснил, где  
в городе увековечена 
память о Первой 
мировой войне

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Напомним, что официальной датой 
окончания Первой мировой войны 
считается 11 ноября 1918 года, ког-
д а произошло подписание  
Компьенского перемирия.
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ЛЧ: ЦСКА  
и «Локо»

У армейцев в по-
следнее время подо-
бралась довольно креа-
тивная медиакоманда, 
поэтому некоторые 
ролики-превью к матчам 
запоминаются надол-
го. Все помнят, как еще в 
прошлом сезоне армейцы 
в своем промо потроллили 
«Зенит» с их бакланами, кото-
рые испортили новенький стади-
он питерского клуба. По сюжету 
папа в зоопарке показывает сыну 
бакланов, рассказывает про них: 
«…Иногда портят футбольные 
стадионы». На вопрос, испортят 
ли они стадион ЦСКА, папа отвечает 
отрицательно: «Они коней боятся». В 
этом сезоне болельщикам понравился 
ролик «Старая битва — новые бойцы» к 
игре со «Спартаком», в котором главны-
ми героями были новички красно-синих 
Влашич, Бекао и Нисимура.

А с «Локомотивом» вообще про-
изошла забавная медиабитва. 
«Железнодорожники» глав-
ной мыслью своей промо-
кампании к Лиге чемпионов 
сделали девиз «Снова в 
деле» («Локо» не играл 
в главном европей-
ском клубном турни-
ре с 2004 года), и все 
ролики были сняты в 
стилистике Дикого За-
пада. Героями клипов 
в декорациях салуна 
стали «настоящие 
ковбои» братья Ми-
ранчуки, Эдер и Федор 
Смолов. Перед игрой с 
«Локо» в чемпионате Рос-
сии ЦСКА выпустил очень 
бюджетный ролик, в котором 
салун, ковбои и посетители пи-
тейного заведения были сде-
ланы из деталей детского кон-
структора, а в конце малыш по 
имени Степан в красно-синей 
толстовке крушит весь этот 
«железнодорожный» городок. 
В конце ролика высмеивающая боль-
шие траты «Локомотива» на 
создание клипов подпись: 
«Бюджет ролика — цена 
конструктора».

Ну, «Локо» тоже палец 
в рот не клади. Среагиро-
вали они быстро, и снова 
в излюбленной ковбойской 
тематике. На фоне двух аме-
риканских пастухов, ведущих 
под уздцы лошадей, красова-
лась надпись: «Дерби детям 
не игрушки». И далее: «Еще не-
много о бюджетах: приручить 
коня — бесценно».

Если говорить в целом о 
промо-кампании армейцев в этой 
ЛЧ, то ребята действительно вы-
кручиваются без больших затрат, 
но создают интересные юморные 
ролики. Главной темой в этом сезоне 
стали компьютерные игры. К первому матчу с 
пльзеньской «Викторией» ролика не было. А вот 
к «Реалу» подготовили клип на сюжет старой до-
брой аркады про водопроводчика Супер Марио. 
Естественно, главным героем в ней был армейский 
Марио, который Фернандес. К первой встрече с 
римлянами уже была знаменитая Mortal Kombat, 
в которой предлагалось выбрать «своего Рому». 
Среди вариантов были Абрамович, Павлюченко, 
Зобнин, Широков и другие известные Ромы, в 
том числе и генеральный директор ЦСКА Роман 
Бабаев. Немного зависнув на Бабаеве, вирту-
альный игрок продолжает и выбирает все-таки 
логотип «Ромы».

Ну а к ответному матчу вспомнили, что прозви-
ще «Ромы» — «волки», и сделали ролик, стилизован-
ный под советскую электронную игру «Ну, погоди!». 

Конеч-

но, создатели помнили неприятный для красно-
синих счет в Вечном городе, но предложили начать 
новый уровень, в котором волк не может поймать 
ни одного мяча.

У «Локомотива» помимо ковбойской серии 
были и другие видео, в которых снова и снова 
обыгрывается долгий перерыв железнодорож-
ников в ЛЧ. Перед матчем с «Шальке-04», а это 
была первая домашняя лигочемпионская игра 
«Локомотива» с 2004 года, клуб выпустил даже 
два ролика. В одном над стадионом в Черкизове 
звезды складывались в мяч Лиги чемпионов, а в 
другом — просто нарезка последней игры команды 
в этом значимом турнире: 24 февраля 2004 года с 
«Монако». «Кто знал, что наше расставание с Лигой 
чемпионов затянется так надолго…» — повествова-
ла подпись к ролику. Тогда «Локо» одержал победу 

со счетом 2:1, голы за железнодорожников 
забивали Марат Измайлов и Владимир Ма-
минов. В ответном матче «Локо» проиграл 
0:1, поэтому за счет гостевого гола дальше 
тогда пошел «Монако».

ЛЕ: «Спартак», 
«Краснодар»  

и «Зенит»
У «Спартака» к матчу с «Рейн-

джерс» ролик состоял из нарезки 
моментов и интервью главных 
тренеров команд Стивена Дже-
рарда и Рауля Рианчо, и все это 
под зажигательные барабанные 
ритмы.

Перед «Вильярреалом» 
«Спартак» вспоминал противо-

стояние 14-летней давности в Кубке 
Интертото. 

«Краснодар» вообще не заморачи-
вается на съемках специальных роликов. 
Это видеонарезка или о том, как команда 
летела на выезд, или как команда ехала 
на домашний стадион. Впрочем, тут они 
действуют в стиле европейских топ-клубов, 

о которых речь пойдет ниже.
«Зенит». На клубе из Санкт-Петербурга 

хотелось бы остановиться поподробнее. В на-
чале сезона сине-бело-голубые объявили о старте 

кампании, которая объединит все матчи «Зенита». 
Девизом кампании стало хлесткое «Идет волна». 
Как сообщается на официальном сайте клуба, 
«вода — один из символов Петербурга, возведен-
ного на одной из самых красивых рек мира и рядом 
с Финским заливом. Волна — энергия, которую 

вместе создают команда и миллионы 
болельщиков «Зенита». Нас миллионы. 
Мы идем. Идет волна».

И первый общий ролик начинался 
словами: «Если камни бросать в Неву, 
она выйдет из берегов…» Ну и дальше 
посыл был таким: волна пройдет по 
всем городам, которым настанет… 
В общем, плохо им будет. Клипы у 
«Зенита» действительно мощные, 
красивые, с хорошей графикой и 
спецэффектами. Точно не бюджет-
ные. Вот только выпускают они их 
далеко не ко всем матчам. «Крас-
нодар», «Локомотив», «Спартак» 
удостоились чести, остальные 
клубы (хотя «Зенит» уже принимал 
дома «Арсенал», «Урал», «Ахмат») 
— нет. Наверняка будет к ЦСКА 
и «Динамо», но эти команды по-
едут гостить в Санкт-Петербург 
весной. А вот к матчам Лиги Ев-

ропы красивых роликов в Инстагра-
ме «Зенита» нет и в помине. Ну несерьезный это 
турнир для такой команды, видимо.

А КАК У НИХ?
Европейские топ-клубы, насколько показало 

наше исследование официальных аккаунтов в 
соцсетях, не сильно креативят и тратятся на про-
моролики. Они скорее снимут красивую короткоме-
тражку про Октоберфест, в котором Левандовски 
жонглирует полным бокалом пива, или к Хеллоуину 
(как, например, в ПСЖ запугивали игроков, пытаю-
щихся достать что-то из тыквы, а их там хвать за 
руку!), или к Рождеству. «Ливерпуль», например, 
уже неделю назад начал красиво напоминать своим 
болельщикам, что самый лучший подарок — это 
атрибутика клуба.

«Барса» делает несколько роликов к матчу. 
Чего-то выдающегося в них нет, просто качествен-
но сделанные нарезки, правильно подобранная 
музыка и иногда интересные задумки. Например, 
в промо к встрече с «Интером» Филиппе Коутиньо 
вспоминает, каково ему жилось в Милане в фут-
болке «нерадзурри».

В «МанСити» вообще считают, что краткость 
— сестра таланта. Превью к любому матчу — это 
два возникающих логотипа: их собственный и 
соперника. И фиолетово им, Лига ли это чем-
пионов или АПЛ.

Вообще, многие ограничиваются нарезкой 
прошлых моментов или видео о том, как команда 
добиралась на стадион на самолете или авто-
бусе. Конечно, все это положено на энергичную 
мотивирующую музыку. ПСЖ еще строит свои 
видео на воинственных лицах игроков. Ну, им 
есть кем запугивать. Увидишь оскал Буффо-
на — и нога сама мимо мяча скользнет. Или 
играющего желваками Киллиана Мбаппе. 
Любой вратарь тут же исполнит «бабочку».

Ульяна УРБАН.

К очередному 
туру Лиги 
чемпионов 

ЦСКА выпустил 
проморолик, в 
котором по-доброму 
подшутил над 
своим соперником 
— «Ромой». «МК» 
решил измерить 
уровень 
креатива 
российских и 
европейских 
клубов в 
еврокубках.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 08.11.2018:
1 USD — 66,0918; 1 EURO — 75,6817.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ален Делон (1935), кинозвезда
Джек Килби (1923–2005), физик, создатель пер-
вой интегральной микросхемы, нобелевский 
лауреат 
Олег Меньшиков (1960), актер, режиссер, ху-
друк Театра им. Ермоловой, народный артист 
России
Стас Намин (1951), музыкант, композитор, 
продюсер
Павел Погребняк (1983), футболист, заслужен-
ный мастер спорта России
Александр Ферсман (1883–1945), мине-
ралог, академик, один из основоположников 
геохимии
Гус Хиддинк (1946), футбольный тренер, 

заслуженный тренер России
Дмитрий Язов (1924), Маршал Советского Со-
юза, министр обороны СССР

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день КВН.
Международный день радиологии.
Всемирный день качества.
1793 г. — Лувр открылся для публики.
1903 г.  —  в Голландии изобретен 
электрокардиограф.
1943 г. — президиум ВС СССР учредил высший 
военный орден Победы и ордена Славы трех 
степеней.
1978 г. — в «Новом мире» опубликована книга 
Леонида Брежнева «Целина».

пОД гРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 0...2°, днем — 5...7°. 

Переменная облачность, без осадков, местами 
туман; днем и утром — ветер слабый. Восход 
Солнца — 7.47, заход Солнца — 16.37, долгота 

дня — 8.50. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, геомагнитная обстановка 
ожидается с небольшими возмущениями.

СпОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
ПЕРВЫЙ ПАС ТЕМА ДНЯ

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

Перед тем как войти в палату буйных на-
полеонов, доктор надевает на один глаз 
черную повязку.

Бог:
— Эта шарлотка была потрясающей! Где ты 
взяла такие вкусные яблоки?
Ева:
— Только обещай не злиться...

— Смерть забирает лучших — талантливых, 
умных, трудолюбивых... Я постоянно боюсь, 

что выйду утром из дома и уже не вернусь... 
— Петрович, успокойся, тебе еще жить и 
жить.

— Представляешь, сейчас прямо перед офисом 
меня чуть не переехали два бородатых мужика 
на черном «Лексусе».
— Батюшки!
— Да, они...

— Вот у меня, мужики, однажды в деревне та-
кой случай был! До сих пор в себя прийти не 
могу.
— Короче!
— Ну, если короче, дочке три года.
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19 ноября в Ватикане открывается 
беспрецедентный выставочный 
проект из России. В Крыле Карла 

Великого — левой стороне колоннады со-
бора Святого Петра — покажут 54 ключевых 
произведения русского искусства из собра-
ния Третьяковской галереи и региональных 
музеев. Никогда прежде Россия не вы-
возила такое количество абсолютных ше-
девров за рубеж. Выставка «Русский путь. 
От Дионисия до Малевича» станет ответным 
жестом на не менее значимый проект Ва-
тикана Roma Aeterna, который проходил в 
Инженерном корпусе в 2016–2017 гг.

— Это исключительная по своему уровню 
и замыслу выставка, которая для нас была 
огромной вехой на серьезном и очень сложном 
пути, — сказала директор ГТГ Зельфира Трегу-
лова во время видеомоста «Россия—Ватикан», 
который состоялся в преддверии открытия. — 
Во время визита Владимира Путина в Ватикан в 
2013 году состоялась встреча с папой римским 
Франциском I, и во время нее была выдвинута 
идея организовать две обменные выставки.

Итогом визита Президента РФ в Ватикан 
стала выставка Roma Aeterna в ГТГ, где были 
показаны 42 шедевра — произведения Бел-
лини, Рафаэля, Караваджо и других великих 
итальянских мастеров. По словам директора 
Третьяковской галереи, выставку посетило 
около 200 тыс. человек за три месяца. От-
ветный проект России в Ватикане обещает 
пользоваться не меньшим успехом, тем более 
что место для показа шедевров выбрано зна-
ковое и нестандартное. Крыло Карла Велико-
го собора Святого Петра на самом деле не 
предназначено для экспонирования искус-
ства, однако это место, которое не обойдет 
стороной ни один турист, а вход на выставку 
будет бесплатным. Меры предосторожности 
и логистика беспрецедентны, отметила Зель-
фира Трегулова.

Куратор проекта Аркадий Ипполитов от-
казался от хронологического принципа показа 
шедевров. Экспозиция будет построена как 
диалог двух традиций: древнерусского искус-
ства и живописи второй половины XIX — первой 
трети XX века.

— Речь пойдет о русском духе, — сказал 
Ипполитов. — Выставка начинается с иконы 
Дионисия и завершается иконой ХIV века. Но 
акцент сделан на живописи ХIХ века, которая 

наиболее полно собрана в Третьяковской га-
лерее и не очень известна за рубежом. Так ее 
еще никто не представлял…

Искусство передвижников, помещенное 
в контекст русских икон, представлено в но-
вом ракурсе и обнаружит интересные связи 
и параллели. Специально для выставки под-
готовлен каталог, в который вошли статьи спе-
циалистов, где эти связи будут обоснованы с 
искусствоведческой точки зрения. Так, картина 
«Неутешное горе» Ивана Крамского окажется 
напротив иконы «Не рыдай Мене, Мати», а его 
же «Христос в пустыне» — рядом с «Христом в 
темнице», деревянной скульптурой XVIII века из 
Перми. Сольвычегодская икона «Видение Евло-
гия» вступит в диалог с картиной «Над вечным 
покоем» Исаака Левитана, а «Страшный Суд» 
XVI века — с «Черным квадратом» Казимира 
Малевича. Завершается выставка «Несением 
креста» Михаила Нестерова и иконой XVI века 
«О Тебе радуется» — символами народного 
единения в мирской и духовной жизни.

Среди шедевров, которые будут пред-
ставлены в Ватикане, — картины «Не ждали», 
«Крестный ход в Курской губернии» и «Перед 
исповедью» Ильи Репина; «Тройка. Ученики-
мастеровые везут воду» и «Утопленница» Васи-
лия Перова; «Что есть истина? Христос и Пилат» 
и «Голгофа» Николая Ге; «Демон (сидящий)» 
Михаила Врубеля; «Троица» Наталии Гонча-
ровой; «Москва. Красная площадь» Василия 
Кандинского; «Купание красного коня» и «1918 
год в Петрограде» Кузьмы Петрова-Водкина. На 
единственном портрете в исполнении Василия 
Перова изображен Федор Достоевский, многое 
определивший в русской культуре.

— Всему Риму не терпится посмотреть на 
искусство, которое малоизвестно за рубежом, 
— отметила в ходе видеомоста директор Музе-
ев Ватикана Барбара Ятта. — Эта выставка по-
звонит нам познакомиться с произведениями, 
которые крайне редко покидали Россию. Это 
щедрый жест, который является достойным 
ответом на выставку Ватикана в России, когда 
наши музеи лишились половины своих главных 
шедевров на время их показа в Москве…

Всего на выставке «Русский путь. От Дио-
нисия до Малевича» будет показано 54 про-
изведения: 47 работ из ГТГ (40 из них — из 
постоянной экспозиции) и 7 из региональных 
музеев.

Мария МОСКВИЧЕВА.

ТРЕТЬЯКОВКА пРОЛОЖИТ 
«РУССКИй пУТЬ» В ВАТИКАН

Дело было 16 лет назад — почти день в 
день. А может, немного раньше. «Локомотив», 
как и сейчас, предстояло играть в 5-м туре 
футбольной Лиги чемпионов против турец-
кого «Галатасарая». Только не в Москве, а в 
Стамбуле.

Тогда, кстати, «Локо» победил — чихнув 
с крыши громадины по имени Айя-София на 
накаленную до жути (не преувеличиваю: был 
там и лично все видел) атмосферу на леген-
дарной арене «Али Сами Йен». К монетам и 
прочим «посторонним предметам», летевшим 
с трибун, все в Турции давно привыкли, о′кей. 
Но чего стоил свист с секторов за воротами 
и умышленно бравый скандеж центральных, 
когда диктор предложил почтить минутой мол-
чания память жертв теракта на Дубровке!

Впрочем, довольно лирических воспоми-
наний из серии «ах, трава была зеленее». По 
факту отличий той лигочемпионской кампании 
от нынешней как минимум две штуки.

Номер один: тогда у «Локо» было после 
4 туров 1 очко. Кто-то скажет: всего-то? Да, 
всего. Но — было! И потому победа над «Га-
латасараем» позволила команде Семина со-
хранить шансы на выход из группы. И, между 
прочим, реализовать их, разобравшись потом 
с бельгийским «Брюгге» у себя и дождавшись 
осечки стамбульцев в Барселоне.

Сейчас очков у «Локомотива» нет вовсе. 
Как следствие — нет и хотя бы теоретических 
шансов на продолжение лигочемпионской 
эпопеи-2018/19. Но ведь остается Лига Ев-
ропы, и туда «Локо» вполне может попасть, 
обыграв турецкую команду дома, а немецкий 
«Шальке» попробовав ущипнуть на выезде.

Получится ли? Вот тут мы вспоминаем 
про отличие номер два. У красно-зеленых в 
Лиге чемпионов-2002/03, как и на следующий 
год, когда вновь удалось выйти из группы, был 
характер. И были лидеры. Или в обратном по-
рядке: лидеры и как следствие — характер.

Вадим Евсеев на фланге обороны, кото-
рый и забить мог, когда надо (и не только за 
«Локо», как с «Галатасараем», но и за сборную 
России, как в Уэльсе).

Дмитрий Лоськов в центре поля, который 
и забивал, и раздавал передачи на гол (как 
опять-таки в Стамбуле).

Сергей «Босс» Овчинников в воротах, 
наконец (это вам не Гилерме, который дважды 
пропускает в Лиссабоне против «Порту» между 
ног — хотя это и не рекорд же, случалось и 
по три раза).

Именно поэтому и не верю в то, что «Ло-
комотив» на сей раз сумеет прибавить прямо 
перед переводом стрелок и опередить вновь 
«Галатасарай» на финишной прямой. Пускай и 
в споре за Лигу Европы. Тут надо ждать, пока 
братья Миранчуки заматереют, либо на кого 
другого надеяться. А вот на прошлогодних 
лидеров — Фернандеша, Фарфана, Игоря 
Денисова — уповать уже не стоит, по всей 
видимости. Ощущение, что заиграть вновь на 
прошлогоднем уровне у них не получится, все 
крепче: может, дело в синдроме достигнутой 
цели (для перуанца это не только чемпион-
ство, но и участие в ЧМ-2018), может, тому же 
португальцу мешает до сих пор не перепод-
писанный контракт с «Локо». Хотя, казалось, 
наоборот — человек в такой ситуации должен 
жилы рвать, чтобы доказать: достоин. Но все 
ведь разные…

Впрочем, не слишком много ли песси-
мизма? Все же игра у «паровозов» есть: это 
даже соперники отмечают, когда признают, 
что выигрывают не совсем по делу. Как тот же 
«Шальке» во 2-м туре. И желание комбиниро-
вать, придумывать что-то впереди имеется: об 
этом даже недоброжелатели Семина сквозь 
зубы говорить вынуждены.

Есть, наконец, и сам Юрий Палыч. Чело-
век, который не привык сдаваться. Никогда. 
Так что — вперед, «Локо»!..

Лига чемпионов. Группа D. 4-й тур. 
«Порту» (Португалия) — «Локомотив» (Россия) 
— 4:1. «Шальке-04» (Германия) — «Галатаса-
рай» (Турция) — 2:0. После 4 туров: «Порту» 
— 10 очков, «Шальке-04» — 8, «Галатасарай» 
— 4, «Локомотив» — 0.

Как «Локо» 
раньше 
разбирался 
с турками

ОХОТА

И.Н.Крамской. 
«Христос в пустыне», 
1872, Третьяковская 

галерея.

В папском государстве 
покажут шедевры —  
от Дионисия  
до Малевича

Как 
клубы 

подшучивают 
над соперниками 

в еврокубках

НА «ВОЛКОВ»

«Ну, «Рома», погоди!»:  
ЦСКА обыгрывал прозвище  
римской команды («волки»)  
в превью к ответному матчу.

«Зенит» прокатился волной  
по «Краснодару», «Спартаку»  

и «Локомотиву».  
А вот соперники  

в Лиге Европы у них 
такого уважения  

не вызывают.

Смолов против человека, похожего на Модрича: 
свое выступление в Лиге чемпионов спустя 14 лет 
«Локомотив» представил в стилистике Дикого Запада.

С 15 по 17 ноября в Санкт-Петербурге 
пройдет VII Международный культур-
ный форум. Секцию «Кино» вновь воз-

главил актер, режиссер и продюсер Федор 
Бондарчук. А активными участниками не-
скольких мероприятий, в том числе и батла 
с участием итальянского режиссера Паоло 
Дженовезе, станет «Квартет И» в лице Ро-
стислава Хаита и Леонида Бараца. 

В Год Италии в России на культурный форум 
приглашен Марко Мюллер, в течение нескольких 
лет возглавлявший Венецианский кинофести-
валь. При нем присутствие российского кино 
было особенно заметным. Как заявили коор-
динаторы секции «Кино», у нас не так много 
людей-мостов, соединяющих Россию не только 
с Европой, но и являющихся проводниками 
российского кино на мировых просторах. Марко 
Мюллер прочитает лекции о российском кино в 
мировом контексте и ленинградской школе кино. 
Посетит Петербург и трижды лауреат Каннско-
го кинофестиваля японский режиссер Киёси 
Куросава. Он не имеет прямого отношения к 
классику мирового кино Акире Куросаве, просто 
однофамилец. Тема кинообразования станет 
магистральной в нынешней программе. Так что 
визит Куросавы особенно актуален, поскольку 
он еще и преподает. Киёсе также представит 
свой проект «На край света», который он снимал 
летом в Узбекистане. «Союзмультфильм» к 65-
летию кукольной анимации организует выставку, 
экспонатами которой станут оригинальные Кро-
кодил Гена с Чебурашкой, Девочка с собачкой 
из «Варежки», 38 попугаев. Госфильмофонд РФ, 
впервые принимающий участие в работе куль-
турного форума, представит ретроспективу со-
ветского кино 1968 года, подпишет соглашение с 
Синематекой Франции, где только за последнее 
время было обнаружено 16 дореволюционных 
русских картин. 

Федор Бондарчук комментирует: 
— В нашей программе более 30 меро-

приятий. Диапазон большой — от авторского 
и коммерческого кино до архивного. Заплани-
рован «круглый стол» по использованию новых 
технологий в сфере кино и телевидения. Для 
меня особенно важен акцент на кинообразова-
нии. Мы проведем Международный коллоквиум 
киношкол, в котором примут участие не только 
российские представители, но и наши коллеги 
из Франции, Германии и Италии. Мы соберемся 
на «Ленфильме», где с 9 утра до полуночи будем 
говорить о кино, обсуждать то, что происходит 

в современном киномире, смотреть работы мо-
лодых режиссеров, проводить мастер-классы. 
Я рад, что мои друзья из «Квартета И» Леонид 
Барац и Ростислав Хаит согласились приехать 
в Петербург и встретиться с итальянским ре-
жиссером Паоло Дженовезе, картину которого 
«Идеальные незнакомцы» они адаптировали. 

Леонид Барац согласил-
ся с «МК», что его участие 
в кинопрограмме кино-
форума выглядит весьма 
неожиданно.
— Да, мы аутсайдеры. Но 
так сложились обстоятель-
ства, и в этом нет фальши 
или претензии на что-либо. 
Мы были слегка растеряны 

по поводу того, что же делать дальше? Линейку 
фильмов о мужчинах тянуть устали. Обычно 
мы играем спектакли в течение двух-трех лет, 
а потом снимаем кино. У нас в театре появился 
спектакль «В Бореньке чего-то нет» — много-
фигурный, сложный, и он был не готов к экра-
низации. В нем не было спрямленного сюжета, 
как в наших фильмах. Мы обычно специально их 
спрямляем, чтобы превратить в стенд-ап. И тут 
друзья рекомендовали посмотреть «Идеальных 
незнакомцев» Паоло Дженовезе, сказав: «Это 
просто ваше кино. Там здорово придуманный 
драматургический ход, а дальше похоже на вас». 
Мы посмотрели, прочитали сценарий и поняли, 
что работать будет интересно. Он объемно на-
писан, в нем проработаны все персонажи. И 
мы посчитали, что это будет уместным шагом 
в другую сторону. Какой-то этап мы прошли, и 
нам пора метаморфировать куда-то.  

— Не страшно участвовать в ристали-
ще с Дженовезе? У вас же запланирован 
батл.

— Мы со Славой Хаитом с удовольствием с 
ним поболтаем, послушаем его и себя. Я впер-
вые буду участвовать в подобном мероприятии. 
Это паблик-ток. Я готов к любой форме диалога. 
Мне есть что ответить и сказать. Чехова столько 
лет ставят! Только в Москве идут 25 «Чаек». 
Почему бы и нам не адаптировать итальянский 
фильм. Понимаю, что нас будут сравнивать с 
Дженовезе, но это была логичная и очень ин-
тересная для нас ступенька. Мы покажем часть 
картины, монтаж которой заканчиваем. Для нее 
написаны диалоги и эпизоды, которые сильно 
отличаются от итальянского аналога. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ФЕДОР БОНДАРЧУК ЗАйМЕТСЯ 
КИНООБРАЗОВАНИЕМ
На культурный форум в Санкт-петербург приедет 
оригинальный Чебурашка
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